
ГДЕ ПРОХОДИТ
ГРАНИЦА СВОБОДЫ?

Владимир
ГРУЗДЕВ, 
депутат 
Московской
городской
думы

В соавторстве с депутатами Инной Свя-
тенко и Андреем Метельским мы разра-
ботали проект закона «Об администра-

тивной ответственности за правонарушения,
посягающие на общественный порядок в го-
роде Москве». При создании документа мы
пытались учесть и опыт западных стран. Так,
в Риме специальным постановлением запре-
щено купаться в фонтанах, развешивать на
балконах белье и выбрасывать старую ме-
бель из окон. У нас пока мебель в окна не вы-
брасывают - ее отвозят на дачи. Но вот мусор
и бутылки - сплошь и рядом.  А кого из нас не
обливала грязью проезжающая машина?
Тем, кто попадал в подобные ситуации, было
не до смеха. При этом наказания за такие
действия, если, конечно, они не привели к
тяжким последствиям, законом до сих пор не
предусмотрены.

Некоторые наши оппоненты считают, что
законопроект ограничивает свободу граждан.
Но, как известно, свобода одного заканчива-
ется там, где начинается свобода другого. И
если кто-то не в состоянии держать себя в
рамках приличий, мы должны принять закон,
который обезопасит москвичей от подобных
радетелей свободы.

В отдельную статью вынесено нарушение
правил поведения в общественных местах.
Немалый штраф ждет любителей забрасы-
вать бутылками сцену. Предусмотрена ответ-
ственность и для безбилетников, которые не
выполняют законные действия контролеров.
Нельзя будет приставать к людям, чтобы про-
дать им какой-либо товар, агитировать к всту-
плению в секты...

Очень много вопросов вызвала статья о ку-
рении в общественных местах. В законопрое-
кте оговорено, что курить разрешается толь-
ко в специально отведенных местах. Таким
образом мы хотим оградить москвичей от на-
вязываемого им пассивного курения, кото-
рое, как доказано медиками, наносит челове-
ку не меньший вред. Также предусмотрена
ответственность  за сбыт самодельных спирт-
ных напитков.

В соответствии с законопроектом нару-
шителей ждет штраф, причем размер его, в
зависимости от статьи, колеблется от одно-
го до 25 минимальных размеров оплаты
труда (МРОТ). Осенью законопроект будет
внесен в Думу и рассмотрен в первом чте-
нии. Для нас, авторов проекта, очень важно
мнение москвичей. Мы всех приглашаем к
обсуждению. С текстом документа можно
ознакомиться в моих приемных по адресам:
ул. Веневская, д. 9, т. 717-54-81; ул. Знамен-
ские Садки, д. 3, к. 1, т. 713-83-27; ул. Голу-
бинская, д. 19, т. 421-31-00.
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Надежда ПАНИНА,
домохозяйка:
- Честно говоря, мне не очень приятно,
что новые высотные дома, которые
строятся именно в обжитых районах,
рассчитаны совсем не на тех, кого рас-
селяют из пятиэтажек. Всю свою
жизнь я смотрела из окон на красивый
речной пейзаж, теперь наш район «об-
лагородили» аж четырьмя высотными
зданиями, и из моих окон видны лишь
фирменные стеклопакеты...

Игорь НЕУДАЧИН,
руководитель службы 
маркетинга и информации
МГП «Мосгортепло»:
- Мы производим реконструкцию теп-
ловых сетей в обжитых районах столи-
цы. Спорные вопросы, связанные с на-
личием в зоне прохождения теплотрасс
гаражей, «ракушек» или деревьев,
обычно решаются в тесном взаимодей-
ствии с управами районов, органами
территориального общественного са-
моуправления. Коммерческие подряд-
ные организации заинтересованы в ско-

рейшем выполнении своих работ, так
что им выгоднее достичь компромисса,
чем простаивать в бесконечных спорах
с возмущенными жителями. 

Анна ДЕМИДЕНКО,
старшая по дому:
- Большие стройки в центре всегда
приносят неудобства - здесь нет про-
стора окраин, и зачастую работы идут
слишком близко к жилым домам. По-
нятно, что жители начинают возму-
щаться из-за шума и грязи. Но мне ка-
жется, нужно понимать, что город не
может расти все время вширь. Да и в
том же центре нельзя оставлять ста-
рые, полуразрушенные здания. 

Александр ФУРСОВ,
главный инженер 
ДЕЗ «Обручевский»
- Конечно, к конфликтам отношусь от-
рицательно, но понимаю, что от них не
уйти. Жителей возмущает многое:

грязь, вырубка деревьев, заборы, пе-
регородившие их привычные маршру-
ты. Но что делать? Город растет, живет
и, как всякий живой организм, должен
строиться и развиваться. Наша задача
- и управы, и ДЕЗа - стараться не допу-
скать конфронтации.

Вера ОСТАМИНА,
главный специалист 
управы района Царицыно:
- В нашем районе новостроек немно-
го. Мы стараемся заранее оповещать
жителей о начале строительства - че-
рез местную прессу и объявления на
подъездах. Отношения выяснять луч-
ше сразу, не доводя дело до конфли-
кта. Например, недавно на ул. Веселой
рядом с жилым домом возвели еще
одно здание. Жители были обеспоко-
ены судьбой роскошного яблоневого
сада во дворе. Мы договорились со
строителями и сад не пострадал, лишь
спилили несколько сухих деревьев. 

Виктор КОЗЛОВ,
префект Северо-Западного
округа:
- К сожалению, конфликты, связанные
с новым строительством, возникают
часто. Но жителей можно понять. Пом-
ню, когда и у моего дома начали стро-
ить еще один, мне это тоже причиняло
определенные неудобства. Думаю, час-
тично эту проблему можно решить,
требуя соблюдения правил самими
строителями - стройка не должна пре-
вращать район в непроходимую терри-
торию или мешать людям спать. Более
того, в нашем округе давно существует
практика, когда фирма-застройщик
благоустраивает окружающую терри-
торию. Например, когда у нас шла но-
востройка на улице Демьяна Бедного,
фирма отремонтировала подъезды ок-
ружающих домов. Люди должны
знать, что их неудобства будут компен-
сированы, тогда и конфликтов будет
гораздо меньше.

КАК ВЫ ОЦЕНИВАЕТЕ КОНФЛИКТЫ
ВОКРУГ НОВОСТРОЕК В ОБЖИТЫХ
РАЙОНАХ СТОЛИЦЫ?

БЛИЦОПРОС

ШКОЛА НА СЛОВО НЕ ВЕРИТ. Денежные
отношения между родителями учащихся и
администрацией учебного заведения об
оказании платных услуг теперь будут стро-
иться на договорной основе. Минобразова-
ния РФ утвердило образец такого договора.

ВСЕ НА ПРОДАЖУ. У профессионально-
технических училищ столицы до конца года
появится специализированный центр по
продаже изделий, изготовленных учащими-
ся. Там можно будет ознакомиться с про-
дукцией ПТУ и сделать заказ на любой то-
вар, производимый ими: от мебели и швей-
ных изделий до произведений ремесленно-
художественного творчества.

МОНОПОЛИСТ ГРОЗИТ МОРОЗОМ. Горя-
чее водоснабжение, подача которого была
прекращена ОАО «Мосэнерго» с традицион-
ной мотивировкой «неоплаты», явочным
порядком возобновлено жилищно-комму-
нальными организациями Минатома и Ми-
нобороны. Включение произошло без ведо-
ма Мосэнерго, которое в свою очередь пре-
дупредило руководство жилищных органи-
заций Минатома и Минобороны, что на
предстоящую зиму дома все-таки будут ос-
тавлены без тепла.

МУСОР - ДЕЛО ГОСУДАРСТВЕННОЕ. Мо-
сква станет первым городом России, где
будет введена система раздельного сбора
мусора. Ее внедрение потребует размеще-
ния на всех придомовых площадках специ-
альных контейнеров для стеклянного мусо-
ра, бумаги и пищевых отходов, а также ор-
ганизации специальных приемных пунктов.
В 2003-2009 годах планируется создание
промышленных комплексов по сортировке
и переработке отходов.

ЭКОЛОГИ БЬЮТ ТРЕВОГУ. Источники
серьезного загрязнения воздуха из про-
мышленных зон столицы переместились к
автотрассам. Такую информацию в чет-
верг, 21 августа, сообщило ГУ «Мосэкомо-
ниторинг». По мнению специалистов, к
очагу экологического бедствия можно от-
нести уже практически весь город. Превы-
шение допустимых норм диоксида азота
наблюдается на всей территории Москвы. 
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ТЕЛЕПРОГРАММА

С30 августа на целый месяц государственный музей-
усадьба «Коломенское» станет для москвичей и гос-
тей столицы таким же местом притяжения, как, изви-

ните, гречишное поле для пчел. И понесут они отсюда во
все свои ульи-квартиры то, чем подсластят себе потом дол-
гие зимние вечера – мед, напоенный горячими запахами
летнего солнца. Здесь откроется Всероссийская ярмарка
меда. Уже девятая.

Правда, минувшее лето не всю Россию успело вдоволь
побаловать солнечной лаской. Но для пчел оно оказалось
очень даже щедрым, а потому и пчеловодам работы приба-
вилось: медовые закрома страны нынче на четверть полнее,
чем год назад. И более 500 лучших пасечников с горного
Алтая и Центрального Черноземья, из Башкирии и уссурий-
ской тайги – словом, из 49 регионов – привезли в Москву
свыше 60 видов меда, а к тому же прополис, воск, маточное
молочко – словом, все, чем одаривают нас крылатые труже-
ницы-пчелы.

Ну а урожай полнее – значит, и карман целее. То есть це-
ны на медовой ярмарке обещают быть не 300-400 рублей
за килограмм, а 120-250 рублей. К тому же организаторы
– Союз пчеловодов России – обещают скидки для пенсио-
неров (на 10 процентов), для ветеранов войны и инвали-
дов (до 20 процентов).

Любителей меда у нас немало. И все же пользуемся мы
целебным нектаром изобильного российского разнотра-
вья, увы, не по-хозяйски: в стране производится всего 700
граммов меда на человека, в то время как в иных краях –
до 2 килограммов. А ведь природа подарила нам больше
трех тысяч медоносов, большинство которых – вот они,
просторы! – дикие, значит, и экологически чистые. А уж
как распорядиться продукцией наших пасек, присоветуют
на ярмарке врачи-апитерапевты.

Так что добро пожаловать в Коломенское!
Николай 

АЛЕКСЕЕВ

«МС» - Интерфакс 

НАШ САЙТ: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ

Игорь МОРГУН:
КОГДА С НЕБЕС ТЕЧЕТ, СПАСУТ
НЕ ШТРАФЫ, А РАБОТА 2

Константин ВАНШЕНКИН:
ТУТ НЕ ИГРА В СЛОВА,
ТУТ - ВСЕРЬЕЗ 19

Отец КИПРИАН:
РОССИЯ - СИЕ
НЕ МИФ! 20
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КОГДА НАРУШИТЕЛИ
ПРИРОДООХРАННОГО
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА ОСТАЮТСЯ
БЕЗЫМЯННЫМИ - ИХ КАК БЫ И НЕТ

от первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 32 (40), 27 августа - 2 сентября 2003

-Игорь Иванович, готовясь к это-
му интервью, я попытался оты-
скать какие-то сведения о ва-

шей организации в газетах, справочной
литературе, Интернете. Большинство
структур комплекса городского хозяйст-
ва там представлено весьма подробно.
Но о Мосгидроремонте - только адрес и
буквально пара строк. Чем объяснить та-
кую скудость информации?

- Да как вам сказать... Мы особенно в
рекламе не нуждаемся. Кому мы нужны,
легко находит нас и без этого.

- Между тем не раз довелось слы-
шать, что Мосгидроремонт в комплексе
городского хозяйства - одна из самых
любопытных организаций. И наши чита-
тели интересуются: чем конкретно зани-
мается эта «любопытная» организация?

- Выполнением самых разных подвод-
но-ремонтных работ на гидротехниче-
ских сооружениях и коммуникациях -
плотинах, защитных дамбах, отстойни-
ках, водоподводящих каналах, насосных
станциях, трубопроводах различного на-
значения. На акваториях рек и водоемов
- для их реконструкции и модернизации,
включая очистные и ремонтно-строи-
тельные работы по результатам водо-
лазных обследований. На новом строи-
тельстве гидротехнических сооружений
и коммуникаций. На устройстве берегоу-
крепительных сооружений. На проклад-
ке трубопроводов и кабелей через вод-
ные преграды. На работах по устройству
и капитальному ремонту прудов и водо-
емов. На ремонте и строительстве лив-
невой канализации и дренажей.

И это лишь основные направления де-
ятельности Мосгидроремонта. Перечень
можно продолжать. Не случайно в тече-
ние года мы отмечаем несколько про-
фессиональных праздников.

- То есть?
- Во-первых, День строителя - у нас

ведь ремонтно-строительная организа-
ция. И День работника жилищно-комму-
нального хозяйства - наш профессио-
нальный праздник. День дорожника то-
же отмечаем - мы работаем с Доринве-
стом, с «Кольцевыми магистралями». Ну
и наконец, День работников водного
транспорта.

- Но все-таки в этом «меню» основное
- водолазные работы, так? Насколько я
понимаю, в Москве и вообще в Москов-
ском регионе вы единственная структу-
ра, которая подобными работами зани-
мается?

- Нет. В этой сфере давно работают
уже и частные структуры. В свое время
было много кооперативов, но из-за тех-
нической малообеспеченности и слож-
ности самих работ они быстро развали-
лись. А вот сильные жизнеспособные
структуры остались. В журнале «Строи-
тельные фирмы Москвы» среди органи-
заций, которые занимаются подводно-
техническими работами, поименованы
сразу несколько крупных фирм - выход-
цы из бывшего Подводречстроя Мини-
стерства речного флота РСФСР. Так что
в профессиональном плане мы далеко
не монополисты. В конкуренции с ними
и развиваем свою деятельность, пыта-
емся мало-помалу расширять свои воз-
можности. В том числе по линии под-
водно-технических работ, гидротехни-
ческих.

У нас два судна, одно из которых спе-
циализированное, три водолазные стан-
ции, то есть три бригады водолазов, 14
человек. Все - высокопрофессиональ-
ные специалисты. Спасателей мы к себе
не берем: не трупы же вылавливаем!
Комплектуемся полностью за счет про-
фессиональных водолазов ВМФ: имен-
но благодаря им мы в состоянии гаран-
тировать максимальное качество своих
ремонтно-строительных работ. Как и во-
обще на всех направлениях своей дея-
тельности.

- И сколько всего сотрудников обес-
печивают эту деятельность?

- Вместе со служащими и инженерно-
техническим персоналом - около 100 че-
ловек. Немного, конечно, для такого
спектра работ... При этом на всех наших
объектах заняты москвичи либо жители
Подмосковья. Это наша принципиальная
политика - создавать рабочие места не
для приезжих, а именно для жителей
Московского региона.

- Но вернемся к производству. Кроме
водолазных работ чем еще занимается
Мосгидроремонт?

- Работаем, конечно, по малым рекам.
Сейчас большой объем работ на МКАД...
Казалось бы, какое отношение может
иметь наша специализированная орга-
низация к МКАД? Имеет, и самое непо-
средственное. Вот смотрите: диаметр
трубы 2 метра. Водопропускные трубы
такого диаметра - на многих пикетах Мо-
сковской кольцевой дороги: из Москвы

в область и из области в Москву. Мы
обеспечиваем чистоту этих труб. Не бу-
дет чистоты, забьется труба, в случае па-
водка не пропустит воду - вода начнет
через дорожное полотно переливать.
Кто в такую трубу полезет по грудь, по
пояс, чтобы вычистить? Лезем мы. Ста-
вим мощный гидромонитор, с его помо-
щью вымываем грунт из труб, вытаски-
ваем оттуда всякие предметы...

- Это какие же?
- Да чего только нет! Бесчисленное

количество металлолома, мусора, авто-
мобильные покрышки, камень... На вы-
ходе выдаем абсолютно чистую трубу.
То же самое - коллекторы на всем протя-
жении малых рек...

- Вспоминаю, после двух
последних ливней в июле в
департаменте ЖКХиБ мне
сказали: последствия могли
быть гораздо более серьез-
ными, если бы не чистили Ли-
хоборку, Яузу и другие малые
реки Москвы. Мосгидроре-
монт чистил?

- Мы - в том числе. У нас
был подряд на производство
этих работ. В основном же ра-
ботаем как палочка-выруча-
лочка: вдруг где-то что-то за-
топило - беги, бросай все, вы-
ручай, спасай и так далее. В
общем, выступаем как своего
рода МЧС для городского хо-
зяйства. В системе комплекса
городского хозяйства, его
ЖКХ в частности, я пока не
знаю других организаций, ко-
торые оперативно работали
бы в этом направлении.

Конечно, хочется, чтобы работа была
более ритмичной и плановой, а не «по-
жарной».

- А сейчас состояние малых рек как
вы оцениваете?

- Как более или менее удовлетвори-
тельное. Но в принципе нужна постоян-
ная, систематическая работа. К примеру,
сегодня мы что-то выгребли, а уже завт-
ра может опять затор образоваться. На-
ши природоохранные органы, которые
занимаются контролем, они... На то, что,
так сказать, в пределах досягаемости,
они жмут по полной программе, штра-
фуют то есть, работа кипит. А вот безы-
мянных нарушителей природоохранного
законодательства - их как бы и нет. Вот
вам и состояние!

- В последнее время немало разгово-
ров о тревожной ситуации с рекой Нег-
линкой. На ваш взгляд, под разговорами
есть реальная почва?

- Последний раз у нас там были рабо-
ты, чтобы не соврать, лет восемь назад.
Чистили на выходе в Москву-реку. Сни-
мали решетку, водолазы с гидромони-

торными шлангами отмывали оттуда
весь грунт. Потом, когда построили Ма-
неж, необходимость работ как бы отпа-
ла, по крайней мере подтоплений там
нет. Не думаю, чтобы на Неглинке проис-
ходило что-нибудь серьезное.. По-мое-
му, состояние этого гидротехнического
объекта вполне удовлетворительное.

- В Москве началась реализация про-
граммы восстановления городских пру-
дов. Этим вы тоже занимаетесь?

- Да, строим и пруды. И капитально ре-
монтируем. Перекладываем водостоки.

- И какие пруды построили?
- За всю историю Мосгидроремонта

вряд ли смогу вспомнить, сколько таких
декоративных прудов построили. Где-то

2-3 пруда в год. Правда, были другие
технологии, простенькое берегоукрепле-
ние... А сейчас новые габионные конст-
рукции - современные коробки, или «ма-
трацы», с гранитным наполнителем из
крупного щебня. На Вернадского, 79, ка-
скад прудов - наш. Именно с габионны-
ми конструкциями, с панелями из фиб-
робетона. В общем, неплохо получилось,
жители довольны.

- А как объяснить то, что в нынешнем
году Мосгидроремонт не строит ни од-
ного пруда?

- Да, в этом году мы проиграли тен-
дер. Выиграла другая организация - ком-
мерческая. Четыре лота из 8 выставлен-
ных на сумму около 150 миллионов руб-
лей. Ну и что? По слухам, работа у нее
сейчас совсем не идет.

Зато у нас мало-помалу появляются
заказы сторонних организаций. Мос-
энерго к нам обращалось в прошлом го-
ду - мы выполняли для него работы по
обследованию кабельных переходов че-
рез Москву-реку, Яузу. Словом, нас не
забывают.

- Метро тоже на вас?
- Нет, к метро мы отношения не име-

ем. В основном работаем на объектах
Мосводостока. Раньше у нас с Доринве-
стом были близкие контакты, сейчас он
часть работ передал в «Кольцевые маги-
страли» - новый ГУП по эксплуатации
кольцевых и магистральных дорог, по
его линии идет немало заказов.

Еще пытались с Мосводоканалом сот-
рудничать. Один подряд получили на до-
статочно серьезную работу - надо было
под водой восстановить бетонную стен-
ку на Рублевской водопроводной стан-
ции. Сделали. Правда, потом с большим
трудом деньги за сделанную работу вы-
колачивали...

- Кстати, о деньгах. У Мосгидроремон-
та как структуры городского хозяйства
много проблем с финансированием? Уп-
равление городского заказа идет вам
навстречу?

- В положении любимчиков мы от-
нюдь не пребываем. За выполненные в
июне объемы работ деньги мы и по сей
день не получили.

- Коммерческие фирмы к вам часто
обращаются?

- Пожалуй, нет. Крутился недавно один
такой заказчик: надо было ему срочно ры-
бозащиту сделать, хотел строить в Подмо-
сковье рыбный пруд - с рыбалкой, банями
и так далее. Посчитали по государствен-
ным расценкам работу, по сметам. Обе-
щал подумать - до сих пор думает...

Еще пример - с порохового завода об-
ращались. У них очистные сооружения,
градирни, шламонакопители - нужны
квалифицированные специалисты, в том
числе гидротехники...

- С кем проще работать - с коммерче-
скими структурами или с заказчиками от
города?

- Коммерческие заказчики - с ними
достаточно хлопотно. Могут просто об-
мануть с деньгами или затянуть дело,
довести его до арбитража. С заказчика-
ми от города проще. Городское прави-
тельство предъявляет очень жесткие
требования к качеству работ. Это естест-
венно. Но точки соприкосновения уже
отработаны. И отработано самое главное
- момент доверия. Причем работаем, на
мой взгляд, довольно плодотворно. Во
всяком случае в прошлом году, когда мы
переоформляли в очередной раз свои
строительные лицензии, отзывы были
исключительно положительные.

- Теперь несколько слов о вещах от-
влеченных - общем состоянии город-

ской гидросистемы. В частности, о
двух последних наводнениях в июле.
Коммунальщики справились с их пос-
ледствиями?

- Да, объем воды был очень большой.
И наши сети, которые в принципе не рас-
считаны на прием такого сброса ливне-
вой воды, с этим справились.

- У многих наших читателей, увы, на
сей счет иное мнение. После ливней бы-
ло немало звонков в редакцию: комму-
нальщики-де не справились со своей ра-
ботой. Как вы считаете, такого рода от-
зывы справедливы?

- Все мы смотрим телевидение, так?
Что показывают в странах Европы? То
же самое, что в Москве: что с запасом
строить, скажем, сети по водоотведе-
нию, - достаточно сложно. Но в Москве
это особенно сложно - на площади, за-
нимаемой городом, привести ливневку в
соответствие такому дождю, как был в
июле.

- Но ливни-то еще не раз, наверное,
будут. Как вы в принципе оцениваете го-
товность городских коммуникаций к при-
ему такой массы воды?

- Я просто ремонтник. Делать подоб-
ные оценки, не имея систематизирован-
ных материалов, не берусь. Тем более
что на сегодняшний день у нас ни одно-
го водостока в работе нет. Но на МКАД я
бы гарантии дал: пока мы там присутст-
вуем, никаких экстремальных ситуаций
не возникнет.

- По-другому сформулирую: с точки
зрения ремонтника, в случае повторения
подобных ливней, будут еще затопле-
ния?

- Думаю, могут быть.
- Что делать, чтобы не было?
- Не хотелось бы пенять на работу

эксплуатационных служб. Но от них
многое зависит: где-то недосмотрели,
где-то не почистили, вовремя не про-
мыли. Хотя такой ливень - это ведь сти-
хийное бедствие. И быть на 100 про-
центов к нему готовым - невозможно.
Тем паче что людей катастрофически
не хватает. Надо искать и набирать лю-
дей. Потому что в Москве работа най-
дется всегда. И в достаточно большом
количестве. Тем более что инженерные
коммуникации, в частности и город-
ское хозяйство, вообще нуждаются в
серьезном обновлении. В очень серьез-
ном обновлении.

- Чего, на ваш взгляд, не хватает для
этого?

- Того же, что и всегда - финансирова-
ния. Остальное - проектирование, строи-
тельство - это уже, как говорится, вто-
рично. Техника, объемы работ - все это
нам по силам. Будет гарантированный
городской заказ - мы его всегда выпол-
ним. Но должно быть и стратегическое
видение проблем у целого ряда руково-
дящих городских структур. Есть оно? Не
уверен. Вот, к примеру, то же Москоми-
мущество - наш учредитель, который
вроде должен бы о нас печься: ведь мы
же от своей прибыли ему процент отчис-
ляем. А мы с ним уже сколько лет бьем-
ся по поводу снижения арендной платы
на свое помещение. Увы, пока в наших
отношениях такой закон действует: ты
умри сегодня, а я завтра. Аренду отдай, а
сам как знаешь! Говорим, говорим об
этом - все как-то вхолостую...

Беседу вел
Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Наш собеседник - директор
ГУП «Мосгидроремонт» де-
партамента ЖКХиБ прави-
тельства столицы Игорь Ива-
нович МОРГУН. Родился в
1949 году в Москве. Окончил
Московский речной техникум
и Московский институт комму-
нального хозяйства и строи-
тельства. Трудовую деятель-
ность начал на речном флоте.
Затем работал на различных
инженерно-технических и ру-
ководящих должностях в
Главпромстрое Москвы, в
комплексе городского хозяй-
ства. С 1991 года - в системе
городской гидромеханизации,
с 2000-го - директор ГУП «Мо-
сгидроремонт». Женат, имеет
двух дочерей, внука.

Игорь МОРГУН:

КОГДА С НЕБЕС ТЕЧЕТ,
СПАСУТ НЕ ШТРАФЫ, А РАБОТА

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А



3

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 32 (40), 27 августа - 2 сентября 2003

что нас волнует...
ПИК ВЫПЛАТ ПО ВНЕШНЕМУ ДОЛГУ

МЫ УЖЕ ПЕРЕЖИЛИ. ПОРА БЫ
ГОСУДАРСТВУ ВОЗВРАЩАТЬ

НАСЕЛЕНИЮ ДОЛГИ ВНУТРЕННИЕ

Прошел почти месяц, как
столичное правительство
приняло постановление

№ 615-ПП от 29 июля «О порядке
привлечения и использования
иностранных работников в горо-
де Москве», но дискуссия вокруг
документа не стихает. Спор идет
о последствиях, которыми он
чреват. Есть ли на то основания?

В принципе постановление из-
дано в связи с вступлением в си-
лу Федерального закона «О пра-
вовом положении иностранных
граждан в РФ» и направлено на
разрешение сложной проблемы
трудовых ресурсов в столице.
Трудовую миграцию регулируют
везде в развитом мире. Причем
даже в самых демократических
странах (США, Германия и др.) -

весьма жестко. Так что намере-
ние столичного правительства
защитить интересы москвичей
можно только приветствовать.

Активная экспансия относи-
тельно дешевой, а нередко су-
щественно ограниченной в пра-
вах рабочей силы искажает ситу-
ацию на рынке труда Москвы.
Во-первых, это снижает уровень
зарплаты и социальной защи-
щенности москвичей. Во-вто-
рых, бумерангом бьет по бюдже-
ту города: столица недополучает
налоги в казну, москвичи, лиша-
емые высоких и устойчивых за-
работков, претендуют на соци-
альную помощь из городского
бюджета.

Кроме того что постановление
защищает законные права и ин-

тересы Москвы и москвичей, не
позволяет снижать средний уро-
вень зарплаты в столице, где
жизнь, согласитесь, гораздо до-
роже, чем в остальных регионах
страны, документ, на что мало
кто обращает внимание, стоит на
страже интересов и привлекае-
мых иностранных рабочих. Се-
годня многие из них работают,
мягко говоря, на полулегальных
условиях. Отсюда и нищенская
зарплата, и некомфортные усло-
вия существования в Москве, и
отсутствие каких-либо прав в от-
стаивании своих материальных и
социальных интересов. Теперь
же, когда привлечение иностран-
ной рабочей силы регламентиро-
вано соответствующим докумен-
том, работодатели уже не смогут
обращаться с иностранцами как
с бесправными рабами.

И тем не менее постановление
вызывает немало вопросов (вок-
руг них, собственно, и  накали-
лись эмоции), которые возника-
ют, как только заходит речь о
практике применения принятого
документа. Самый сомнитель-
ный момент касается, конечно,
не иностранцев - с ними все яс-

но. Но совершенно не ясно, поче-
му ограничительные нормы рас-
пространены на всех россиян-не-
москвичей. Ведь жители других
городов, граждане РФ, не подпа-
дают под действие закона о пра-
вовом положении иностранцев.
Само понятие «иногородний» от-
сутствует в федеральном зако-
нодательстве. Стало быть, пря-
мые ограничения для «иногород-
них» противоречат как нормам
Конституции РФ о свободе пере-
мещения и выбора трудовой дея-
тельности, так и статье 64 Трудо-
вого кодекса, запрещающей от-
казывать в заключении трудово-
го договора в связи с происхож-
дением, местом проживания, на-
личием или отсутствием регист-
рации по месту жительства.

Впрочем, кажется, сами мос-
ковские руководители осознают
это противоречие, оговаривая в
своих выступлениях, что на жи-
телей Подмосковья положения
постановления распространяться
не будут. Но... пресловутая буква
закона, которую будут обязаны
соблюдать чиновники, ответст-
венные за предписанный поста-
новлением «организованный по-

рядок прибытия», могут тракто-
вать его как угодно.

А трактовать постановление
можно так, что оно коснется всех
иногородних, включая «маятни-
ковых мигрантов» из ближайших
городов. По официальным дан-
ным, сейчас в Москве работают
около миллиона иногородних
граждан. То есть примерно 17
процентов всей рабочей силы
столицы. Немалая часть из них -
подмосковные жители. И каж-
дый из них может стать залож-
ником канцелярского произвола.

А что значит это постановле-
ние с позиции работодателя? То,
что теперь, прежде чем нанять на
работу человека, «выпадающе-
го» за рамки документа, он, ра-
ботодатель, обязан обратиться с
ходатайством за соответствую-
щим разрешением в специаль-
ную Межведомственную комис-
сию по вопросам привлечения и
использования иностранных ра-
ботников в Москве, представив
туда 11 (!) разных справок. Ко-
миссия в 15-дневный срок при-
мет решение. Ну а если специа-
лист, рабочий нужны для выпол-
нения какого-то срочного конт-

ракта? Работодатели наверняка
будут искать способы обойти это
положение. И, как водится, най-
дут. Но все «обходные» пути ве-
дут к одному - коррупции.

Словом, для оппонентов при-
нятого постановления есть весо-
мые аргументы, чтобы оспорить
его в суде по формальным при-
знакам. Так и сделала прокурату-
ра Москвы, вынесшая в середине
августа по нему свой протест.
Правда, со своей стороны, Гене-
ральная прокуратура РФ отозва-
ла этот протест, заявив, что доку-
мент правительства Москвы «не-
обходимо тщательно изучить, и
только после этого принимать
решение».

Как бы то ни было, ситуация
вокруг постановления запута-
лась. Но в принципе понятно, что
оно нуждается в корректировке.
По крайней мере там, где речь
идет о восстановлении конститу-
ционных прав россиян. И чем
скорее это будет сделано, тем
лучше. Потому что в целом, по-
вторюсь, постановление «О по-
рядке привлечения и использо-
вания иностранных работников в
городе Москве» направлено на
взаимовыгодное для всех сторон
разрешение проблемы трудовых
ресурсов в столице.

Герман ВЕТРОВ,
кандидат экономических наук,
директор направления 
«Муниципальное экономическое
развитие» фонда «Институт 
экономики города»

Новый российский бюджет будет
принят не сегодня и не завтра.
Тем не менее главное уже оче-

видно - бюджет-2004 в целом лучше
предыдущего. На 67 миллиардов руб-
лей увеличились расходы на оборону,
на 60 миллиардов  - на правоохрани-
тельные органы, значительно укрепит-
ся социальная сфера. В первую оче-
редь все эти расходы касаются вопро-
сов материального содержания людей.
Например, с 1 октября 2003 года де-
нежное довольствие военнослужащих
увеличивается на 11 процентов, на 33
процента возрастет заработная плата
всех работников бюджетной сферы, на
40 процентов - судей. С 1 сентября в
два раза будут повышены стипендии
студентам. Аспиранты и докторанты
станут получать соответственно 1 и 2
тысячи рублей. Выделяется дополни-
тельных  800 миллионов рублей на сти-
пендии студентам из малообеспечен-
ных семей. Появляется  несколько но-
вых программ в здравоохранении, в ча-
стности, связанных с развитием онко-
логической помощи населению. Пре-
дусмотрены компенсации затрат по
льготам донорам. В полтора раза уве-
личиваются расходы на спорт. К сожа-
лению, расходы на науку растут не так
заметно. Но в целом вполне можно го-
ворить об усилении социальной соста-
вляющей в бюджете 2004 года. И это
при том, что налоги в следующем году
снижаются: на 2 процента уменьшается
НДС, отменяется налог с продаж... 

Однако налог с продаж вносит весь-
ма существенный вклад  в бюджет ре-
гионов.  Для компенсации потерь от его
отмены в нынешнем федеральном
бюджете часть налогов, в частности от

малого и среднего бизнеса, акциз на
ликероводочные изделия, 1 процент
налога на прибыль переданы в регио-
нальные бюджеты. 

В федеральном бюджете на 2004 год
39 миллиардов рублей выделены на
субвенции региональным дорожным
фондам. На заседании трехсторонней
комиссии с участием правительства,
Совета Федерации и Госдумы опреде-
лены принципы распределения этой
суммы. Самое главное - деньги должны
получить те регионы, которым налого-
вые изменения невыгодны. В 2003 году
из-за таких перемен больше всех поте-
ряла Москва. Но она тогда же получила
и 10 миллиардов рублей. Какие регио-
ны и сколько должны получить субвен-
ций в 2004 году, будет решаться при
третьем чтении федерального бюдже-
та. Безусловно, московские депутаты
постараются сделать все, чтобы в наи-
большей степени компенсировать Мо-
скве потерю дорожного фонда. Пока
же, на предварительном этапе подго-
товки федерального бюджета, удалось
на 1 миллиард рублей увеличить расхо-
ды на строительство и содержание ме-

трополитена. Понятно, в первую оче-
редь это касается Москвы и Санкт-Пе-
тербурга.

Всегда очень тяжело обсуждается
вопрос компенсации Москве за выпол-
нение столичных функций. Но не было
года, чтобы Госдуме не удалось до-
биться выделения на это соответствую-
щих средств. Москве передали акции
части предприятий, находящихся на ее
территории. Дело за контролем над вы-
полнением всех этих решений, в том
числе и за предыдущие годы.

Еще одним очень важным отличием
бюджета-2004 является формирование
так называемого стабилизационного
фонда. Наличие его особенно важно
для такой страны, как наша, экономика
которой значительно зависит от цен на
нефть. Цены эти, понятно, не всегда ос-
танутся такими же удобными для нас,
как последние годы. Чтобы их падение
не привело страну к экономическому
кризису, как это, с учетом совокупно-
сти всех факторов, произошло в 1998
году, в благоприятные годы создаются
определенные резервы. Бюджет 2004
года и формируется исходя из доста-

точно умеренной цены на нефть - 20-22
доллара за баррель, хотя ее сегодняш-
няя цена - под 30 долларов. Разница
между ценами перечисляется в стаби-
лизационный фонд, который в случае
ухудшения конъюнктуры на нефть поз-
волит не сокращать расходы на ту же
заработную плату, контролировать си-
туацию в экономике. 

К сожалению, бюджет на 2004 год не
лишен и слабых мест. Сокращены рас-
ходы, связанные с финансированием
промышленности, сельского и дорож-
ного хозяйства (хотя предыдущие годы
показали, что целый ряд таких расхо-
дов достаточно эффективен). Думаю,
достаточно серьезные проблемы воз-
никнут и с выплатой увеличившихся
заработных плат бюджетникам. 

Есть целый ряд и других проблем,
которые могут поставить под сомнение
выполнение тех или иных статей бюд-
жета. Поэтому депутаты пошли на
предварительное, так называемое ну-
левое, рассмотрение бюджета. Начиная
с июня, когда Министерство финансов
внесло первый проект бюджета в пра-
вительство, представители центрист-
ских  фракций активно подключились к
работе над ним. В результате за счет
уточнения макроэкономических пока-
зателей, увеличения прогнозов внут-
реннего валового продукта, роста до-
ходов бюджета его расходы в целом
выросли где-то на 68 миллиардов руб-
лей. В частности, по требованию цент-
ристских фракций на 21 миллиард руб-
лей увеличены ассигнования для до-

полнительной финансовой помощи
тем регионам, которые затрудняются с
выдачей заработной платы. На 10 мил-
лиардов вырос оборонный заказ. Вы-
делены дополнительные деньги на кос-
мос, строительство жилья для молоде-
жи, снос ветхого жилья, на спорт...

Большую часть пожеланий центри-
стских фракций в бюджете на 2004 год
правительство учло. А поскольку такие
фракции составляют большинство в
Госдуме, скорее всего рассмотрение
бюджета пройдет достаточно гладко,
что, конечно, не исключает дискуссий.
Например, о распределении средств по
оказанию финансовой помощи регио-
нам. Но это уже предмет для обсужде-
ния бюджета во втором-третьем чте-
нии.  Первое же чтение - это утвержде-
ние концепции бюджета, его основных
цифр, доходов и расходов...

По прогнозам, в 2004 году внутрен-
ний  валовой продукт должен вырасти
на 5,2 процента. Но он может быть и
выше, поскольку сам прогноз базиру-
ется на достаточно скромных ценах на
нефть. За последний год у нас выросли
инвестиции, что дает надежду и на бо-
лее быстрые темпы роста. В 2001 году
инфляция составляла 18 процентов, в
2002-м - 15, в 2003-м - около 13. В 2004
году она должна быть не выше 10 про-
центов. Наша страна пережила пик вы-
плат по внешнему долгу - 17,5 милли-
арда долларов. В следующем году вы-
платы снизятся на 3 миллиарда долла-
ров. Совокупность всех этих факторов,
как и бюджет, отвечающий  реалиям
нашей экономики, я думаю, позволит
создать условия для роста валового
продукта. А значит, увеличивать и
дальше социальные расходы.

Под крики и вопли несмет-
ных поклонников 56-лет-
ний Арнольд Шварценег-

гер все-таки решил выйти на
политический ринг штата Кали-
форния. Поинтриговав публику
несколько недель, всемирно
известный Терминатор объявил
о своем «самом трудном в жиз-
ни решении» баллотироваться
на пост калифорнийского гу-
бернатора.

Его шаг стал не только и не
просто сенсацией. Вступление
Шварценеггера в борьбу пре-
вратило напряженную стычку
за власть, по образному выра-
жению местных газет, в «карна-
вал, водевиль или даже цирк».
На фоне горького недовольства

правлением нынешнего губер-
натора-демократа Г. Дэвиса по-
пулярный и всем знакомый ки-
ногерой перевернул всю та-
мошнюю политическую конъ-
юнктуру с ног на голову. Как со-
общают, уже не один десяток
претендентов на губернаторст-
во - а таковых на сегодня насчи-
тывается 135 человек - готовы
поставить крест на своих власт-
ных амбициях. Тем более те по-
литики-профессионалы из ла-
геря демократов, на которых
население крупнейшего амери-
канского штата с шестой в мире
по объему экономикой возлага-
ет ответственность за нынеш-
нее безрадостное состояние Ка-
лифорнии. Энергетический

кризис последних двух лет, со-
провождаемый тем, что у нас
называют проблемами ЖКХ,
рекордные бюджетные дефи-
циты и катящееся под гору об-
щее социально-экономическое
положение штата - вся нынеш-
няя калифорнийская реаль-
ность неотъемлемо увязывает-
ся с бездарной политикой Дэ-
виса, который может стать пер-
вым за последние 82 года аме-
риканским губернатором, дос-
рочно отозванным со своего
поста разочарованными изби-
рателями. Как пишет газета
«Крисчен сайенс монитор», «за
столь знакомую, любимую и не-
победимо шагающую по экра-
нам гору мышц, как Шварценег-
гер, пойдут голосовать уже хотя
бы потому, чтобы не видеть
раздражающее воплощение
всех бед и неурядиц в лице Дэ-
виса».

Словом, австриец по проис-
хождению, Шварценеггер, на-
зывающий себя умеренным
республиканцем, сразу же стал
лидером губернаторской гонки.
Но, конечно, не все так просто.

У Терминатора по сути нет по-
литической программы, кроме
ругательных высказываний в
адрес нынешнего губернатора
да высокопарных обещаний
«прибраться в доме». Ничего не
известно и о его конкретных ре-
цептах вывода штата из кризи-
са. Хоть кино и во многом копи-
рует жизнь, в реальной повсе-
дневности полагаться на кулаки
и автоматные очереди - далеко
не самый надежный вариант.

Не скрывая своей политиче-
ской и деловой неопытности,
Шварценеггер начинает окру-
жать себя общепризнанными
авторитетами. Так, его советни-
ком по финансовым вопросам
стал второй богатейший в мире
бизнесмен У. Баффет (личное
состояние оценивается в 30
млрд. долларов). А в том, что
касается политических интриг и
прочих махинаций, руку помо-
щи уже протянул бывший гос-
секретарь США Дж. Шульц. Не
последнюю роль в этом же пла-
не, сдается, сыграет целая груп-
па экспертов из окружения
бывшего калифорнийского гу-

бернатора П. Уилсона, которые
помогали в последней избира-
тельной кампании Борису Ель-
цину. Кстати, один из этих экс-
пертов сказал, что у Ельцина и
Шварценеггера есть много об-
щего - самое существенное раз-
личие состоит лишь в том, что
«Шварценеггер - всегда
трезв»...

Как бы то ни было, Шварце-
неггер моментально взлетел на
волну. Людям импонирует и его
экранный имидж, и его извест-
ность, и его разрекламирован-
ная «некоррумпированность»
(получая за каждый свой
фильм более 30 млн. долларов,
он может позволить себе не
размениваться на мелочи). По
данным всех опросов общест-
венного мнения, за него готовы
отдать свои голоса 31 процент
калифорнийцев, тогда как за
ближайшего соперника от де-
мократов, нынешнего вице-гу-
бернатора К. Бастаманте - 22
процента.

Заокеанских наблюдателей,
правда, удивляет позиция Бело-
го дома, который от какой-либо
явной поддержки «своего же»
республиканца уклоняется. По-
бывавший на днях в штате пре-

зидент Дж. Буш отделался об-
щими словами в адрес претен-
дентов, пожелав им успеха. Хо-
тя уже сам фурор вокруг реше-
ния Шварценеггера «играть в
политику» несколько сбил на-
кал незатихающего скандала с
уличением и самого Буша, и
всего его ближайшего окруже-
ния в обмане американской и
мировой общественности на-
счет «ядерных» и прочих козней
иракского Саддама. Как считают
некоторые специалисты, бушев-
ская поддержка Терминатора
могла бы крайне негативно от-
разиться на кампании за пере-
избрание самого президента на
второй срок, если Шварценег-
гер, не дай бог, проиграет или
вообще доведет до ручки Кали-
форнию в случае победы.

...До развязки нынешней ка-
лифорнийской интриги оста-
лось совсем недолго ждать - от-
зыв губернатора Дэвиса и вы-
боры его преемника назначены
на 7 октября. Кто знает - может,
Шварценеггер и впрямь двинет-
ся путем бывшего голливудско-
го актера Рональда Рейгана,
ставшего сначала калифорний-
ским губернатором, а потом и
президентом США?

Александр ЖУКОВ,
председатель Комитета Госдумы РФ 
по бюджету и налогам
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Виталий ГАН,
журналист-международник

ТЕРМИНАТОР-ГУБЕРНАТОР?

НАУКА ТРАТИТЬ ДЕНЬГИ

КОМУ РАБОТАТЬ В СТОЛИЦЕ
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В ДЕНЬ ГОРОДА ТЫСЯЧИ
ЖИТЕЛЕЙ СТОЛИЦЫ УГОСТЯТ
ПРАЗДНИЧНЫМИ ОБЕДАМИ
ЗА СЧЕТ ГОРОДСКОЙ КАЗНЫ

день за днем:

Электропоезд нового поколе-
ния «Спутник», опытные испы-
тания которого завершаются в
подмосковной Щербинке, будет
введен в эксплуатацию до кон-
ца текущего года. Об этом в
пятницу, 22 августа, сообщило
управление МЖД.

Шестивагонный «Спутник»
отвечает самым современным
европейским требованиям по
уровню комфорта. Вагоны ста-
ли гораздо вместительнее за
счет отказа от традиционных
тамбуров. Двигатель новой
электрички потребует значи-
тельно меньше электроэнергии
при увеличении скорости дви-
жения. Первых пассажиров но-
вая электричка повезет по трас-
се Москва - Мытищи. От Яро-
славского вокзала до Мытищ с
одной остановкой - на станции
Лосиноостровская - новый
электропоезд домчит пассажи-
ров всего за 18 минут.
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Столичные трамвайщики в
среду, 20 августа, приступили к
последним испытаниям моно-
рельсового транспорта. Впер-
вые на линии тестируется про-
хождение полного состава по-
езда.

Всего вагонов 6, в каждом по
8 посадочных мест. В часы пик
такой состав может перевозить
до 200 пассажиров. Расстояние
от станции метро «Тимирязев-
ская» до конечной станции
«ВВЦ» поезд преодолеет за 15
минут. Если испытания пройдут
удачно, то воспользоваться но-
вым транспортом москвичи
смогут уже в декабре.

Активно использовать системы
ультрафиолетового излучения,
благотворно влияющие на здоро-
вье людей, планируют городские
власти. Совещание, посвященное
этому вопросу, в четверг, 21 ав-
густа, провел первый замести-
тель мэра в правительстве Моск-
вы Петр Аксенов.

Руководителям подразделений
комплекса городского хозяйства
поручено проработать вопрос о
возможном применении таких
систем в подведомственных уч-
реждениях.

Ультрафиолетовые системы
предназначены, в частности, для
обеззараживания воды и возду-
ха. Предполагается, что они мо-
гут быть широко использованы в
Москве для очистки воздуха в
школах, лечебных учреждениях,
спортивных сооружениях, ваго-
нах и вестибюлях метрополитена,
а также торговых помещениях,
что, по мнению специалистов,
станет хорошей профилактикой
многих болезней, в первую оче-
редь гриппа и острых вирусно-
респираторных инфекций. Кроме
того, ультрафиолетовые системы
намечено применять для обезза-
раживания воды в бассейнах, а
также стоков промышленных
предприятий, например, сбрасы-
ваемых в реку Яузу. Эти системы
намечено устанавливать как за
счет средств городского бюдже-
та, так и привлеченных инвести-
ций. В ближайшее время предло-
жения структурных подразделе-
ний Москвы по размещению при-
боров будут обобщены и на их
основе создана специальная про-
грамма использования этих сис-
тем в столице.
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«МС» - Интерфакс 

ЛУЧ ПОДАРИТ 
ЗДОРОВЬЕ

Сразу скажу, что МАКС не
потряс мое воображение
появлением нового высо-

котехнологичного продукта. Да
и могло ли быть иначе при весь-
ма скудном государственном
финансировании даже страте-
гических программ? Но салон

порадовал остроумными инже-
нерными решениями и создан-
ными на их основе необычными
изделиями. (Правда, отыскать
их в изобилии экспонатов было
куда сложнее, чем громаду бом-
бардировщика В-52, залетевше-
го к нам с дружеским визитом.)

Так вот, на стенде НПО «Сатурн»
я обнаружила необычную таб-
личку «Двигатель Юрия Лужко-
ва», рядом – платформа, на ко-
торой он установлен. За ком-
ментарием я обратилась к гене-
ральному конструктору НПО
«Сатурн» В.М. Чепкину. «Я дав-

но знаю Юрия Михайловича как
блестящего инженера и неорди-
нарно мыслящего человека, -
сказал Виктор Михайлович. -
Три года назад по пути из Ры-
бинска он набросал на клочке
бумаги идею силовой установ-
ки, которая давно будоражила
его сознание. Это двигатель
внутреннего сгорания, но без
обычных деталей – коленвала,
распредвала, поршней, шату-
нов, клапанов... Это мотор буду-
щего, очень компактный (вес -
менее пяти кило, мощность до
40 лошадиных сил), очень де-
шевый. Полторы тысячи рублей
- его красная цена. Он вполне
может использоваться на бес-
пилотных летательных аппара-
тах, за которыми будущее».

Эта игрушка затмила понача-
лу в сознании то, ради чего я и
пришла на стенд НПО «Сатурн»:
взглянуть на прототип двигате-
ля пятого поколения АЛ-41Ф1В.
Ближайшей осенью на этом
двигателе планировалось под-
нять «летающую лабораторию»
(самолет семейства Су-27). Од-
нако выяснилось, что двигатель
АЛ-41Ф1В (буква «В» в наиме-
новании означает «взаимозаме-
няемый») предназначен для
коммерческого проекта, наце-
ленного на добывание денег для
последующей доводки двигате-
ля. Отсутствие государственно-
го финансирования двигателя
пятого поколения заставляет
разработчиков самим изыски-
вать средства для участия в
стратегической программе, что
ставит под угрозу проект. Ведь
двигатель без самолета не про-
дается. Удастся ли нашим доб-
лестным авиастроителям выйти
на международный рынок с но-
вым «продуктом» и добиться
коммерческого успеха – боль-
шой вопрос.

ФГУП «Рособоронэкспорт» -
ведущий экспортер отечествен-
ного оружия - на МАКСе достиг
договоренности о запуске с рос-
сийского космодрома Плесецк

российскими носителями ино-
странных космических аппара-
тов. Представителям россий-
ских космических войск впер-
вые придется оказывать услуги
по запуску космических аппара-
тов тоже военного назначения.
По мнению руководителя Рос-
оборонэкспорта А.Ю. Бельяни-
нова, нынешний МАКС демонст-
рирует высочайшие экспортные
возможности отечественной
техники. Андрей Юрьевич выра-
зил надежду, что недавно за-
ключенный его ведомством
контракт на поставку 18 истре-
бителей Су-30МКМ в Малайзию
будет не единственным в этом
году. Предприятие вышло на
выставку с проектом совмест-
ного применения малогабарит-
ного комплекса разведки и на-
блюдения поля боя с дистанци-
онно пилотируемым летатель-
ным аппаратом «Пчела-1» и ре-
активной системой залпового
огня «Смерч». Относящийся к
технике двойного назначения
аппарат «Пчела» может приго-
диться и при решении хозяйст-
венных задач.

После общения с генераль-
ным директором ФГУП «Все-
российский институт авиацион-
ных материалов» Е.Н. Кабловым
стало ясно, что ВИАМ способен
решить проблемы, стоящие в
области разработки новых ма-
териалов и технологий для
авиации. Российская наука име-
ет возможность вести исследо-
вания в этой области благодаря
тому, что финансирование про-
грамм развития российской
авиации в этом году составило
3,1 млрд. рублей. Нужно не до-
пустить, чтобы правительство
сократило эту цифру, как пла-
нируется, на миллиард рублей.
Хроническое недофинансирова-
ние науки и передовой констру-
кторской мысли ведет к оконча-
тельной потере Россией лидер-
ства в мировом авиастроении. 

Елена ЛИТОВЧЕНКО
Фото автора

ВТОРОЕ РОЖДЕНИЕ ВОКЗАЛА
Южные ворота столицы - Киевский вокзал - ко Дню города заблистают новыми краска-

ми. Как сообщает пресс-центр Западного административного округа, там завершаются ре-
ставрационные работы. Восстановлены старинные росписи на потолках. В начале сентяб-
ря будет освящена расположенная по соседству часовня.

Изменится и техническая оснастка этого крупного транспортного узла. В зале ожидания
появятся табло с бегущей строкой, новые кассы. Все помещения оборудованы кондицио-
нерами, и пассажиры в любое время года будут чувствовать себя комфортно. Вестибюль,
лестницы украсят мрамором. Бережное отношение к вокзалу как памятнику архитектуры,
построенному в начале XX века, и одновременно использование современной инженерной
инфраструктуры - вот что отличает реконструкцию этого транспортного комплекса. Хоро-
шо, когда новое не противоречит старому, а органично дополняет его.

Александр АСТАФЬЕВ

Российский аналог ведущих авиасалонов мира – аэрошоу в Ле
Бурже (Франция), Фарнборо (Великобритания), Берлине (Герма-
ния), Дубаи (Объединенные Арабские Эмираты) - медленно, но
верно завоевывает свое место под коммерческим солнцем миро-
вого авиарынка. Об этом говорят рекордное количество фирм-уча-
стниц – более 800 из 38 стран, внушительное число летательных
аппаратов (около 200) и неисчислимый поток жителей столицы и
области, побывавших на МАКСе в минувший уик-энд. Их не испу-
гал дождливый четверг, в который пришлось даже отменить лет-
ную программу – главную зрелищную составляющую выставки. 

МИЛЛИАРД НА ЗАВТРА
В подмосковном Жуковском закончился 
6-й Международный авиакосмический салон -
МАКС-2003

Вкусные обеды для 10 тысяч мало-
имущих приготовят в День города
400 лучших ресторанов и кафе.

Кроме того, участвовать в этой благотво-
рительной акции будут 112 центров со-
циального обслуживания населения.
Здесь 5645 жителей столицы угостят
праздничными обедами за счет город-
ской казны. Особое внимание уделено
пожилым людям - пообедать они смогут
в заведениях, расположенных недалеко
от дома.

Комитет социальной защиты прави-
тельства столицы при участии окруж-
ных префектур уже разослал приглаше-
ния на званые обеды, которыми москви-
чи смогут воспользоваться с 21 августа
по 10 сентября. Приглашения разосла-
ны в центры социальной защиты и вете-
ранские организации.

В рамках благотворительной акции
пенсионерам, ветеранам войны и инва-
лидам вручат также более 15 тысяч про-
довольственных наборов с деликатеса-
ми и сладостями. А сеть прачечных
«Никко» 6-7 сентября организует для
пожилых москвичей льготное обслужи-
вание с 30-процентной скидкой.

Вообще, праздник города будет сыт-
ным для всех москвичей. Как информи-
рует департамент потребительского рын-
ка и услуг, существенно увеличится в эти
дни производство полуфабрикатов, са-
латов, кулинарных и кондитерских изде-
лий. По словам заместителя руководите-
ля департамента Валентины Варфоломе-
евой, решено организовать продажу этих
товаров в отделах кулинарии крупных
торговых комплексов и в супермаркетах.

В местах массовых гуляний планиру-
ется открыть 1700 продовольственных
торговых точек. Кроме того, 450 улич-

ных разносчиков будут предлагать гос-
тям праздника блины, печеный карто-
фель, горячие пироги, сосиски, колба-
ски на гриле и шашлык, а на десерт - го-
рячие крендели и мороженое.

Ну а какой праздник без ароматного
чая? Вот и в нынешний День города для
его гостей обещано отменное угощение.
В огромный чайный стол превратится на
два дня Васильевский спуск. 5-6 сентяб-
ря в рамках празднования Дня города
здесь пройдет первый всемирный фес-
тиваль чая. Девиз фестиваля - «Чай:
культура мира и здоровья». Профинан-
сирует это мероприятие автономная не-
коммерческая организация «Всемирный
фестиваль чая и кофе». К участию при-
влечены российские и зарубежные ор-
ганизации - предприятия чайной, конди-
терской, хлебопекарной, фарфоро-фа-
янсовой отраслей промышленности. На
фестивале предусматривается и ярмар-
ка чая - с продажей и дегустацией аро-
матного напитка, кондитерских и хлебо-
булочных изделий, меда. Можно будет
также приобрести чайную посуду, суве-
ниры. Отныне в столице такой фести-
валь будет проводиться ежегодно.

А вот любителям горячительного в
праздник, пожалуй, не повезет. 6-7 сен-
тября будет наложен полный запрет на
продажу крепких и слабоалкогольных
напитков в центре города - на улице и в
общественных местах. По словам Вален-
тины Варфоломеевой, распивать эти на-
питки можно будет только в ресторанах
и кафе, причем отдаленных от мест мас-
сового гулянья. Ограничения налагаются
даже на пиво. Его можно будет приобре-
сти только в магазинах, расположенных
за пределами Центрального округа.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

-Перед конкурсом
«Московский дво-
рик» мы участво-

вали в конкурсе проектов
по благоустройству детских
площадок, - говорит Влади-
мир Николаевич. - Наш про-
ект занял первое место по
Москве и уже претворен в
жизнь. Зона отдыха у кор-
пусов 1201 - 1202 в номина-
ции «Лучший дворик» тоже
заняла первое место. Сей-
час решается вопрос о при-
своении ей государственно-
го статуса парковой зоны.

Один из красивейших
микрорайонов Зеленограда
- молодежный жилой ком-
плекс (МЖК) - целиком по-
строен по индивидуальным
проектам. Он расположен
вблизи Ленинградского
шоссе. МЖК регулярно
участвует в таких конкур-
сах. В этом году он пред-

ставил восемь домов мик-
рорайона, школу и поли-
клинику как единый жилой
комплекс в номинации
«Лучший ведомственный
двор» и был признан луч-
шим в столице. 

Остро проходила борьба
в номинации «Лучший мик-
рорайон». Второе место за-
нял наш 4-й микрорайон,
состоящий из одиннадцати
жилых корпусов. Порадо-
вало цветочное оформле-
ние микрорайона, но са-
мым главным для жюри
стало решение проблемы
парковки автомобилей. Го-
стевые карманы на сто ма-
шиномест позволили уб-
рать автомобили от подъ-
ездов и со дворов. Кстати,
расширение гостевых кар-
манов сейчас проводится
по всем микрорайонам Зе-
ленограда. 

Второе место в город-
ском конкурсе занял и двор
трех домов на площади
Юности в номинации «Луч-
ший дворик, обустроенный
с участием жителей». Жи-
тели сами оформили клум-
бы, на субботниках подре-
зали кустарники, провели
санитарную чистку сосед-
него леса. Двор преобра-
зился, стал популярным
местом отдыха и для жите-
лей окрестных домов. А
Панфиловский район занял
третье место в номинации
«Лучший район столицы». 

Напомним, что в конкур-
се участвовало 125 районов
Москвы. Успех заслужен-
ный: ведь глава управы
Александр Чеботарев мно-
го внимания уделяет благо-
устройству района и содер-
жанию жилого фонда.

Александр МИЛЬ

ПРАЗДНИК БУДЕТ
ХЛЕБОСОЛЬНЫМ

В конкурсе «Московский дворик» зе-
леноградцы оказались в числе луч-
ших в нескольких номинациях. Вот
что рассказал заместитель префек-
та Зеленоградского административ-
ного округа Владимир КИРЮХИН.

ЗЕЛЕНОГРАДСКИЕ
ДВОРИКИ

День города малоимущие смогут отпраздновать за
праздничными столами. Организовать для них та-
кие столы обещают власти столицы, заверил в чет-
верг, 21 августа, департамент потребительского
рынка и услуг.
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ЕСЛИ ЗАКОН МЕШАЕТ

МОСЭНЕРГО -  МОСЭНЕРГО
ЕГО «ОТКЛЮЧАЕТ»,

КАК И ЭЛЕКТРИЧЕСТВО

Первый московский фестиваль
русской усадебной музыки «Дворян-
ские сезоны» торжественно открыл-
ся в субботу, 23 августа, исполнением
части «Лето» из цикла «Времена го-
да» Вивальди в сопровождении
праздничного фейерверка в музее-
заповеднике «Кузьминки». Фести-
валь завершится 29 августа.

В 2004 году усадьбе исполняется
300 лет. Неповторимые, практически
полностью сохранившиеся до наших
дней архитектурно-парковые ансамб-
ли XIX века создавались в ней лучши-
ми зодчими России. Фестивальное
действо в этом знаменитом парке
призвано символизировать возрож-
дение его исторических традиций.

Московская железная дорога
(МЖД) в воскресенье, 24 августа,
ввела сразу несколько дополнитель-
ных поездов на самом напряженном
участке пассажирских перевозок -
южном. На этом участке, по данным
пресс-службы МЖД, в августе число
пассажиров выросло до 400 тысяч
человек в сутки.

Отныне на Крымском направле-
нии курсируют три дополнительных
поезда по маршруту Москва - Сим-
ферополь, один по маршруту Моск-
ва - Феодосия и еще один по марш-
руту Москва - Евпатория. На Кавказ-
ском направлении введены три до-
полнительных поезда Москва - Ад-
лер, два Москва - Анапа и один Ана-
па - Москва, предназначенный толь-
ко для вывоза пассажиров. Кроме
того, к составам всех южных поез-
дов добавлено по два дополнитель-
ных вагона.

В понедельник, 25 августа, в выста-
вочном комплексе ЗАО «Экспоцентр»
на Красной Пресне открылся 6-й меж-
дународный московский автосалон -
2003. Работать он будет до 31 августа.

Салон считается крупнейшей авто-
мобильной выставкой России и Вос-
точной Европы. Участники нынешнего
года - автомобилестроители из 25
стран. Представлены свыше 800 экс-
понентов, из которых 570 - россий-
ские фирмы и предприятия. Впервые
открыт раздел, посвященный высо-
ким технологиям для автостроения.

СУББОТА,23.08
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АВТОМОБИЛИ 
ВЕСЬ ЭКСПОЦЕНТР 

ЗАПОЛОНИЛИ ПОНЕДЕЛЬНИК,25.08

На заседании правительства Мо-
сквы рассматривался вопрос о том,
насколько эффективно комплекс
социальной сферы использует бюд-
жетные средства при формирова-
нии, размещении и исполнении го-
родских государственных заказов, а
также меры по экологической оцен-
ке продукции, реализуемой на по-
требительском рынке.

На комплекс социальной сферы
Москва расходует свыше 40 процен-
тов своего бюджета. Через город-
ской заказ учреждения комплекса
обеспечиваются мебелью, всеми ви-
дами оборудования, автотранспор-
том, средствами информационных
технологий... Однако дальнейшее
совершенствование этой системы
невозможно без тщательной разра-
ботки порядка размещения и испол-
нения городского заказа.

Экологическая оценка продуктов
питания касается всех горожан.
Предложенная на заседании систе-
ма добровольной сертификации по-
может потребителям определить
продукты, действительно отвечаю-
щие всем требованиям экологиче-
ской безопасности.

ЗАКАЗ 
НА БЕЗОПАСНОСТЬ
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«МС» - Интерфакс 

О «дыре», через которую можно
без всякого контроля попасть в
столицу, я узнал от знакомого.

Он всегда возвращается с дачи по той
дороге. Проезжает МКАД по тоннелю -
и сразу оказывается на одной из гус-
тонаселенных окраин города.

Признаюсь, не сразу поверил в это.
После всех трагических событий -
взрывов жилых домов, «Норд-Оста»,
недавней драмы на музыкальном фес-
тивале в Тушине... - неужели такое
возможно? Ведь руководство ГАИ не
раз заверяло москвичей, что проник-
нуть в город террористам теперь не-
возможно, все без исключения подоз-
рительные автотранспортные средства
досматриваются. 

И вот в редакционной машине, вме-
сте с водителем и фотографом, мы от-
правились на поиски бреши в кольце
вокруг Москвы. Наконец вот она, коль-
цевая дорога, а под ней тоннель с
двухрядным шоссе в обе стороны. Мы
спокойно проехали под эстакадой
МКАД, оказались в Московской облас-
ти, но так и не увидели ни пикета ГАИ-
ГИБДД, ни патрульной машины, ни
одиноко стоящего сотрудника в мили-
цейской форме. Даже указателя ско-
рости не нашли.

Развернувшись и въехав снова в
столицу, мы остановились, чтобы за-
печатлеть свое открытие. Неожиданно,
обдав нас пылью и копотью, рядом
притормозила тяжелая иногородняя
фура. Из кабины выпрыгнул смуглый
парень.

- Ребята, - спросил он с заметным
акцентом, - это что за шоссе?

Услышав ответ, он удовлетворен-
но хмыкнул, вытащил из нагрудного
кармана пачку сигарет и закурил.
Затем посмотрел на белеющие впе-
реди жилые многоэтажки:

- Боялся, не найду дорогу. Мне го-
ворили ребята, что здесь никогда
поста нет - не обманули!..

Через мгновение грузовая маши-
на, выбросив облако черного дыма,
покатила в сторону Москвы. А у ме-
ня в голове крутилось: если бы я
был террористом...

Сначала мы хотели указать адрес
«дыры». Но потом решили не назы-
вать координат - береженого Бог бе-
режет. Если кто-нибудь из руково-
дителей госавтоинспекции заинте-
ресуется адресом, редакция готова
его предоставить. А может быть, о
«дыре» им известно? Просто на та-
кие пустяки времени не хватает?

Николай 
МОДЕСТОВ

ДЫРА ДЛЯ ТЕРРОРИСТА

Для этих жителей «Наука»
является местом, где
можно отдохнуть, есть

широкий выбор для занятий
спортом, к тому же очень удоб-
но расположенным, с хорошим
транспортным сообщением. По
сути, такие спортивные объек-
ты наиболее привлекательны
для людей, которые занимают-
ся спортом для удовольствия,
здоровья, иногда всей семьей,
с друзьями и сослуживцами. 

Надо сказать, в Северном
округе неплохая сеть таких

объектов. Помимо 4 дворцов
спорта есть 9 спортивных
центров, 247 спортзалов, 5
крытых катков, 260 площа-
док... Все это позволило
только в нынешнем году при-
влечь к систематическим за-
нятиям спортом 150 тысяч
детей и подростков. Причем
около 19 тысяч ребят из ма-
лообеспеченных и социально
незащищенных семей зани-
маются в спортивных школах
и секциях бесплатно. В целом
же на реализацию городской

программы оздоровления мо-
сквичей «Спорт для всех -
2003» и «Мой двор - спортив-
ный двор»  из целевого бюд-
жетного фонда развития тер-
ритории было выделено 2
миллиона 645 тысяч рублей.
Только за 6 месяцев нынеш-
него года  было проведено
более 300 спортивно-массо-
вых мероприятий, в которых
участвовало около 60 тысяч
человек. В округе есть и свои
именные состязания вроде
«Лыжни префекта», которые

собирают любителей лыжни
со всего округа. А развитие
спорта для инвалидов не ог-
раничивается традиционными
соревнованиями по общего-
родским программам. Напри-
мер, созданный здесь клуб
«Золотой кий» является
единственной в Москве орга-
низацией инвалидов, занима-
ющихся  бильярдом.

Между тем спортивная база
округа будет расширяться и
дальше. В соответствии с при-
нятым в 2001 году постанов-

лением московского прави-
тельства о развитии террито-
рии Северного округа до 2020
года только с 2003 по 2005
год в округе должно быть по-
строено 13 физкультурных
оздоровительных комплек-
сов, 2 велодрома, гольф-клуб
в Молжаниновском районе,
который обещает стать из са-
мых фешенебельных.

Однако это не снимает с по-
вестки и необходимость раз-
вивать имеющиеся на терри-
тории округа крупные спор-
тивные объекты, можно ска-
зать, всероссийского значе-
ния. Недавно правительство
Москвы одобрило реконст-
рукцию «Динамо». И тем, кто
неравнодушен к этому заме-
чательному месту, имеющему
богатейшие традиции, стоит
поспешить туда с фотоаппа-
ратом, поскольку, по плану
реконструкции, старый стади-
он будет полностью снесен.

Наталья КУЗИНА

Стадион «Наука» является объектом скорее «местного» спортивного значе-
ния. Здесь не проводятся крупные спортивные состязания, он не является
кузницей чемпионов. Тем не менее наличие стадиона с беговыми дорожка-
ми, футбольного поля, теннисных кортов превратило «Науку» в своего рода
связующее звено Тимирязевского, Войковского, Дмитровского и Коптевско-
го районов Северного округа.

НЕ ТОЛЬКО НОГИ НУЖНЫ В ФУТБОЛЕ...

Позади уходящий к горизонту автобан. Впереди - тянущиеся к небу столичные
высотки. Над головой ровный гул МКАД. А мимо, не снижая скорости, проно-
сятся легковушки, тяжелые фуры, «газели» с закрытыми брезентом кузова-
ми... И ни одного инспектора ГАИ - никого, кто мог бы здесь остановить поток,
проверить, по какой надобности едут в Москву те или иные автомобили.

За сезон высаживаются в
СВАО десятки тысяч деревь-
ев и кустарников, разбивают-

ся и ремонтируются газоны на
площади без малого сотни гекта-
ров. Но в противовес происходят
вроде бы необходимые процессы:
резкое увеличение объемов строи-
тельства, армады автомобилей,
прокладка и ремонт коммуника-
ций. Да и деревья тоже стареют,
болеют...

Есть места, где зеленые насаж-
дения не растут, хоть тресни. Вы-
ход - цветники. Они в этом году
высажены более чем на четырех
тысячах квадратных метров. Кроме
того, многие зеленые территории
не стоят ни у кого на балансе - нет
хозяина. Но если и есть, не каждый
относится к делу ответственно.

Говорилось на коллегии и о том,
что газон без ограждения - не га-
зон, а деньги на ветер: он тут же
превращается в автостоянку. О
том, что компенсационное озеле-
нение - срубил на стройке дерево,
посадил два (жилищники называ-
ют это «око за око») - не согласо-
вано. Да и не рационально: строи-
тели - не садовники. Выход иной:
срубил дерево - заплати, а деньги

тоже пойдут на озеленение, но ра-
боту выполнят профессионалы. О
противоледных реагентах говори-
лось: нужны они, без сомнения. Но
на трассах, автомобильных доро-
гах и проездах. А вот во дворах пе-
сок и гравийная крошка лучше и
вреда никакого.

Но констатацией фактов и проб-
лем коллегия не ограничилась. Все
сели в автобус и поехали в Росто-
кино, к Саду будущего в парк «Ле-
оново». Там подводились итоги
конкурса «Московский дворик -
2003» в СВАО. В зоне отдыха, что
родилась возле станции метро
«Ботанический сад», префект
СВАО Ирина Рабер рассказала:

- С этой территорией разбира-
лись 3,5 года. Когда снесли здесь
старые постройки, местные жите-
ли получили квартиры, но остави-
ли хибары как дачи. Бомжей много
развелось. В общем, намучились -
опасная была территория. Но
очень хотелось на месте строений
усадьбы Демидовых сделать парк.
Авторы проекта подхватили, как
говорится, рельеф: к пруду и реч-
ке Яузе спуск идет террасами...

Проходим Сад будущего, зало-
женный совсем недавно, вместе с

первым заместителем председате-
ля правительства Москвы Петром
Аксеновым и молодыми участника-
ми выставки «ЭКСПО-НАУКА-2003».

- Здесь своя аура, - говорит
Ирина Яковлевна. - Сюда наверня-
ка будут съезжаться молодожены.
Нижняя терраса - пруд, утки, ка-
мыши, кувшинки цветут. Вот «Сад
камней» - здесь оставили истори-
ческий фундамент строения Деми-
довых. Вот арка террасы и клумба
победителей конкурса - фирмы
«Прогресс-строй»...

Награждали победителей рядом с
новой зоной отдыха - в школе № 306.

Самым благоустроенным рай-
оном СВАО стало в этом году От-
радное (глава управы Виктор Бан-
нов). Лучший микрорайон - от ул.
Б. Галушкина до ул. Касаткина
(глава управы района Алексеев-
ский Мария Фанеева). «Лучший
дворик СВАО - 2003» - на улице
Олонецкой, дом 18, корп. 1 (Ба-
бушкинский район). Лучшая бла-
гоустроенная территория с участи-
ем жителей в Бибиреве - улица
Плещеева, 26. Лучшим дворником
СВАО признана Галина Кабина с
Олонецкой улицы.

Владимир ЧЕБАКОВ

КОЛЛЕГИЯ В САДУ БУДУЩЕГО
Как за лето преобразились дворы, скверы, магистрали Северо-Вос-
точного административного округа? Что необходимо сделать в следую-
щем году? Об этом шел разговор на коллегии префектуры СВАО в ми-
нувшую пятницу. Она прошла под колокольный звон храма Ризополо-
жения в Леонове.

Митинг потребителей про-
шел во вторник, 26 августа,
перед главным входом в зда-
ние ОАО «Мосэнерго» на Ра-
ушской набережной, дом 8.
Собравшиеся перед офисом
компании протестовали про-
тив очередного предложения
ее генерального директора
Аркадия Евстафьева об уве-
личении тарифов на элект-
роэнергию. Увеличение мо-
жет составить ни много ни
мало 28 процентов.
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ПРОТИВ
МОСЭНЕРГО
По закону повышаться тарифы мо-

гут лишь раз в год и не более чем
на 14 процентов. Поэтому вряд ли

удивительно, что возмущенные потре-
бители, организованные комитетом
«За гражданские права» партии «Ябло-
ко», активно выступают против намере-
ний руководства Мосэнерго нарушить
закон. Причем не в первый раз. Как от-
мечает председатель Региональной
энергетической комиссии вице-мэр Мо-
сквы Валерий Шанцев, Мосэнерго
слишком часто обращается в РЭК с
просьбой о повышении тарифов.

Александр ГЕНУШКИН



«Залы ожидания» - так назы-
вался мой репортаж из
ЕИРЦ «Вешняки», опубли-

кованный в «Московской среде» в но-
ябре прошлого года. Заметка была
острой - очереди стояли неимовер-
ные, ведь под одной крышей работа-
ли ЕИРЦ и участок расчетного обслу-
живания ГУП «Мосгортепло». Людям,
чтобы оплатить коммунальные услу-
ги, надо было отстоять долгую оче-
редь в одном зале, а потом столько
же - в другом. Помню, с пожилой жен-
щиной тогда плохо стало, вызывали
«скорую», не выдержала очереди. Что
изменилось за это время? За ответом
и поехал на уже знакомую Вешняков-
скую улицу.

В просторном зале ЕИРЦ человек
десять. У окон операторов - по одно-
му клиенту. Остальные ждут своей
очереди на лавочках в центре зала.

Светло, просторно. Возле двери Мос-
гортепла, тоже немноголюдно. Но
люди стоят - сесть-то негде. Началь-
ник ЕИРЦ Светлана Иванова пригла-
шает в свой кабинет.

- Сейчас у нас из 10 операторов, -
говорит она, - работают шестеро. Ос-
тальные в отпуске. Но, как видите, у
касс свободно, люди много времени
не тратят. Обычно мы до 20 числа ка-
ждого месяца разносим по домам
платежки. На этот раз решили в нача-
ле июня разнести квитанции по сен-
тябрь. Ведь многие жители уезжают
на лето. И, заметьте, большинство за-
платили за все летние месяцы сразу.
Повышение тарифов на коммуналь-
ные услуги прошло. Вывоз мусора
только с июля подорожал. Перерасчет
сделаем в октябре...

Иванова в системе ЖКХ человек не
новый. Почти четверть века работает.

Причем большую часть - бухгалтером
в РЭУ. Как она справедливо подмети-
ла, идея первого заместителя мэра
Москвы Петра Аксенова отдать все на-
числения коммунальных платежей в
одни руки, очень актуальна. Напри-
мер, с Центром жилищных субсидий,
который находится неподалеку от
ЕИРЦ, никаких проблем нет. Каждый
месяц обе организации обмениваются
полной информацией на магнитных
носителях о льготах жителей, о пола-
гающихся им субсидиях. И все учиты-
вается в платежке. Решены проблемы
таким же способом по оплате с Мос-
газом, Мостелекомом. Пришел кли-
ент, принес платежку и говорит: «Я
оплатил услуги Мосгаза за год». И не
надо уже ему опять ехать в Мосгаз. В
ЕИРЦ делаются все расчеты. Удобно.

А вот с Мосгортеплом проблемы.
Еще в ноябре начальник расчетного

участка Мосгортепла Ирина Хохлова
рассказывала, что программисты раз-
рабатывают единую программу об-
служивания. Тогда и очереди не будет.
Но, к сожалению, программы такой
нет до сих пор. Вот и выходит, что в
базе данных ЕИРЦ - «тепла» нет. И
льготы людям начислить не могут.
Происходит все по старинке.

- Такой договор с Мосгортеплом, -
говорит Иванова. - Мы ничего не мо-
жем менять. Пропадает сама идея -
эффекта «одного окна».

Другое дело - должники. С ними ка-
ждый поставщик услуг - Мосгаз, Мос-
гортепло, Мостелеком и другие - раз-
бираются сами. Хорошо бы еще вклю-
чить в единую платежку телефон, как
было тридцать лет назад. Ведь сегод-
ня есть категория жителей, которая в
первую очередь платит за телефон -
боятся отключения. А электроэнер-
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ЛЮДИ ДОЛЖНЫ ЗНАТЬ,
КАК И НА ЧТО
РАСХОДУЮТСЯ
ИХ ДЕНЬГИ

люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Сегодня, на мой взгляд,
складывается вполне
благоприятная обста-

новка для привлечения в
жилищно-коммунальное
хозяйство как частных ком-
паний, так и малых пред-
приятий. Из анализа дея-
тельности предприятий ма-
лого бизнеса нашего округа
видим, что в жилищно-ком-
мунальном хозяйстве ос-
новная доля малых пред-
приятий (60 процентов) за-

нята на благоустройстве и только 12,5 процента - в уп-
равлении и эксплуатации жилищного фонда. Поэтому
важным направлением нашей деятельности является
создание коммерческих служб с функциями управления
и обслуживания жилищных комплексов.

В чем смысл реформы ЖКХ? Необходимо сделать
расходы на содержание жилья более эффективными,
использовав для этого рыночные механизмы. Необхо-
дима конкуренция в предоставлении услуг, расшире-
нии их спектра, привлечении инвестиций частного ка-
питала. Как реформа пройдет реально - зависит от нас.

Но какой может быть результат, если законодатель-
ная база по всем организационным вопросам отсутст-
вует? А значит, нет конкретного регламента отношений
новых коммерческих структур в ЖКХ с государствен-
ными управляющими компаниями, каковыми сегодня
являются ДЕЗы.

Важной, а может, и самой главной задачей в рефор-
ме является работа с населением. Если компания или
малое предприятие содержит дома и территорию в чи-
стоте, благоустраивает дворы, то и жители станут ей
доверять. Люди должны знать все, если есть у них та-
кая потребность, о расходах эксплуатирующей органи-
зации, о сроках и стоимости проводимых и планируе-
мых работ.

Статус новых частных структур в ЖКХ должен быть
уравнен с ДЕЗом по функциям исполнителя работ с
обязанностями генподрядчика. Это должно быть отра-
жено в долгосрочном договоре (не менее чем на 5 лет)
с разбивкой по годам. Но и это не все. В документе на-
до отражать состояние жилищного фонда и первооче-
редность работ. Методы работы коммерческих струк-
тур в осуществлении этих задумок могут быть разные,
но они должны быть подчинены улучшению содержа-
ния жилья и повышению комфортности проживания
людей.

Как добиться увеличения количества плательщиков
коммунальных услуг до 100 процентов? Можно - при
условии, когда человек уверен, что деньги истрачены
на улучшение условий его проживания.

Бюджетная часть финансирования должна распреде-
ляться по фиксированным ставкам за 1 кв. м. Задача
новых частных структур - увеличение набора платных
услуг населению: от ремонта квартир до уборки, при-
смотра за жильем в отсутствие хозяев, уход за преста-
релыми людьми, детьми, передержка собак и т. д. Но
все говорят: частники цены поднимут. Напротив: за счет
более качественного проведения работ, применения со-
временных технологий стоимость услуг понизится!

Необходимо заинтересовать жителей (например, се-
лективным сбором отходов), чтобы каждый из них
знал, на что будут потрачены дополнительные средст-
ва: благоустройство, ремонт. Это и есть экономическая
заинтересованность. Если я знаю, сколько стоит ре-
монт моего подъезда или лифта, я и относиться к ним
буду по-другому. За счет средств эксплуатирующей
организации, денег населения и других источников
можно точно определить поквартирный учет расхода
ресурсов. Это и должно привести к снижению стоимо-
сти содержания 1 кв. м жилья.

Я умышленно ничего не говорю о ДЕЗе. Дирекция
работает так, как сложилась экономическая и полити-
ческая составляющая на сегодняшний день. Способен
ли ДЕЗ в новых условиях реформы работать по-ново-
му? Думаю, нет. И не потому, что там плохие специали-
сты, а потому, что требуется кардинальная реорганиза-
ция структуры и сложившихся стереотипов в ЖКХ.

В настоящее время дом обслуживают до 20 органи-
заций. Одна занята благоустройством, другая - ремон-
том кровли, третья - инженерных коммуникаций, а хо-
зяина в доме нет. И пока каждая организация будет от-
вечать за маленький участочек в доме, порядка не бу-
дет. С созданием частной структуры, выполняющей
функции управления и содержания жилищного фонда,
появится хозяин, отвечающий за все.

При создании новой структуры необходимо разре-
шить управляющей компании самой распределять
средства на те виды работ, которые на сегодняшний
день более актуальны. Например, вместо очередной
укладки нового асфальта отремонтировать кровлю...

СВАО пойдет на эксперимент, но хорошо, если бы
начинания поддержали законодательно депутаты Мос-
гордумы, руководители всех уровней округа. А органи-
зации, желающие работать по-новому, уже есть.

Алексей ЖИДКОВ,
начальник Управления ЖКХиБ СВАО

ПОДДЕРЖИТЕ
ЭКСПЕРИМЕНТ!
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ПЛАТЕЖКА В ПОЧТОВОМ ЯЩИКЕ

В этот день в Доме культуры
АМО ЗИЛ прошла встреча
членов столичного прави-

тельства: первого заместителя мэ-
ра в правительстве Москвы, руко-
водителя Комплекса городского
хозяйства Петра Аксенова и пре-
фекта Южного административного
округа Петра Бирюкова - с жителя-
ми районов Даниловский, Дон-
ской, Нагорный, Нагатино-Садов-
ники и  Нагатинский Затон. 

П. Аксенов рассказал людям о
деятельности столичного прави-
тельства в 1999 - 2003 годах. По-
прежнему одной из самых острых
проблем, отметил он, является де-
мографическая ситуация в городе:
число ушедших из жизни превы-
шает число родившихся в 1,7 раза.
А вот уровень безработицы в Мо-
скве гораздо меньше, чем в других
городах России. В текущем году
безработных зафиксировано мень-
ше 0,6 процента от численности
экономически активного населе-
ния столицы. Успешно развивают-
ся предприятия малого бизнеса,
которые уже дают городу около 15
процентов всех налоговых поступ-
лений. Если численность занятых
на московских предприятиях на-
родного хозяйства на протяжении
последних четырех лет остается
стабильной (5,4 млн. человек), то
численность работающих в малом
бизнесе увеличилась на 40 процен-
тов. Почти в три раза возросли и
среднемесячные доходы работаю-
щих: с трех тысяч рублей в 1999 го-
ду до 11 тысяч в настоящее время.

Одной из основных задач, отме-
тил Аксенов, московское прави-

тельство считает поддержку мало-
обеспеченных семей с детьми, мо-
лодых семей, граждан старшего
поколения, расширение мер соци-
альной и трудовой реабилитации
инвалидов. Для сравнения: в 1999
году расходы на программу мер
социальной защиты москвичей со-
ставили 27,8 млрд. руб., в текущем
году они достигнут 98,8 млрд., то
есть в три раза больше.

С каждым годом улучшаются
жилищные условия москвичей.
Число семей, состоящих на очере-
ди, сократилось с 1999 года почти
вдвое. Только в 2002 году кварти-
ры получили 49 тысяч семей, в
том числе 28 тысяч семей - бес-
платно. 1,7 тысячи семей выданы
безвозмездные субсидии на стро-
ительство и приобретение жилья. 

В городе продолжается рефор-
ма ЖКХ. Разделены функции по
управлению и эксплуатации жи-
лищного фонда, проведена демо-
нополизация жилищно-комму-
нального хозяйства, развивается
конкуренция в сфере оказания ус-
луг по содержанию и ремонту жи-
лищного фонда через привлечение
предприятий и организаций раз-
личных форм собственности, соз-
дана  упрощенная схема взаимо-
действия населения с жилищными
организациями через единые ин-
формационно-расчетные центры.

В лучшую сторону меняется
внешний облик столицы, конста-
тировал П. Аксенов. С 1999 года
приведены в порядок 72 тысячи
подъездов, комплексно благоуст-
роено 18 тысяч дворов. Обеспече-

на охрана 99,6 тыс. подъездов
(99,4 процента от общего количе-
ства).

За это время в Москве построе-
но 47 подземных переходов, отре-
монтировано 46,1 млн. кв. метров
дорожного покрытия, введено в
действие 10 новых транспортных
развязок, построен новый участок
3-го транспортного кольца длиной
35 км. Начато строительство
транспортной развязки 3-го коль-
ца со Звенигородской улицей
(Краснопресненский проспект) с
выходом на Магистральные улицы
по четыре полосы движения в ка-
ждом направлении. В 2003 году
завершится строительство 1-го пу-
скового комплекса первой очере-
ди монорельсовой транспортной
системы. Открыто шесть новых
станций метро. В декабре заплани-
рован ввод Бутовской линии лег-
кого метро с пятью станциями. С
2000 года в городе появились 34
новых маршрута наземного пасса-
жирского транспорта.

П. Аксенов рассказал также о
подготовке города к зиме, реали-
зации программы энергосбереже-
ния, о мерах, предпринимаемых
московским правительством для
снижения тарифов на газ и элект-
роэнергию, затронул аспекты ре-
шения экологических проблем ме-
гаполиса, вопросы развития сов-
ременных паркингов и стоянок. 

Особое внимание на встрече бы-
ло уделено проблемам, касающим-
ся жителей Южного округа. Это и
строительство  новых домов в рай-
онах старой застройки, и капиталь-
ный ремонт старого жилого фон-
да. Петр Аксенов и префект округа
Петр Бирюков ответили на много-
численные вопросы собравшихся.
Как подчеркнули члены правитель-
ства столицы, они станут ориенти-
рами в дальнейшей работе.

Екатерина САБЛИНА  

Петр АКСЕНОВ: 

ЗА КАЖДОЙ ЦИФРОЙ - РАБОТА

Министерство природных ресурсов РФ
завершило комплексную проверку на-
ционального парка «Лосиный остров» -

одного из 35 национальных лесопарков Рос-
сии. Расположение в Москве на территории Се-
веро-Восточного административного округа

(СВАО) и в ближнем Подмосковье придает это-
му крупнейшему зеленому массиву особый
статус. Тревогу вызывает даже самое незначи-
тельное нарушение природоохранного законо-
дательства на его территории. Между тем в хо-
де последней проверки выявлено около 160
фактов нарушений природоохранного законо-
дательства. По словам замминистра Кирилла
Яцкова, основная часть этих нарушений - не-
санкционированное возведение различных
объектов. Среди нарушителей - совхоз «Деко-
ративное садоводство», ряд объектов Мосво-
доканала. Немалую озабоченность вызывает
также территория парка, прилегающая к Бала-
шихинскому району Подмосковья.

Планируется разработать новый генеральный
план развития парка. В ближайшем будущем
здесь начнется развитие сферы услуг, улучше-
ние организации стоянок и входов, системы
внутренних проездов и экскурсионных трасс.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Он уже живет своей жиз-
нью – пока, правда, не со-
всем настоящей: макет
спортивного комплекса
«Строгино» можно уви-
деть в районной управе:
ледовый дворец, бассейн,
стадион. 

До сих пор в этом «спальном» районе
Москвы не было ни одного спортив-
ного сооружения. Так что жителей

Строгина ждет поистине долгожданный
подарок. Строительство всего комплекса
будет завершено в 2006 году, а первая его
очередь – стадион на 500 зрительских мест
откроется совсем скоро, в День города, 6
сентября. Генеральный заказчик - компа-
ния «Сити XXI век», элитные новостройки
которой недавно выросли на территории
района. В качестве компенсации появится
стадион. Он включает в себя помимо фут-
больного поля с дорогим искусственным
покрытием три игровые площадки: волей-
больную, баскетбольную и теннисную. Лю-
бителей спорта ждут также беговые до-
рожки с экологически чистым каучуковым
покрытием, тренажерные залы, удобные

раздевалки, душевые. Перед стадионом
предусмотрена автостоянка на 50 автомо-
билей.

- 19 августа Госкомиссия приняла стади-
он, - говорит глава управы Владимир Вик-
торович Кашин. - Лучшего подарка для
детворы и молодежи района и не придума-
ешь. Уверен, проблемы организации досу-
га, физического воспитания будут теперь
решаться успешнее.

В Строгине есть хороший детский фут-
больный клуб, в котором занимаются бо-
лее 300 мальчишек. Показывая неплохие
результаты на городских соревнованиях,
они тем не менее ютились до сих пор где
придется. Теперь же юные футболисты об-
ретут постоянную прописку.

15 лет работал в спортивном комплексе
«Октябрь» Никита Григорьевич Ярошенко.
Теперь он возглавит работу нового стадиона. 

- Учитывая, что сооружение отделано в
золотисто-песчаных тонах, а расположено
на открытом солнечном пространстве у
Москвы-реки, решено назвать его стадион
«Янтарь», - говорит директор. - Сейчас го-
товимся к открытию. После торжественной
церемонии 6 сентября здесь состоятся по-
казательные выступления спортсменов,
различные состязания, в которых смогут
принять участие все желающие. А вечером
«Янтарь» озарится огнями фейерверка.

Таисия ПОПОВА

ЛОСИНЫЙ ОСТРОВ 
ДОЛЖЕН ЖИТЬ

«ЯНТАРЬ» НА НАШЕМ БЕРЕГУ
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Но они не одиноки. По разным
оценкам, примерно 30 процен-
тов столичных кровель не отве-

чают необходимым  требованиям. И
это уже после того, как правительст-
во Москвы приняло самые решитель-
ные меры, чтобы справиться с заста-
релой проблемой. За последние пять
лет объем ремонта кровель в сред-
нем увеличился в три раза. В этом го-
ду в соответствии с распорядитель-
ными документами правительства
Москвы и указаниями мэра работа
ведется в нескольких направлениях:
кровли ремонтируются, в случае не-
обходимости - заменяются, усилива-
ется и контроль за их содержанием.
При капитальном ремонте задачей
является не только ликвидация ава-
рийных участков, но и увеличение
срока службы кровель. В чердачных
помещениях выполняются работы по
нормализации температурно-влажно-
стного режима, что значительно со-
кратит образование сосулек и наледи
на крышах. Внедряются и самые про-
грессивные методы ремонта - напри-
мер, с применением нового материа-
ла «филизол-супер», что позволяет
превратить чердачное помещение в
кровельно-вентилируемую систему.

С результатами проделанной рабо-
ты московское правительство озна-
комилось на своем последнем засе-
дании. Капитальный ремонт уже про-
веден более чем на 80 процентах
кровель, подлежащих такого рода
работам. Особо тут отличились
Красносельский район (ЦСО), Бес-
кудниково (САО), Выхино (ЮВАО),
Дорогомилово (ЗАО), Москворечье-
Сабурово (ЮАО), Куркино (СЗАО)...
Среди отстающих, где нарушаются
сроки выполнения ремонта,  районы
Пресненский (ЦАО), Дмитровский
(САО), Отрадное (СВАО), Косино-Ух-
томское (ВАО), Текстильщики
(ЮВАО), Академический (ЮЗАО),
Кунцево (ЗАО). 

Правительством города создана
специальная группа, которая ежене-
дельно рассматривает ход выполне-
ния работ. Об итогах главные ответ-
чики - префектуры, Департамент жи-
лищно-коммунального хозяйства и
Мосжилинспекция - доложат прави-
тельству уже в сентябре. Ну а моск-
вичи о результатах узнают по своему
потолку, когда начнется сезон непо-
годы.

Наталья КУЗИНА
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лицом к лицу
ПРОЖИВАНИЕ В МОСКВЕ 

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ АВТОМАТИЧЕСКИМ
ОСНОВАНИЕМ ДЛЯ ПРИОБРЕТЕНИЯ

РОССИЙСКОГО ГРАЖДАНСТВА

Е. Белостоцкая,
Г. Воскресенский,
В. Даушев,
М. Колыванова,
Н. Красова,
Е. Крушельницкий, 
Н. Кузина

гия, квартплата, другие услуги подождут. А бы-
ло бы все вместе - и платежи увеличились бы...

В ноябре я писал еще об одной проблеме.
Платежки кладут жильцам в почтовые ящики. А
они сплошь и рядом без замков и дверей. Тоже
проблема: квитанции терялись.

- Сейчас ДЕЗ серьезно взялся за почтовые
ящики, - рассказывает Светлана Викторовна. -
Ремонтируют по первому сигналу.  Но появи-
лась другая беда - рекламщики. Вхожу как-то в
подъезд, а девушка, раскладывающая рекламу,
вывалила из почтовых ящиков все, что там бы-
ло на пол, и положила свою бумажку. А на полу
- в куче макулатуры - платежки ЕИРЦ и квитан-
ции телефонного узла. Теперь мои операторы
не разносят платежки по субботам и воскре-
сеньям - в эти дни обычно свою продукцию за-
гружают рекламщики. Мои девочки ходят в по-
недельник...

Сейчас в ЕИРЦ «Вешняки» рядом с залом
операторов действует и отделение паспортного
стола. Еще три отделения в разных концах рай-
она. Неудобно. В ближайших планах работников
- разместить их здесь же. Тогда люди время сэ-
кономят и спасибо скажут.

Владимир ЧЕБАКОВ

НАД ВАМИ
НЕ КАПЛЕТ?

В диспетчерской
дежурили:

ПРАВО НА СТОЯНКУ
«Недавно я стал инвалидом. Передвигаться по городу теперь могу

только на машине. Но оказывается, и такое средство передвижения не
для меня. На днях попытался припарковаться на Вятской улице, где
действительно очень большое скопление машин из-за того, что тут
расположены органы ГИБДД, но меня оттуда погнали. Говорят, мест
для парковки и для посетителей не хватает.

Анатолий СУРКОВ, инвалид».

«Приближается учебный год. Но, конечно же, у детей будет и свободное время. Знаю, что существуют дома детско-
го творчества, но мои дети никогда не проводили в них свой досуг. А вот теперь, когда сыну исполнилось 10 лет, он
заинтересовался дрессировкой собак. 8-летняя дочка любит кукольный театр. Какие кружки есть в домах детского
творчества? Всех ли туда берут и сколько это стоит?

Наталья ФЕДОРОВА, Ломоносовский проспект».

КОСМОНАВТЫ МОДНИЦАМ - СОСЕДИ

- На каждой автостоянке, не-
зависимо от того, где она распо-
ложена, будь это органы ГИБДД
или культурно-зрелищное учре-
ждение, должно быть предусмо-
трено не менее 10 процентов
мест для парковки специальных
автотранспортных средств ин-

валидов, - сказал нам кандидат
юридических наук Александр
Горчик. - Никто не имеет права
занять эти места другим авто-
транспортом. Причем инвали-
ды должны пользоваться отве-
денными для них местами бес-
платно.

«Когда будут сносить дом 111 по Люблинской улице?
Светлана КУЗНЕЦОВА, ЮВАО».

ВМЕСТО СНОСА - РЕМОНТ
Как нам сообщили в Управлении реконструкции и строительства

префектуры Юго-Восточного округа, этот дом сносу не подлежит.
Зато он стоит в перечне на капитальный ремонт и модернизацию
жилищного фонда. Работы начнут в следующем либо в 2005 году -
в зависимости от возможностей финансирования.

ПОДОЖДЕМ
ДО ОКТЯБРЯ

«Будут ли благоустраи-
вать территорию по ад-
ресу ул. Болотниковская,
д. 20?

Юлия ШИРОКОРОТ,
ЮЗАО».

В управе района Зюзи-
но Юго-Западного округа
нам рассказали, что не-
давно во дворе по этому
адресу провели космети-
ческий ремонт: починили
ограждения, положили
асфальт и бортовой ка-
мень. А вот полного пере-
оборудования в этом году
не последует. В октябре
будет формироваться
программа благоустрой-
ства на 2004 год - может
быть, и ваш двор войдет
в число объектов, подле-
жащих реконструкции.

Отвечает первый за-
меститель директора
крупнейшего в Москве
Дворца детского (юно-
шеского) творчества, что
на Воробьевых горах,
Виктор Соболев.

- С 30 августа по 10
сентября мы проводим
запись в учебные группы -
так теперь называются
кружки и секции. Возраст
ребят - с 6 до 18 лет. У нас
действуют почти 2000 та-
ких групп, для них разра-
ботано около 300 про-
грамм. Записаться могут
практически все желаю-
щие. Хотя, например, в
кружок хореографии при-
нимают только тех, кто
обладает природными
данными. Занятия в пода-
вляющем большинстве
групп бесплатные, пла-
тить надо лишь в некото-
рых. Наиболее популярны
у ребят - автошкола, ас-
трономия и космонавтика,

и с т о р и ко - к ул ьт у р н ы е
классы, деловые игры. У
нас есть и мастерская иг-
рушек, театр моды. Как

всегда, популярны ан-
самбль песни и пляски
имени Локтева, интер-
клуб, в котором ребята

изучают языки, школа
восточных единоборств и
прыжков с вышки, кружки
туризма и краеведения.

В центральном кризисном
отделении Московского
НИИ психиатрии с потол-
ка вода не каплет, а течет
- приходится подставлять
ведра. Пациенты этого
центра попали, что назы-
вается, из огня да в полы-
мя, из кризиса психологи-
ческого - в коммуналь-
ный. 

«Наша квартира была приватизирована  моей матерью, ее племянником и мною.
Прописаны в ней были я и мать, лицевой счет разделен не был. После смерти матери
оказалось, что  она свою долю приватизированной квартиры завещала племяннику.
Раздел комнат никем произведен не был, но племянник самовольно вселился в одну
из комнат, врезал замок, хотя по-прежнему в квартире не прописан.

Законно ли это? Имею ли я право на долю завещанного имущества как сын?
Евгений КУРЕНКОВ, ЮВАО».

БЕЗ СУДА НЕ ОБОЙТИСЬ

- Порядок рассмотре-
ния вопросов граждан-
ства Российской Феде-
рации установлен Ука-
зом Президента РФ от
14.11.2002 г. № 1325, -
пояснил юрист Влади-

мир Даушев, к которо-
му мы обратились. -
Проживание в Москве
не является автомати-
ческим основанием для
приобретения граждан-
ства России и получе-

ния паспорта гражда-
нина РФ. По вопросу
вступления в граждан-
ство РФ надлежит об-
ратиться в отдел внут-
ренних дел по месту
жительства.

Как считает заведующая отделом
коммунальной гигиены ЦГСЭН Зелено-
града В. Шелехова, пить такую воду не
стоит, потому что прозрачность и хоро-
ший вкус - не гарантия безопасности.
Многолетние наблюдения санитарной

службы за родником у деревни Камен-
ка показывают, что содержание нитра-
тов в воде превышает допустимые зна-
чения. Такая же ситуация и с родника-
ми в лесах 7-го микрорайона и у заво-
да «Ангстрем».

Юрисконсульт префек-
туры ЮВАО Елена Зайце-
ва посоветовала автору
письма обратиться в суд.
Только суд, рассмотрев
все обстоятельства, опре-

делит долю наследников
в наследстве и закон-
ность    вселения  одного
из наследников в кварти-
ру. Что касается завеща-
ния, то умершая имела

право завещать свою до-
лю приватизированной
квартиры любому - и не
только родственнику, не-
зависимо от того, пропи-
сан он в квартире или нет.

НЕ ПЕЙТЕ ВОДУ ИЗ РУЧЬЯ
«Можно ли пить воду из зеленоградских родников?

Юрий АЛЕКСАНДРОВ».

МЕСТО ЖИТЕЛЬСТВА - 
ЕЩЕ НЕ ГРАЖДАНСТВО

Занятия во Дворце творчества детей и
молодежи Восточного округа по адресу
Б. Черкизовская ул., 15.
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НА ГЛАЗОК 
НЕ ПРОВЕРИШЬ

«Купил в аптеке капотен и, как
советовали врачи, положил под
язык таблетку. Через некоторое
время от нее остались какие–то
волокна, но главное, она не по-
могла - давление не снизилось.
Читал в вашей газете, что часто
продаются поддельные лекарст-
ва. А как распознать, поддель-
ные пилюли или настоящие?

Федор ЧУДНОВ, 
Капотня».

Как нам рассказал дежурный
по справочной службе «Фарм-
справка» (961-96-10), рядовой
покупатель не сможет отличить
подлинное лекарство от ложно-
го. Подпольные фабриканты от
фармакологии изготавливают
лекарства из мела или соды.
Большого вреда они не прине-
сут, но и в лечении не помогут. А
если капотен фальшивый, могут
возникнуть и осложнения. Толь-
ко химический анализ может оп-
ределить подделку. Как прави-
ло, подделывают дорогие лекар-
ства. Единственное спасение -
покупать лекарства в аптечных
учреждениях Союзфарма, кото-
рые работают с авторитетными
заводскими поставщиками.

«Я приехала в Москву из Грузии в 1990 году. Постоянную прописку получи-
ла в 1995 году. Сейчас решила поменять паспорт СССР на российский, но в
паспортном столе мне отказали. Говорят, что сначала я должна получить рос-
сийское гражданство, а это займет не менее года. Кто же я сейчас, если уже
13 лет живу в Москве?

С уважением, Э. КОЧНЕВА»

«Мы исправно платим за телевизионную
антенну. А принимает она только 4 телека-
нала, да и то с помехами. Куда обращаться
по этому вопросу, чтобы в доме был нор-
мальный прием телепрограмм?

Ирина ПУЧКОВА, Северное Измайлово».

ЧТО ДЕЛАТЬ 
С ПЛОХОЙ АНТЕННОЙ

Обратитесь в свой ДЕЗ, советует сотруд-
ник управы района Северное Измайлово
Александр Воробьев. Там подскажут органи-
зацию, с которой у ДЕЗа заключен договор
на обслуживание телеантенн. Или просто по-
дайте в ДЕЗ заявку на ремонт антенны.

СЛЕСАРЬ В РЕЖИМЕ
«Мне необходимо поменять смеситель в

ванной. В диспетчерской сказали, что такие
работы производятся только в первой по-
ловине дня. Меня это не устраивает - я в
это время на работе. Есть ли документы,
регламентирующие рабочий день слесарей
ДЕЗа?

Петр МИХАЙЛОВ, улица Керченская, 
район Зюзино, ЮЗАО».

«Во дворе нашего корпуса машины
непосредственно паркуют на газонах.
Мы неоднократно делали замечания
автовладельцам, но они продолжают
портить посадки. Куда можно обра-
титься с этой проблемой?

Михаил СЕРГЕЕВ, 
Зеленоград».

КТО ОТВЕТИТ 
ЗА ПОМЯТУЮ ТРАВУ

В Зеленограде, как и в других ок-
ругах, рассказал нашему коррес-
понденту начальник ДЕЗ № 4 Сер-
гей Галустов, существует экологи-
ческая милиция. Только она может
принять меры к владельцу автомо-
биля, припаркованного на газоне,
если только... застанут его рядом с
машиной.

«В нашем подъезде был установ-
лен кодовый замок за счет жильцов
- в свое время начальник РЭУ отка-
зал в его установке. Однако недавно
мы узнали, что отказали нам в этом
незаконно. Могут ли жильцы полу-
чить компенсацию за установку ко-
дового замка?

Любовь АРБУЗОВА, 
улица 800-летия Москвы, САО».

КОМПЕНСАЦИЯ 
ЗА ЛИШНИЕ ТРАТЫ

Такую компенсацию жильцы полу-
чить могут, проинформировала сот-
рудник управы района Восточное Де-
гунино (САО) Валентина Михайлова.
Для этого требуется письменное зая-
вление за подписью всех жильцов
подъезда в районную управу.

Такие документы
есть, их можно за-
требовать в ДЕЗе,
поясняет сотрудник
управы района Зю-
зино Николай Ива-
нов. В документах
должны быть указа-
ны часы работы
слесаря, и в этом

случае нужно тре-
бовать соблюдения
режима. Если же
указанные часы по
каким-то причинам
вас не устраивают,
то нет закона, кото-
рый заставил бы
слесаря работать не
по режиму.



У НАЧАЛА НАЧАЛ

Отгрохотала братоубийственная
Гражданская война. Страна лежа-
ла в руинах. Надо было восстана-
вливать экономику, дать людям
хлеб и крышу над головой. В Мо-
скве нехватка жилья сказывалась
особенно остро. Государству ре-
шить эту проблему было просто
не по силам. И тогда было реше-
но привлечь средства населения
к жилищному строительству - со-
здать кооперативы, благо идея
эта подтвердила свою жизнеспо-
собность и эффективность еще в
предреволюционные годы.

Небольшая группа москвичей,
в которую входили инженеры и
рабочие, экономисты и работни-
ки культуры, добилась в 1922 го-
ду разрешения на строительство
небольшого поселка. Дали коо-
перативу гордое название «Со-
кол».

Поначалу и земельный участок
предполагалось выделить где-то
в районе Сокольников, однако
позже остановились на террито-
рии между селом Всехсвятское и
станцией Серебряный Бор Мос-
ковской окружной железной до-
роги. Там перед этим пронеслась
буря и повалила сосновый лес.

Началось проектирование буду-
щего поселка, а уже весной 1923
года были заложены фундаменты
первых коттеджей. Название «Со-
кол» за кооперативом сохранили.
Так что очень немногие москвичи
знают о происхождении наимено-
вания станции метро.

Председателем правления жи-
лищно-строительного товарище-
ства на протяжении 13 лет бес-
сменно избирался руководитель
профсоюза художников («Всеко-
художник») В. Сахаров. Благода-
ря его влиянию в кооператив
вступили некоторые художники и
скульпторы, а к проектированию
поселка были привлечены из-
вестные архитекторы.

В искусстве, в том числе и у
зодчих, в 20-е годы царила атмо-
сфера поиска, поэтому и поселок
кооператоров, возводимый на
месте бывшего бурелома, с са-
мого начала задумывался как не-
виданный эксперимент. В первые
послереволюционные годы в
России почти ничего не строи-
лось, и архитекторы, стосковав-
шиеся по настоящей работе, с
жаром взялись за проектирова-

ние нового поселка. Идей было
множество, они конкурировали
между собой, побеждали самые
лучшие и оригинальные.

Правление приняло план
братьев-архитекторов Весниных.
В нем было продумано все: не-
ожиданные пространственные
решения, разнообразный облик
коттеджей, даже наметки озеле-
нения улиц и дворов. Использо-
вались и новейшие инженерно-
строительные придумки - раз-
личные типы обогревателей, экс-
периментальные строительные
материалы, варианты вентиля-
ции, тройное остекление окон и
т. д. Поселок должен был стать
эталонным, своего рода образ-
цом для строительства и в других
регионах страны. Кстати, эти гра-
достроительные решения пред-
ставляют определенную цен-
ность даже сегодня, спустя 80
лет. Не случайно здесь часто бы-
вают делегации не только из Рос-
сии и стран СНГ, но и дальнего
зарубежья.

Вода, электричество, телефон
- все было подведено, и к 1931
году здесь в 112 домах уже жили
новоселы.

Надо сказать, что товарищест-
во населил народ энергичный и
трудолюбивый. Уже в 1927 году
они построили продуктовый ма-
газин, детский сад, в городе от-
крыли первый летний лагерь для
ребят, заработали спортивные
кружки и площадки, открылись
школа кройки, шитья и изготов-
ления мягкой игрушки, кулинар-
ные курсы, самодеятельные дра-
матический, хореографический и
кукольный театры, библиотека.

Объяснялось это тем, что в ма-
ленькой коммуне, сателлите
большого города, подобрались
уникальные, талантливые специа-
листы из самых разных сфер дея-
тельности. Здесь жили известные
деятели науки и культуры Моск-
вы. А главное, это были люди по-
трясающей энергии, не только ге-
нерирующие идеи, оперирующие
полезными связями на всех уров-
нях власти и промышленных
структур, но и не гнушающиеся
своими руками обустраивать быт,
разводить сады, прокладывать
различные коммуникации.

В небольшом музее поселка
хранятся их фотографии - сплошь
имена, да какие! Хранитель музея
Екатерина Алексеева назвала мне

десятки фамилий ученых, архите-
кторов, художников, политиков,
актеров и литераторов, которые в
разные годы проживали в поселке
Сокол. Не буду всех их перечис-
лять, ибо этот список занял бы не
одну страницу, да и не хочется
обижать кого-то из родных и
близких выдающихся людей, если
я кого-то нечаянно пропущу. Ска-
жу основное: почти все они вошли
в историю России и навсегда оста-
нутся в ней.

И ВЕЧНЫЙ БОЙ...

В 1936 году жилищные коопера-
тивы в СССР ликвидировали, все
коттеджи перешли в собствен-
ность города, а заправлять дела-
ми стали управдомы. Начинался
самый крутой этап сталинского
завинчивания гаек. На террито-
рию поселка пошло наступление
- Москва разрасталась, район Со-
кола становился весьма заманчи-
вым для застройщиков из раз-
личных ведомств. Еще в 1931-
1932 годах оттяпали часть терри-
тории под возведение много-
этажных домов НКВД. Да и после
Великой Отечественной то и дело
появлялись решения властей о
сносе поселка, о строительстве
на его месте высотных зданий.

Жители Сокола постоянно бо-
ролись за его выживание и сохра-
нение в первозданном виде. Сра-
жение продолжалось все последу-
ющие десятилетия. Поколению за
поколением соколян покой только
снился. Рассказывая об этих пери-
петиях, Марина Тихомирова, ны-
нешний руководитель территори-
альной общины, усмехнулась:

- Нет худа без добра. Зато де-
ды наши, отцы-матери, да и мы
сами прошли такую закалку, та-

кую школу юридических «крюч-
ков», что любому чиновнику спо-
рить с нами было не под силу.
Чиновники приходят и уходят, а
соколяне остаются. За правовой
и нормативной базой мы следим
сверхбдительно - стоит в споре с
нами клерку сослаться на какую-
то статью закона, как наши юри-
сты и общественники в ответ
приводят параграф из другого
закона, противоречащий его ар-
гументу. В конце концов они по-
няли, что тягаться с нами беспо-
лезно, и отступились.

Но... Поскольку от кота, кото-
рый ходит сам по себе, молока не
дождешься, чиновники поступили
просто: прекратили финансиро-
вание поселка по части ремонта и
обеспечения жилищно-комму-
нальными услугами - дескать, раз
вы такие строптивые, то и живите
как господь на душу положит.

Пришлось соколянам взять
все заботы на себя. Но был это
народ хитрый и ушлый - привле-
кли сразу два министерства куль-
туры - СССР и РСФСР, массу об-
щественных организаций, даже
жителей соседних многоэтажек,
которые во время прогулок по
поселку отдыхали душой, и в
1979 году убедили Моссовет по-
ставить архитектурно-градостро-
ительный комплекс «Поселок Со-
кол» под государственную охра-
ну - как памятник градострои-
тельства первых лет советской
власти. А уж с таким-то серьез-
ным документом они шли, как со
штыком наперевес, против лю-
бой властной структуры.

Однако мало отстоять само су-
ществование поселка - надо бы-
ло поддерживать и сохранять его
в приличном виде, раз уж памят-
ник. Крутились как могли. Кому-

то помогали с ремонтом, сообща
поддерживали тротуары и доро-
ги, подкрашивали штакетник. Но
становилось очевидно, что дело
надо вводить в какие-то органи-
зационные рамки. В 1989 году
решили воссоздать территори-
альное общественное самоуправ-
ление, мало того - добились при-
знания его и местными властями.
После этого организовали свою
ремонтно-эксплуатационную
службу («Управление»), благо в
1991 году сессия районного со-
вета приняла решение передать
ТОС на баланс не только жилые,
но и часть нежилых помещений.
Вот это было здорово! Потягав-
шись в судах с коммерческими
организациями, удалось их все-
таки одну за другой вытеснить из
занимаемых помещений, отре-
монтировать здания, вывезти
весь накопившийся мусор и рас-
ширить фронт ремонтных работ.

ГЕЙ, СОКОЛЯНЕ!

Официальный статус позволил
пробить помещение для работы
совета общины, открыть столяр-
ную, слесарную и электромеха-
ническую мастерские. Сейчас
специалисты поселка производят
все виды ремонтных и благоуст-
роительных работ, в том числе и
капитальные. Община в случае
необходимости заключает дого-
воры на выполнение тех или
иных работ со сторонними под-
рядными организациями.

По заказу общины архитектур-
ная мастерская Моспроекта-2
разработала концепцию дальней-
шего развития и благоустройства
поселка-памятника. Этот утвер-
жденный Москомархитектурой
документ помогает соколянам

при планировании и исполнении
всех работ по содержанию в по-
рядке своей малой родины. Мало
того, это серьезный аргумент в
беседах с теми приобретателями,
которые на месте старых домов
воздвигают новые коттеджи. Не
все из них понимают, что посели-
лись жить в историческом месте
и что с этим надо считаться. Кто-
то тупо твердит: «Я купил этот
дом и участок, значит, буду стро-
ить так, как хочу!» Но большинст-
во прислушивается к мнению ар-
хитекторов: возводят новые кот-
теджи так, что они внешне ничем
не отличаются от предыдущей
постройки, которую спроектиро-
вали зодчие в 20-е годы.

...Мы идем по поселку с Серге-
ем Сергеевичем Церевитиновым,
предки которого были среди ос-
нователей кооператива. Он заме-
ститель председателя совета тер-
риториальной общины, кандидат
физико-математических наук.
Вся его жизнь прошла здесь. Сер-
гей Сергеевич обращает мое вни-
мание на такие детали, которые
сторонний человек никогда бы не
заметил. Вот самая короткая ули-
ца в Москве - всего два дома, вот
перекресток, с которого открыва-
ется удивительная перспектива:
строители так проложили улицы,
словно уходят они куда-то дале-
ко-далеко, в заземелье...

Церевитинов показывает дома,
где жили репрессированные во
второй половине 30-х годов отцы-
основатели. Но живет-то поселок
днем сегодняшним - их дела и за-
мыслы должны продолжаться.
Местные власти, которые посту-
пились частью своих прав, тем не
менее строго следят за тем, как
содержится поселок. Около 15 лет
правление территориальной об-
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СОКОЛ: ВРОВЕНЬ СО ВРЕМЕНЕМ
Человек, впервые угодивший в это местечко Москвы, наверняка будет ошелом-
лен: в каких-нибудь 300-400 метрах от утомительно гудящего Ленинградского
шоссе, от станции метро «Сокол», напоминающей суетливый муравейник, вдруг
попадает он в милый провинциальный поселок. Я бы даже сказал, несколько пат-
риархальный. Словно бы сработала машина времени и отбросила если не в XIX,
то в начало XX века - точно.

Впрочем, так оно и есть. В поселке Сокол сохранены почти все градостроитель-
ные и эстетические принципы, которые двигали его жителями, а главное, созда-
телями с 20-х годов прошлого века. Правда, на протяжении пяти поколений соко-
лян это стоило им поистине титанических усилий...

ПОСЕЛОК, ГДЕ УГАДАЛИ БУДУЩЕЕ
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щины не получало из бюджета ни
копейки, однако соколяне и дома
поддерживают в сохранности, и
территорию благоустраивают как
полагается. В штате правления об-
щины есть обученные специали-
сты самых различных профессий,
которые действуют в соответствии
с разработанной мастерской Мос-
проекта концепцией.

Сергей Сергеевич рассказыва-
ет, что с городскими службами
заключаются прямые договоры,
городу уплачиваются все необхо-
димые налоги, но при этом более
половины домов капитально от-
ремонтировано с помощью об-
щины. Старым обитателям Соко-
ла уже не под силу проводить
многие восстановительные, а тем
более новые работы. Правление
взяло на себя замену металличе-

ских кровель, оград и придомо-
вых участков, обновило более
500 метров подземных водопро-
водных магистралей, многие во-
донагревательные котлы, покра-
сило почти все фасады, сменило
опоры электропередачи, устано-
вило мощный трансформатор.

- Нынче с управой района, - го-
ворит Церевитинов, - наладились
нормальные отношения: они по-
могают нам, мы - им. Нет празд-
ника, который мы устраиваем у
себя и на котором бы не побыва-
ли руководители района. Община
же помогает управе своим грузо-
виком и мини-трактором в озеле-
нении территории. Дай бог, чтобы
такое взаимополезное сотрудни-
чество продолжалось и дальше.

ВЗОВЬЮТСЯ ЛЬ СОКОЛЫ 
ОРЛАМИ?

Красиво звучит: территориальное
общественное самоуправление.
Однако если за этим понятием
нет реальных и конкретных дел,
все может обернуться агитацион-
ной пустышкой. А реальные дела
ох как нелегки! Например, сколь-
ких же трудов и лет стоило высе-
лить фирму «Автосервис» из по-
мещения бывшей зеркальной
фабрики. Арбитражные суды,
письма и обращения к властям
всех уровней и т. д. и т. п. Фирма
отомстила за свое выселение: ос-
тавила на территории более полу-
сотни грузовиков экологически
вредного мусора. Были с корнем
выдраны все оконные и дверные
коробки, порушена кровля, раз-
резана автогеном система ото-
пления, уничтожена электропро-
водка. Начинать, по сути, при-
шлось на пустом месте. Восста-
новили все. Стоило это большой
работы и нервов. Но - стоило.

Чуть ли не полтора десятиле-
тия территориальная община
«Поселок Сокол» успешно вы-
полняет все свои хозяйственные,
культурные и социальные про-

граммы. Это не единожды отме-
чалось и городской Думой, и уп-
равлением охраны памятников
Москвы, а в 2000 году ее отмети-
ли золотой медалью конкурса
мэрии столицы за лучшую инно-
вационную программу. Не удер-
жусь, процитирую постановление
правительства Москвы № 579 «О
мерах по дальнейшему обеспече-
нию сохранности памятника ар-
хитектурно-градостроительного
комплекса - поселка Сокол»:

«Принимая во внимание уни-
кальность созданного на средст-
ва жителей в 1923-1930 гг. архи-
тектурно-градостроительного
комплекса - поселок Сокол, его
историческую значимость в раз-
витии российской архитектуры,
положительный опыт эксплуата-
ции и ремонта памятника градо-

строительства жилищно-строи-
тельным товариществом «Со-
кол» с 1923 по 1937 г. и Советом
территориального общественно-
го самоуправления поселка Со-
кол с 1988 г. по настоящее время
в условиях полного самофинан-
сирования, учитывая принятую
Советом ответственность по ох-
ранному обязательству за сохра-
нение зеленой зоны и строений
памятника, находящегося на его
балансе, руководствуясь поло-
жениями Федерального закона
«Об общих принципах организа-
ции местного самоуправления в
Российской Федерации» и Уста-
вом города Москвы, в целях раз-
вития демократических принци-
пов территориального общест-
венного самоуправления и обес-
печения дальнейшей сохранно-
сти и развития комплекса. Пра-
вительство Москвы постановля-
ет: считать историко-архитектур-
ный комплекс - поселок Сокол
экспериментальной базой для
отработки методов организации
и принципов деятельности тер-
риториального общественного
самоуправления в г. Москве...»

Звучит несколько тяжеловато,
но что поделаешь - может быть,
официальные документы и
должны быть такими чугунными,
чтобы соколяне и те, кто с ними и
за них, могли продавливать с их
помощью чиновные преграды?
Они ведь только язык силы и по-
нимают. Впрочем, даже при на-
личии правительственного по-
становления иные владетели ад-
министративных кабинетов не
спешат его выполнять. Скажем, в
этом документе, подписанном
мэром г. Москвы Юрием Лужко-
вым, определен срок пере-
оформления недвижимости на
баланс поселка - конец 1999 го-
да. Но чиновникам Северного
территориального агентства Мо-
скомимущества это не указ - на
дворе уже 2003 год, а решение
ими так и не выполнено.

Сергей Сергеевич Церевитинов
настолько увлечен историей по-
селка, настолько погружен в нее
(правда, она того стоит),  что я с
трудом достаю его из времен оных
и обращаю к современности. А что
сегодня? А проблемы каковы? А
взовьются ль соколы орлами?

- Взорлим! - не задумываясь
отвечает он. - Если, конечно, за
перья держать нас не будут.

- А держат?
- Еще как! Скажем, то же поста-

новление московского правитель-
ства по нашему поселку трактуют
на чиновных этажах как кому
вздумается. Если бы нам не меша-
ли работать, мы бы смогли сде-
лать гораздо больше. Ведь если
говорить очень мягко, то со сторо-
ны местных органов власти вни-
мание нам уделялось более чем

минимальное, но мы же выстоя-
ли! Наоборот, их как могли под-
крепляли. Нынче много говорят о
реформе ЖКХ, движется-де она
слишком медленно. Но есть же
пример - община поселка Сокол,
которая около полутора десятка
лет самоуправляется, не требуя
никаких дотаций у государства.

Территориальное обществен-
ное самоуправление - сила вели-
кая. Я нередко общаюсь с пред-
ставителями таких московских
общин, как «Кунцево-38», «Сив-
цев Вражек», «Гончарная слобо-
да», и знаю, сколько они сделали
и еще смогут сделать, если их
инициативу не будут тормозить
чиновники. Даже мы при наличии
правительственного постановле-
ния до сих пор не можем решить
многие юридические и хозяйст-
венные проблемы, что уж гово-
рить о только что сформировав-
шихся территориальных общинах
и товариществах собственников
жилья. Остается одно: пожелать
им мужества и стойкости. Все
равно наша возьмет, ибо альтер-
нативы самоуправлению жителей
нет. Государство один раз уже на-
дорвало пупок на жилищно-ком-
мунальном хозяйстве. Что, вто-
рой раз наступать на грабли?

...Молодая француженка из
Сорбонны, которой университет
выделил специальную стипен-
дию, почти полтора года жила в
поселке Сокол, изучала опыт са-
моуправления. Здесь несколько
месяцев гостили специалисты из
университета Баден-Бадена, ко-
торые, кстати, сумели раздобыть
в московских архивах уникаль-
ные документы об истории посе-
ления и судьбах соколян. Сейчас
ждут приезда австрийского со-
циолога, который уже побывал
здесь однажды и в своей книге
назвал Сокол «поселком мечты».
Гащивали тут американцы, анг-
личане, итальянцы. Стало быть, и
у нас есть чему поучиться?

Виктор ШИРОКОВ
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сегодня и завтра
ТЕПЛОВЫЕ НАСОСЫ СПОСОБНЫ
ВЫКАЧИВАТЬ ТЕПЛО НЕ ТОЛЬКО 

ИЗ ПОВЕРХНОСТНОГО СЛОЯ ЗЕМЛИ,
НО ДАЖЕ... ИЗ ВОЗДУХА И ВОДЫ

И С МОСКВОЙ

Помимо обычной альтернатив-
ной схемы, корпорация «ИНКОМ-
недвижимость» предлагает инве-
стиционную сделку. Заключается
она в следующем. Очень многие
люди хотят улучшить свои жилищ-
ные условия, но далеко не все рас-
полагают суммой для покупки но-
вой квартиры. При стандартной
альтернативной схеме обмена
(вначале находится покупатель на
вашу квартиру, затем в течение ог-
раниченного срока подбираются

варианты для вас) сделки часто
распадаются.

Заключается она в следующем.
Допустим, вы самостоятельно на-
шли именно такую квартиру, о ко-
торой мечтали, но ее надо купить
срочно, а у вас в данный момент
нет для этого необходимой суммы
денег, так как на вашу квартиру по-
купатель еще не найден. Выход в
таком случае только один: прихо-
дите к нам, и мы обязательно ре-
шим вашу проблему. Корпорация

«ИНКОМ-недвижимость» приобре-
тет вашу квартиру, и вы получите
необходимую сумму, исключив
тем самым вероятность того, что
квартира вашей мечты будет про-
дана другим людям. 

Мы готовы оказать реальную
помощь всем, кто хочет изменить
свои жилищные условия. Смотрите
наши консультации в прямом эфи-
ре  КТВ «Московский север». За-
дать все интересующие вопросы
вы можете по телефону 363-04-56.

ЧТО ТАКОЕ
ИНВЕСТИЦИОННАЯ СДЕЛКА?
Мы продолжаем знакомить наших читателей с
тонкостями операций на рынке жилья. Сегодня
руководитель отделения корпорации «ИНКОМ-
недвижимость» Титаренко Владимир Евгеньевич
расскажет об инвестиционной сделке.
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В нем размещены различные на-
родные промыслы и художествен-
ные мастерские, где можно пона-

блюдать за работой кузнецов и гонча-
ров, ювелиров и чеканщиков, резчиков
и художников по дереву, ткачих и руко-
дельниц по тканям, познакомиться со
старинными русскими обрядами и
празднествами. Поэтому и получил он
название «Город мастеров». Его свое-
образие, однако, не только в традициях
русской старины. «Город мастеров» де-
монстрирует ресурсосберегающие и
экологически чистые способы энерго-
обеспечения и теплоснабжения. Здесь
действуют теплонасосные установки,
использующие  низкопотенциальное те-
пло поверхностного слоя земли. Их пер-
вые экспериментальные образцы были
созданы московской фирмой «Иносо-
лар-инвест» почти десять лет назад и с
тех пор обогревают два небольших до-
мика на демонстрационной площадке в
другом крыле Филевского парка.

В подвале гостевого дома под пыш-
ным названием «Царские палаты» уста-
новлено шесть тепловых насосов – в
этих аппаратах и происходит таинство
превращения чуть теплого носителя из-
под земли в горячий. Изготовлены они
на Рыбинском приборостроительном
заводе по проекту фирмы «Инсолар-ин-
вест» – российского лидера в этой об-
ласти. Тепловые насосы функциониру-
ют здесь с осени прошлого года и обес-
печивают около десятка объектов ото-
плением и горячим водоснабжением.

Что же это за удивительное устройст-
во, позволяющее добраться до дармо-
вого и неиссякаемого источника энер-
гии, тепла земли? Известно, что в ее
поверхностном слое начиная с 10-20
метров температура зимой и летом со-
храняется в основном постоянной – 5-7
градусов. На первый взгляд кажется,
что такое тепло невозможно использо-
вать для обогрева жилищ. Но только на
первый взгляд. Ученые и инженеры на-
шли способ повышать и накапливать
температурный потенциал и на этой ос-
нове создали современную теплона-
сосную систему теплоснабжения, кото-
рую можно применять практически по-
всеместно.

Процессы, происходящие в тепловом
насосе, аналогичны процессам в быто-
вом холодильнике, только на выходе
вместо холода – горячая вода (50-60
градусов). Этого достаточно, чтобы в
помещениях поддерживалась комфорт-
ная обстановка.

- Наши установки,- рассказывает
председатель совета директоров ОАО
«Инсолар-инвест» Григорий Васильев,
- позволяют эффективно решать две
насущные взаимосвязанные проблемы:
экономить топливно-энергетические
ресурсы и уменьшать влияние на окру-
жающую среду. Для получения тепла

не нужно сжигать органическое топли-
во. Во-вторых, расход электроэнергии в
наших установках составляет всего 30
процентов по сравнению с традицион-
ными источниками теплоснабжения.
Кроме того, к объектам не требуется
прокладывать теплотрассы, что не
только экономит значительные средст-
ва, но и сохраняет нетронутым естест-
венный ландшафт. Представьте себе,
сколько пришлось бы перекопать зем-
ли и перепортить леса и лужаек в Фи-
левском парке, если бы надо было под-
ключаться к обычным теплосетям...

Новым этапом в применении новей-
ших технологий стало использование
тепловых насосов для горячего водо-
снабжения многоэтажного и жилого
многоквартирного дома. Он построен в
микрорайоне Никулино-2 (улица Акаде-
мика Анохина, 50) по заказу Министер-
ства обороны и Управления топливно-
энергетического хозяйства правитель-
ства Москвы. С самого начала этот дом
был задуман как средоточие инноваци-
онных энергосберегающих технологий
и материалов и благодаря этому стал
образцом энергоэффективного жилищ-
ного строительства. В нем повышена
теплозащита стен и окон, введено по-
квартирное регулирование тепла и учет
его потребления,  устроена механиче-
ская система вытяжной вентиляции, ра-
дикально снижающая потери тепла. Но
главным новшеством стали тепловые
насосы. С их помощью здесь утилизи-
руется, а не выбрасывается на ветер
тепло уходящего из вентиляционной
системы воздуха, а также тепло сточ-
ных вод. Эксплуатация тепловых насо-
сов после введения дома в строй и за-
селения в конце 2001 г. свидетельству-
ет, что экономия энергии непосредст-
венно в теплонасосном цикле составля-
ет около 70 процентов. А в целом на
энерго- и теплоснабжение дома расхо-
дуется на 46 процентов меньше по
сравнению с обычными 17-этажными
домами такого типа. 

Как видим, тепловые насосы способны
выкачивать тепло не только из поверх-
ностного слоя земли, но также из возду-
ха или воды. Эта универсальность от-
крывает новые области их применения. 
Новым крупным проектом в этом отно-
шении станет установка тепловых насо-
сов на системе очистных сооружений в
Зеленограде. Здесь сточные воды уте-
кают с температурой примерно 10 граду-
сов и уносят с собой тепло. Оно, что на-
зывается, бросовое, ничего не стоящее
и никому не нужное. Однако тепловые
насосы нагреют воду до температуры
55-60 градусов, ее можно будет напра-
вить на бытовые нужды. Теплонасосная
установка в Зеленограде на сточных во-
дах должна вступить в строй в следую-
щем году...

Анатолий СЛАВИН

В одном из уголков Филевского парка, на крутом берегу
Москвы-реки, высится старинный град, обнесенный дере-
вянной крепостной стеной с многочисленными башенка-
ми. Его постройки в древнерусском стиле срублены из
светлых сосновых бревен и украшены причудливой резь-
бой. Это детский центр досуга, возникший в год 850-летия
Москвы.

ЗЕМЛЯ ГРЕЕТ ДОМА



10 человек и поступок
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ГОРОД ЖДЕТ ОТ НАС 
К ПРАЗДНИКУ ПОДАРКОВ - 
И САМ ЩЕДРО ОДАРИВАЕТ
ВСЕХ, КТО УМЕЕТ ЕГО ЛЮБИТЬ

-Виктор Георгиевич, как ваше
хозяйство готовится к Дню го-
рода?

- Будем подводить итоги первого го-
родского фестиваля цветников. Сейчас
приводим в порядок экспозиции. Скажу
по секрету: авторы лучших работ полу-
чат специальные призы. 

К Дню города мы полностью закон-
чим благоустройство Цветного бульвара.
Москвичи помнят, как этот бульвар еще
недавно утопал в тополином пухе, а ста-
рые деревья представляли собой угрозу
для отдыхающих и для транспорта. Мы
убрали деревья, отслужившие свой век,
и посадили новые. Теперь мы отдаем
предпочтение тополям, которые не за-
сыпят нас пухом.

В этом году совместно с несколькими
фирмами мы внедрили элементы верти-
кального цветочного оформления. Мо-
сквичи уже оценили цветочные «дере-
вья» в парке Северного речного вокзала,
на Тверской-Ямской улице. Гости празд-
ника - а открытие Дня города будет на
Тверской - увидят это контейнерное озе-
ленение центра.

Одна из основных наших забот - со-
хранение утраченного или его восстано-
вление. На Кутузовском проспекте, на-
пример, до недавнего времени не было
деревьев и кустарников. Мы восстанови-
ли зеленую картину прошлого: вдоль
магистрали опять появились деревья. У
нас с Гормостом к Дню города состоится
встреча «на Эльбе»: мы выйдем с проти-
воположных сторон и встретимся на Ку-
тузовском, у дома № 7.

Город ждет от нас к празднику подар-
ков, и там, где Мосзеленхоз работает в
две смены, круглосуточно, - ждите сюр-
призов.

- Мосзеленхоз ведает не только «зе-
леным хозяйством», вы мастерите «оде-
жду» для всей пешеходной зоны. Я шла
к вам по Цветному бульвару, и кроме мо-
лоденьких аллей, цветников, газонов ра-
довали глаз насыпные дорожки, фона-
ри, фонтан на открытой «арене цирка» и,
конечно, веселые скульптуры клоунов...

- Вы правы, мы сделали комплексную
реконструкцию бульвара. Мы в своих но-
вых проектах отказались от асфальта -

плитка, дорожки в отсеве (мелкие ка-
мушки) смотрятся естественными, жи-
выми. Поставили к каждой скамейке ур-
ну, продумали освещение. Не для крас-
ного словца скажу: мы дали бульвару
новую жизнь. 

- Расскажите о своем ноу-хау: как уст-
роен ваш автоматический полив?

- Вы заметили его на Цветном? Это
целая система. Она имеет компьютерную
программу, в которой задан режим: тем-
пература воздуха, влажность. Машина
сама решает, когда нужно вносить до-
полнительную влагу в почву, и включает
систему полива.

- В июле, когда мы возвращались с
дочкой из путешествия по Волге, наш
теплоход радостно воскликнул: «Нас
приветствует Рыжий Ап!». Приятный
сюрприз в виде рыжего мишки из цве-
тов на крутом берегу был сродни олим-
пийскому мишке. Неожиданно и красиво,
да еще и выгодно городу.

- «Рыжий Ап» был «посеян» на
склонах реки на правах рекламы. За
цветочный логотип рекламодатель бу-
дет платить, а значит, город получит
больше живых ковров. Единственная
трудность - на откосах сложнее уха-
живать за клумбой, ее нужно чаще по-
ливать.

Кстати, недавно наши зарубежные
коллеги, объехав Европу и закончив свой
вояж на нашем Северном речном вокза-
ле, сказали: «Везде было здорово, но
после вашего парка у Москвы-реки - Ев-
ропа отдыхает».

- С какими школами озеленения вы
знакомы, и у какой хотелось бы пере-
нять опыт?

- Московские озеленители знакомы с
голландской, финской, немецкой и
итальянской школами, но лучшей счита-
ют немецкую. Мы собираемся внедрять
опыт коллег по выращиванию деревьев
и формированию их крон. Есть догово-
ренность с немецкой стороной о созда-

нии совместного питомника на одном из
хозяйств под Рузой. Мы приступили к
его проектированию.

- Вы сказали об искусстве формиро-
вания крон. Когда в наших парках поя-
вятся зеленые скульптуры в виде за-
бавных животных, как это делают во
многих странах?

- К сожалению, наши возможности ог-
раничивает климат. Те сорта кустарни-
ков, из которых можно «лепить» все что
угодно, у нас не растут. Но стремиться к
этому нужно...

- Какие растения лучше приживаются
в Москве?

- Вблизи дорог хорошо себя чувствует
желтая акация. Мы ее высаживаем на
придорожные полосы, она же удачно за-
щищает газоны. Боярышник, роза-руго-
за - тоже крепыши. Ну а нежные декора-
тивные создания прописались в скверах
и парках.

В этом году утверждена генеральная
схема цветочного оформления города,
там расписана перспектива цветочной
политики на несколько лет вперед.

- Скажите, а цветы и газонная трава
выращены на родной почве?

- Выращены здесь, но семена им-
портные. Цветочная индустрия у нас
потеряна. У нас не осталось семеновод-
ческих станций, которые занимались

выращиванием семян газонных трав.
Семена мы закупаем в странах Балтии.
Но городу не хватает посадочного ма-
териала для озеленения. Подмосков-
ные питомники не обеспечивают наши
потребности. Правительство Москвы
приняло решение о строительстве пи-
томников.

- Виктор Георгиевич, рыночные отно-
шения добавили Мосзеленхозу конку-
рентов или вы чувствуете себя монопо-
листами в Москве?

- Легкие столицы - 45 тысяч гектаров
зеленых насаждений, наша доля участия в
озеленении - восемь процентов. Мы вла-
дельцы далеко не всей зелени города.
Много территорий, за которые отвечают
префектуры, ведомства, школы, стадио-
ны, институты. У Мосзеленхоза зеленые
насаждения городского значения: круп-
ные скверы, части парков, бульвары, глав-
ные городские магистрали, сады. Сейчас
вышли на рынок два-три десятка фирм-
озеленителей. И у нас с ними не соревно-
вательные, а скорее партнерские, творче-
ские отношения. Следим за работой друг
друга, учимся на ошибках. «Цветы Белой
дачи» оформляют Москву цветами на 40-
50 процентов от общего объема, и мы с
ними плодотворно сотрудничаем.

Мы многоотраслевое промышленное
производство, парниководческое хозяй-
ство, в котором трудятся больше 1800
профессионалов своего дела.

- Что записано в вашем ежедневнике
на ближайшее время?

- Планы реконструкции Самотечного и
Дуровского бульваров, Екатерининского
и Новоекатерининского скверов. Мы на-
мерены благоустроить всю нить бульва-
ров начиная от Трубной площади. Про-
должим работу на Кутузовском проспек-
те, по первой, второй и третьей очереди
транспортного кольца, на площади По-
беды вдоль Поклонной горы.

У нас большие планы по развитию пи-
томниководческого хозяйства, по рекон-
струкции цветоводческих хозяйств с
привлечением инвесторов. Переложить
все эти заботы на городской бюджет бы-
ло бы неправильно.

Нам нужно создавать садоводческие
центры, развивать торговые сети цвето-
водческих хозяйств. Нужны продавцы-
консультанты, чтобы москвич, купивший
цветок или кустарник, получил профес-
сиональную помощь. Это поможет уйти
от вандализма и хищений. А пока, когда
наши сотрудники спрашивают у жителей,
почему они выкапывают цветы с клумб,
те с вызовом замечают: «А где это можно
купить?»

В парке на Речном вокзале охрана де-
журит круглые сутки. Помню, когда мы
только привезли туда свежую землю, од-
на совсем старенькая бабулька попросила
два ведра земли, хотела у подъезда сде-
лать цветничок. Мы ей сказали: «Бери, бе-
ри, мать, потом приходи за цветами».

Нам всем нужно сохранять оазисы
московской зелени, чтобы после работы
можно было снять стресс среди деревь-
ев и цветов. Мы, озеленители, считаем:
деревья - наше здоровье, а цветы - на-
строение.

Григорий Вольфович Смекун -
главный консультант в муниципа-
литете района Щукино. Работает
там 12 лет бесплатно. Его рабо-
чий день начинается в 9 утра, а
заканчивается порой поздним
вечером. Наш герой - капитан
первого ранга в отставке. Ему
«всего-то» 89 лет ... Дома у него
бережно хранятся орден Отече-
ственной войны, два ордена
Красной Звезды, медаль «За бо-
евые заслуги», еще 18 медалей
и поздравительные открытки к
праздникам от президента. 

У капитана на руке увековечены якорь и про-
филь его Марины. Морской волк прошел
Черное, Средиземное, Северный Ледовитый

океан... Во время войны служил на Севере, после
Победы судьба забросила на Дальний Восток, поз-
же были Севастополь и Москва.

В его биографии есть страница, памятная всей
стране. В конце 1961-го крейсер «Новороссийск»
заступил на оперативное дежурство в Черном море.
Вдруг в 3 часа ночи раздался взрыв. Погибло около
600 человек. Многие моряки начали прыгать за
борт, в воду через пробоину лилась нефть. Морские
офицеры-добровольцы, в их числе и Григорий Сме-
кун, бросились спасать тонувших.

Сколько всего ЧП было во времена его долгой
службы, он не считал: и взрывы на судне, и пожары,

и пробоины. Но ни разу никто не услышал от капи-
тана Смекуна сигнала SOS. Шторм у моряков счи-
тался делом обычным: качка в 8 баллов часто про-
веряла экипаж на прочность. В море приходилось
не только тонуть, но и гореть. Однажды случился
пожар на теплоходе «Демьян Бедный»: замкнуло
проводку в кубрике. Экипаж под командованием ка-
питана Смекуна мужественно сражался с огнем...

Кстати, в семье Смекуна служили два капитана:
ходил в дальние походы и родной брат Григория -
Семен, он был младше на 10 лет. Когда брата не
стало, Вячеслав Смекун, сын Григория Вольфовича,
тоже стал капитаном. 

ПРО ЛЮБОВЬ

С Мариной они познакомились в Севастополе, в
пансионате. Через два года переписки и редких ко-
ротких встреч стали мужем и женой. Он приехал за
ней в блокадный Ленинград. Марина была еле жи-
ва. Коротко стриженная, худющая, но все равно
очень красивая, она лежала в темной комнате. На
полу - стакан с водой, под подушкой - маленький
«долгоиграющий» сухарик. Она похоронила одного
за другим 18 родственников. Гриша начал потихо-
нечку учить любимую ходить. Ее истощенный орга-
низм никак не хотел слушаться. А когда невеста по-
правилась, они поженились.

За 54 года, что они прожили вместе, супруги ни
разу не поссорились. Как удалось? Очень просто:
едва начал назревать первый конфликт, Григорий
взял да написал «рапорт» жене в штурманском жур-
нале, а закончил его сочиненными по случаю стиха-

ми. На обложке вывел: «Книга жалоб и предложе-
ний семьи Смекун». Сам тут же ушел в «самоволку»
часа на два. А когда вернулся, его ждал хороший
ужин при свечах и радостная жена. Смекалистый
муж перевернул страницу бортжурнала и прочитал
ответ. Так у них и повелось: чуть что кому не по нра-
ву, сразу рапорт... Исписали три толстенных штур-
манских журнала. Будет что почитать на пенсии.

ЕГО НАЗЫВАЮТ МОТОРОМ

На заслуженный отдых Григорий Вольфович ухо-
дил уже трижды. В 1962-м, в 1987-м и в 1991-м.
Правда, просидеть дома больше трех дней ему ни-
как не удавалось. Во время последней «пенсии»
его пригласили в исполком Хорошевского (тогда
Ворошиловского) района и поручили создать стру-
ктуру самоуправления жильцов. Потом в управе
района Щукино он стал уполномоченным по рабо-
те с населением. Ну а сейчас Смекун - главный кон-
сультант муниципалитета этого же района. Глава
управы Николай Уваров называет Григория Воль-
фовича «мотором». 

Многие деда Смекуна считают чудаком, но боль-
шинство жителей района его уважают и приходят за
советом. На мой вопрос о зарплате Григорий Воль-
фович, весело улыбнувшись и, взглянув на меня с
хитрым прищуром, изрек: «Думаю, лет через десять
начну получать». А дочь Лариса (она на пенсии, не
работает) не устает удивляться на отца: «И на кой
тебе все это надо?» 

В районе его знают все: и старики, и молодежь, и
дети. Главный консультант муниципалитета устроил

чуть ли не революцию в своем Щукине.  Вместе с
Сергеем Крупиным, руководителем муниципалите-
та, поделили территорию на 7 территориально-ад-
министративных участков (ТАУ), которыми руково-
дят советы органов общественности.

Главная идея этой «революции» - участие самих
жителей в управлении своей территорией, для того
чтобы всем лучше жилось. 

Что еще в жизни капитану надо? Со времен мо-
лодости остались пожелтевшие фотографии, мор-
ская форма, поделки по дереву. Дома он сам гла-
дит рубашки, брюки, лихо справляется с непослуш-
ными пододеяльниками... Теперь я понимаю, поче-
му все знакомые женщины, завидев его, бросают-
ся в объятия.

Ну а если говорить серьезно, то покой Георгий
Вольфович находит только у могилы жены. «У ме-
ня такое чувство, когда рассказываю Марине ново-
сти, глядя в небо, что наша связь не потеряна, ведь
у нас была такая любовь ...».

Он по-прежнему пишет стихи. В стол. Однажды
ему предложили что-то напечатать. Отказался, а де-
тям дал наказ: «Когда меня не станет - делайте со
стихами что хотите». Но кое-что он мне все-таки
прочитал:

Время, прошу, ты не дай мне состариться,
Память и разум не дай потерять,
И на краю я хочу людям нравиться,
Душу свою им в любви открывать...

Смекун не был бы Смекуном, если бы не сказал:
«Я нахожусь сейчас в таком возрасте, когда необхо-
димо быть востребованным. Это так важно для мо-
лодого человека!»

ПАРОЛЬ: ФИАЛКИ ПО СРЕДАМ
У генерального директора ГУП «Мосзеленхоз» Вик-
тора Воскобойникова два высших образования, и
оба для одной специальности. Он окончил МИСИ,
чтобы стать строителем, а потом Университет леса,
чтобы хватило знаний инженера-озеленителя. В сво-
ем беспокойном хозяйстве он настоящий професси-
онал и фанат своего дела. Когда я сказала, что из
«Московской среды», он загадочно произнес: «Фи-
алки по средам»...

Только я не поняла пароль: будем сажать цветы
или читать роман...

Страницу подготовила Елена ВОЛКОВА
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РЕШАЮТСЯ РАБОТАТЬ 
ДЛЯ ДЕТЕЙ. А ВЕДЬ МОДНИЦЫ - 

ТОЖЕ РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА...
поколение - XXI
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Каким быть школьному
мундиру? Лет двадцать
назад никто не задавался
этим вопросом. Девочки
приходили 1 сентября в
коричневых платьицах и
белых фартучках, маль-
чики - в классических ко-
стюмах. Сегодня вокруг
школьной формы порой
разгораются страсти...

...Никуда не денешься, девочки
придают значение одежде ед-
ва ли не с пеленок. Во Фран-

ции детей учат одеваться с трех лет. Не
просто натягивать на себя свитер или кол-
готки, но стараться в любой ситуации вы-
глядеть элегантно.

Ведущие кутюрье давно создают дет-
ские коллекции. В том числе и для учащих-
ся колледжей. Стоят эти вещицы безумно
дорого, потому что детскую одежду шить
гораздо сложнее, это ювелирный труд. По-
том, все как у взрослых, следуют сезонные
показы pret-a-porter - готового платья.

Российский кутюрье Вячеслав Зайцев
считает, что создавать детские коллекции
необходимо. Но в наших условиях немно-
гие дизайнеры решаются посвятить свое
творчество детям.

Ольга Золотова, студентка пятого курса
Московского государственного института
дизайна и технологии, - человек решитель-
ный. Одна из ее коллекций - абсолютно
детская.

- Одежда для младших школьников
должна быть прежде всего практичной, -
считает она. - Предпочтительны пестрые
ткани темных тонов, чтобы не было видно
грязи. И не нужно никаких сумасшедших
швов, пересечений. Крой должен быть
простым. Это удешевит одежду. Фасоны:
брюки со складочками, трикотажные блу-
зы, сарафаны. Брюки и юбки желательно
делать на резиночке, у детей талия только
формируется. А главный акцент я бы сде-
лала на трикотажной жилетке, которая
вполне может заменить пиджак. Ее можно
носить с разными рубашками, свитерами,
брюками и юбками...

Кстати, Вячеслав Зайцев всегда к дню
рождения любимой внучки Маруси гото-
вит сюрприз: полный комплект «от Зай-
цева». Валентин Юдашкин тоже балует
свою дочку два раза в году - к дню рож-
дения и к Новому году она получает рос-
кошные наряды. Надя Михалкова еще в
совсем юные годы щеголяла в шубке от
Крутиковой...

Но спустимся с небес на землю. Сегод-
ня платье от Юдашкина или пиджак от
Кардена немногим взрослым по карману.
А видеть свое чадо хорошо одетым или
хотя бы «не хуже других» хотят все. Ре-
ально ли это? Ни для кого не секрет, что
бедных в нашей стране гораздо больше,
чем богатых. Как сделать, чтобы ребенок
из простой семьи с небольшим доходом
не чувствовал себя в школе ущемленным
рядом с дочкой или сыном поп-звезды,
бизнесмена?

Московская фабрика «Детская одежда»
давно работает в этом направлении. Каж-
дый год она предлагает новую коллекцию
школьной одежды. О спаде производства
здесь речи нет. Наоборот, в этом году вы-
пустили на несколько тысяч изделий боль-
ше. Детская мода в основном следует тен-
денциям взрослой. Особенно популярны
комбинированные многовариантные ан-

самбли: тройки, четверки, с жилетом, жа-
кетом, брюками и шортами. Снова в моде
романтические платьица с кружевными во-
ротничками, воланами.

По словам ведущего художника фабри-
ки Любови Сапожниковой, одежда для
школьников должна быть достаточно стро-
гой и удобной. Верх - лучше однотонный,
чтобы не было пестроты в классе. Это дис-
циплинирует ребят и облегчает работу учи-
телей. Очень хорошо смотрятся темно-си-
ние жакеты с белыми блузками и юбками в
клетку, черно-белые ансамбли, для весны -
сочетание голубого и белого. Шьют же эти
симпатичные вещи в основном из смешан-
ных тканей. Если юбка из полиэстра - то на
вискозной подкладке. Самый популярный
цвет школьного сезона - синий. Большим
спросом пользуются шерстяные ткани. Ко-
стюм из шерсти непрактичен, его нужно
отдавать в химчистку. Но, оказывается, се-

годня это многим по карману. Главное, что-
бы дитя ходило в «натуральном», а не в ка-
кой-нибудь синтетике...

Вопрос к родителям. Так ли уж это важ-
но на самом деле, во что одет школьник?

- Еще бы! - вздыхает представитель ро-
дительского комитета одной из москов-
ских школ Нина Соловьева, по профессии
референт-переводчик. Она уже несколько
лет заказывает на фабрике форму для все-
го класса. - Меньше проблем, не нужно хо-
дить по магазинам и рынкам. У меня на это
и времени-то нет...

У родителей победнее с введением фор-
мы тоже исчезли проблемы - только дру-
гие. Ведь нередко приходится экономить
на хлебе и молоке, чтобы купить ребенку
приличный костюмчик. Но у обеспеченных
семей свои причуды - за ними не угонишь-
ся. Девчонки остро переживают, когда их
сверстницы приходят в школу в дорогих

нарядах. И таких золушек - треть класса.
Социологический опрос родителей пока-
зывает: они за форму.

Но мнения психологов на этот счет раз-
делились. Одни считают, что постоянные
ограничения и рамки вредны для детей,
пусть хотя бы в выборе школьной одежды
будут свободны, ведь это возможность
проявить индивидуальность. Другие утвер-
ждают, что форма дисциплинирует и сгла-
живает социальные различия.

Если заглянуть в историю, то, оказыва-
ется, гимназисты и девочки, обучавшиеся
в Смольном, посещали занятия исключи-
тельно в форменной одежде. Младшие но-
сили кофейные платьица, средние одева-
лись в голубое. На балах дозволялись бе-
лые наряды. Но - без декольте.

В Министерстве образования, где когда-
то существовал специальный отдел, зани-
мавшийся школьной одеждой, по-прежне-
му считают, что форма нужна. Но только
не как раньше - единая для всех, а с учетом
географии, климата. В Сочи, например, это
могут быть костюмы из светлых тканей, а
на Севере - теплые пуловеры с шерстяны-
ми юбками.

Педагоги московских школ, присутство-
вавшие на показе последней коллекции
школьной одежды фабрики, отмечают:  и
костюмчики хороши, и выбор богатый. Но
по-прежнему не каждая школа может себе
позволить такое удовольствие - единую
форму. Классический костюмчик-тройка
для первоклассника стоит около полутора
тысяч рублей. Поэтому неудивительно, что
основные заказчики - новоиспеченные ли-
цеи и колледжи, которые принято назы-
вать элитными.

У фабрики же, по словам ее директора
Сергея Колотова, проблем со сбытом нет.
Почти каждый день в регионы - до самого
Сахалина - отправляются разноцветные
контейнеры. Уже в июле вся школьная оде-
жда была распродана.

- Такая одежда не залеживается, ее бы-
стро разбирают, - подтвердила Надежда
Чикморева, товаровед магазина детских
товаров. - Поэтому мы регулярно заключа-
ем с фабрикой договоры. Стараемся бы-
вать на первых показах коллекции, есть
возможность что-то подсказать, изменить,
сделать лучше...

Поступило также деловое предложе-
ние, сулящее экономическую выгоду и ро-
дителям, и школам, и фабрике. Если фаб-
рика будет шить форму всему городу по
единому заказу, это обойдется дешевле. И
такая форма будет всем по карману.

А почему бы и нет? Представьте: мос-
ковский школьник в особой форме. Он
учится в Москве, и ему есть чем гор-
диться.

Татьяна ХАРЛАМОВА

МЛАДЕНЧЕСКИЙ ПИСК 
ДЕТСКОЙ МОДЫ

В эти дни многие московские се-
мьи озабочены не только эки-
пировкой ребят к школе. От-

ветственные родители думают и о
том, чем будет заниматься чадо в
свободное от уроков время.

Если вы еще не решили этот вопрос,
знайте: с 30 августа по 10 сентября Мо-
сковский городской дворец детского и
юношеского творчества на Воробьевых
горах (ул. Косыгина, 17) и его филиал,
Дом научно-технического творчества
молодежи (ул. Донская, 37), проводят
прием в кружки, спортивные секции,
творческие коллективы. Вашего ребен-
ка, если ему уже исполнилось пять лет,
ждут в знаменитом ансамбле песни и
пляски имени В.С. Локтева, вокальном
коллективе «Соловушка», в изостудии
и в студии декоративно-прикладного
искусства, в любом из трех театров -
юных москвичей, кукол и театре моды
«Василиса», а также в студии спортив-
ного танца.

Если ваш сын или дочь любят приро-
ду, их наверняка заинтересуют кружки
юных биологов, кинологов, экологов,
зоологов. Появилось и новое увлече-
ние - аранжировка растений. Этому во
дворце тоже могут научить.

Позаботились здесь и о тех, кого
интересуют астрономия и космонав-
тика. А для самых крутых мальчишек
создали клуб «Юный десантник». Их
обучают рукопашному бою, восточ-
ным единоборствам и т.д. И вообще
физической подготовке внимание са-
мое серьезное. Спортивные секции -
на любой вкус, а если у ребенка проб-
лемы со здоровьем, ему наверняка
пойдут на пользу занятия в группе ле-
чебной физкультуры.

Родители бывших питомцев
дворца вспоминают о нем с благо-

дарностью. Ведь это здесь, на Во-
робьевых, их детям помогли отлич-
но подготовиться к вступительным
экзаменам в вуз. Здесь работают
школы практической психологии,
экономических знаний, журнали-
стики; здесь обучают иностранным
языкам: английскому, немецкому,
французскому, греческому, порту-
гальскому.

Кстати, о режиссерах. Есть во
дворце киностудия, где ребята по-
стигают азы актерского, сценарного,
операторского, режиссерского мас-
терства. Кое-кому в жизни это очень
пригодилось.

А еще во дворце и его филиале ва-
шего ребенка готовы обучить ин-
форматике и вождению автомобиля,
компьютерному  дизайну и модели-
рованию судов, скалолазанию и ра-
диотехнике... Есть кружки и секции
туристов и краеведов, этнографов,
историков-поисковиков...

Всего не перечислить. Но есть об-
щая цифра: 170.

170 кружков, секций, студий будут
рады вашему сыну и дочери, внуку
или внучке. Запись проводится еже-
дневно с 16.00 до 19.00, в субботу и
воскресенье с 12.00 до 16.00. Справ-
ки по телефонам: 939-84-96, 939-82-
65, 954-01-79, 954-99-54.

И что очень важно: за занятия вам
не придется платить.

Чудеса? Сказка? Нет, быль. И во-
обще Дворец на Воробьевых, как и
положено настоящему дворцу, полон
добрых чудес. Я знаю это точно: са-
ма занималась в литературной сту-
дии у Веры Ивановны Кудряшовой,
изумительного человека и педагога.
Правда, было это давно...

Анна АНДРЮШИНА

В РЕЖИССЕРЫ Б Я ПОШЕЛ -
ПУСТЬ МЕНЯ НАУЧАТ

Между тем для будущего
первоклассника важно
прежде всего контроли-

ровать свое тело и движения.
Этому как раз учат подвижные
игры. Например, незаслуженно
забытые «колдунчики» или «мо-
ре волнуется раз». Первая игра -
коллективная, она исподволь
обучает соотносить свое пове-
дение с действиями других. А во
вторую вполне можно играть
дома. Кстати, умение подчинять-
ся команде «замри - отомри»
великое дело, ведь именно это
происходит на уроках: дети то
замирают, слушая учителя, то
приобретают свободу, обсуждая
тему или отвечая на вопросы.

Второй важный шаг - нау-
читься мыслить абстрактно.
Объявите сыну или дочери, что
сегодня вы вместе будете ис-
кать клад, а сами заранее
спрячьте в квартире что-нибудь
приятное, например, новую иг-
рушку, красивое яблоко или
россыпь звенящих монеток. Ис-
кать клад, естественно, придет-
ся по схеме, оставленной пира-
тами. На ней будет нанесен план
комнаты: вот шкаф, вот телеви-
зор, вот диван с креслами. По-
могите ребенку соотнести этот
абстрактный план с реальной
обстановкой. Пусть он сам най-
дет заветное место, обозначен-
ное на схеме крестиком, и полу-
чит честно заработанный приз.

Без умения легко ориентиро-
ваться в понятиях «вправо -
влево» об успехах в школе не-
чего и мечтать. Потренируем
этот навык. Поместим на вид-
ное место что-нибудь очень за-
манчивое для ребенка. По усло-
виям игры идти придется с за-
вязанными глазами под мамину
диктовку: «Шаг вперед, два ша-
га влево, шаг вправо...» Эта иг-

ра позволяет дошколятам изба-
виться от одной очень неприят-
ной вещи - боязни темноты,
ведь действовать им приходит-
ся с завязанными глазами.

Почти все без исключения
мамы стремятся научить своих
малышей писать и считать еще
до школы. А вот в этом как раз
нет никакой необходимости. Го-
раздо важнее подготовить дет-
скую руку к письму и научить
ребенка разбираться в катего-
риях «больше - меньше».

Для начала запомним прави-
ло: при выполнении любых
письменных работ можно поль-
зоваться только карандашами.
Они позволяют быстрее разра-
ботать именно те мышцы, кото-
рые необходимы при письме.
Поэтому на время игр-уроков
отложите в сторону фломасте-
ры, гелевые и шариковые ручки
- они не дадут желаемого эф-
фекта.

Начать, пожалуй, стоит с ла-
биринта. Знаете, бывают такие
головоломки, где надо пройти от
одной точки до другой по сети
запутанных кривых? Они очень
нужны вашему ребенку. Потому
что, выбираясь из лабиринта и
проводя карандашом линию
ровно посередине дорожки, он
учит свою руку безоговорочно
подчиняться приказам сознания.

Чуть более сложное задание -
диктант. Особый, фигурный. Дав
малышу клетчатую бумагу, вы
будете командовать: «Веди ли-
нию прямо, опускай вниз, теперь
на две клеточки вправо...» По-
верьте, это очень нелегкий труд.
Поэтому, когда в конце концов
на бумаге получится какая-ни-
будь причудливая фигура, не за-
будьте похвалить ребенка.

Теперь о счете. Конечно,
«один, два, три...» знать непло-
хо, но делать из этого культ не
стоит. Лучше уделить внимание
абстрактным категориям. Поло-
жите перед ребенком несколь-
ко шариков из пластилина.
Пусть он внимательно посмот-
рит и запомнит их. Теперь на
его глазах разомните шарики в
лепешки и спросите, стало ли
фигурок больше? Ребенок, ко-
торый не понимает, что количе-
ство предметов не зависит от
их формы, ответит на ваш ка-
верзный вопрос утвердительно.
Тогда вам придется снова из ле-
пешек сделать шарики, чтобы
малыш понял суть. Этот экспе-
римент с пластилином или, ска-
жем, надувными шарами, сле-
дует повторять до тех пор, пока
малыш не усвоит: два больших
предмета и два маленьких - это
все равно только два предмета.

Еще один важный математиче-

ский аспект - умение на глаз оп-
ределять количество предметов.
Положите перед ребенком две
горсти одинаковых монеток, и
пусть он попытается угадать, где
денег больше, а где меньше. Дос-
таточно одновременно брать по
одной монетке из той и другой
кучки. Понятно, что меньшей бу-
дет та, где денежки кончатся бы-
стрее. Для начала даже можно
сыграть в поддавки, положив две
разительно отличающиеся кучки
(например, три монетки и десять),
но потом, когда ребенок освоит
принцип, усложните задание. При
всей своей внешней простоте эта
игра - первый шаг на пути к осво-
ению теории множеств.

Мы все хотим, чтобы наши
дети не испытывали проблем в
школе. Мы мечтаем, чтобы уче-
ба была для них радостью, а не
тяжелым, подневольным тру-
дом. Но почему-то забываем
разницу между знаниями, кото-
рые дает учитель во время уро-
ка, и необходимыми навыками,
которые за 45 минут не при-
вьешь и не воспитаешь. Подго-
товленный ребенок - вовсе не
тот, кто умеет бегло читать и
знает цифры. Подготовленным
можно считать того дошколь-
ника, который способен вос-
принимать программу.

Елена КОСТИНА

Многие мамы считают, что подготовку к школе следует начинать с
воспитания усидчивости. А потому заставляют детей по полчаса
неподвижно сидеть за воображаемой партой. Трудно описать, ка-
кой вред такая игра наносит ребенку. Колоссальная статическая
нагрузка уродует неокрепшие мышцы растущего организма, а
нудность и бесцельность занятия порождают отвращение к учебе.

ЗАДАНИЕ НА ДОМ: ИГРАТЬ!
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Чувства обладателей новых квар-
тир, как и жена Цезаря, вне подо-
зрений.

Плохо тем, кто ютится в хрущевках и
ветхом фонде, – тягостно им смотреть
на торжество цивилизованной жизни без
надежды на возможность купить новое.

Правительство столицы из кожи вон
старается помочь малоимущим. Приду-
мывает инвестиционные и переселенче-
ские проекты. Объявляет программу для
молодых семей. Сносит пятиэтажки.
Внедряет пошаговый метод, идя на-
встречу тем, кто хочет остаться в своем
районе. И, наконец, отыскивает пятачки
для точечной застройки, экономя каж-
дый метр дорогостоящей московской зе-
мли.

Но!
Время от времени то здесь то там воз-

никают в старых дворах пикеты протес-
та: не желают аборигены новостроек. У
«протестантов», судя по последним те-
лерепортажам, немало сочувствующих.
Но, как наставлял незабвенный Козьма
Прутков, если на клетке слона прочтешь
надпись «буйвол», не верь глазам своим.

Мы решили посмотреть, что в дейст-
вительности происходит в местах точеч-
ной застройки, и выбрали два адреса...

ПРОСТОДУШНЫЕ

Решение о строительстве дома по ул.
Матвеевской, 36-38 в районе Очаково-
Матвеевское (ЗАО) принято два года на-
зад. Местные власти, строго следуя за-
кону, предписывающему участие граж-
дан в процедуре, опубликовали в район-
ной газете сообщение о предполагаемом
строительстве. Аборигены немедленно
создали инициативную группу, она стала
сотрудничать с властями. Провели ок-
рест опрос – большинство местных гра-
ждан против строительства дома не воз-
ражало. Согласились на проработку про-

екта и советники районного собрания.
Начали проектирование, причем инициа-
тивная группа внесла свои замечания и
пожелания - например, перенесли по их
просьбе ЦТП внутрь территории, чтобы
не пилить лишних деревьев. Одновре-
менно готовились разрешительные до-
кументы. Уже и инвестор - агентство
«Недвижимость», - успокоенный пра-
вильным течением согласований, офор-
мил контракт, передав городу тридцати-
пятипроцентную долю – деньгами, кото-
рые, опять же согласно закону Москвы
должны быть употреблены на строи-
тельство социального жилья. А еще ин-
вестор передал городу шестьдесят про-
центов от капиталовложений, исходя из
13 тысяч рублей за квадратный метр –
эти деньги идут на развитие инфрастру-
ктуры города. Но и это еще не все. Инве-
стор, желая произвести впечатление на
аборигенов и заботясь о будущем ланд-
шафте, благоустроил близлежащую тер-
риторию. И, наконец, подписал обяза-
тельство: по окончании строительства
дома установить детскую площадку
финского производства стоимостью 40
тысяч долларов и озеленить двор.

Замечательный, надо признать, инве-
стор – тихо радоваться бы в ожидании...

Но тут объявляется еще одна группа
инициативных жителей и заявляет, что
с сего момента командовать парадом
будет она, а все, что делали предшест-
венники, немедленно отменяется. При
этом в рядах новоявленных шествовал
некий архитектор – из бывших. Он ут-
верждал, что, дескать, в оные времена в
Матвеевском на этом самом месте пла-
нировалась зона отдыха. Какая зона,
удивились власти, там склады райпо
были. Сгнили и обрушились. Инвестор
на том месте благоустройство начал. Но
бывший стоял на своем. Аргументов,
правда, при этом не предъявлял. 

Вдохновленные архитектором инициа-
тивные пошли ва-банк – заявили: не при-
знаем заключений экспертизы и прочих
решений. И в качестве аргумента подсу-
нули бланк Госстроя РФ, где за подпи-
сью тамошнего чиновника г-на Маслова
что-то вроде воззвания к жителям: име-
ете, дескать, право на жизненное про-
странство, посему пикетируйте и не да-
вайте себя обмануть.

Вывели инициативные и тяжелую ар-
тиллерию – местных бабушек и заявили,
что отныне их группа называется «Non-
старт» и ни на какие компромиссы не
пойдет!..

Прихватив заместителя главы управы
Валерия Москаленко, рассказавшего эту
историю, мы отправились в «Non-старт».

Инициативные, узрев среди гостей
главного супостата, немедленно окружи-
ли Валерия Николаевича и разом загово-
рили. О направлении митинга можно бы-
ло судить лишь по блеску их глаз: строи-
тельство не пройдет!

Фоторепортер расчехлил свой аппа-
рат, а я юркнул в стоявший перед въез-
дом на стройплощадку покрытый поли-
этиленовой пленкой шатер. Здесь сиде-
ли умиротворенные бабули и висел пла-
кат, призывавший добровольцев запи-

сываться на ночные дежурства. Заканчи-
вался призыв идеологическим напутст-
вием: «С нами Бог!»

Оценив смекалку автора плаката, я
спросил о главном пастыре. Бабули
кивнули на крупного молодого мужчи-
ну в майке: вот, мол, заместитель.

- Я не заместитель, я – активист, -
сказал крупный и представился: - Ан-
дрей Владимирович.

- А где главный? - спросил я Андрея
Владимировича и назвал фамилию,
которую слышал от Москаленко.

Андрей Владимирович поправил:
главный уже другой – прежний был

пожилой, и ему трудно ходить в раз-
ные «компетентные органы».

- Мы выбрали молодого, который
может это делать, - уточнил Андрей
Владимирович и вызвал нового глав-
ного по мобильному телефону.

Появился главный.
- Лозбинев Сергей Владимирович,

председатель группы, - представился
он.

- Какие у вас аргументы против
строительства нового дома? – решил
я сразу взять быка за рога.

- Инициативная группа выражает
мнение если не всех, то подавляюще-
го большинства жителей, которые
против, - сразу поставил точку над «i»
председатель. - Начнем с того же оп-
роса – результаты были подтасованы.
Есть у нас и большие сомнения в том,
что все заключения на строительство
этого дома были получены законным
путем.

- Но сомнения легко развеять: дос-
таточно посмотреть документацию, -
подсказал я главному протестанту.

- Лично я не специалист – могу опе-
рировать только слухами и домысла-
ми, - ответил он, напомнив мне откро-
вения героя платоновского «Чевенгу-
ра», революционного Копенкина: «У
нас же все решается по большинству,
а почти все неграмотные, и выйдет ко-
гда-нибудь, что неграмотные постано-
вят отучить грамотных от букв – для
общего равенства... Тем больше что
отучить от грамоты сподручней, чем
выучить всех сначала».

Между тем оператор слухами про-
должал признания:

- Если брать в
общем плане, то
г-н Москаленко
говорил насчет
того, что инвесто-
ры выделяют
средства для
с т р о и т е л ь с т в а
жилья для оче-
редников из пяти-
этажек, на развитие социального сек-
тора и т. д. Но это же ложь! Кроме то-
го, что строится жилье для очередни-
ков и жителей пятиэтажек. Еще аргу-
мент: возникает повышенная нагрузка
на поликлинику и школу. Ближайшая
школа уже работает в две смены. По-
пробуйте сходить в поликлинику. И
т.д. Можно много говорить...

- Говорите много! - согласился я.
- Вот забор. Есть люди, которые

уверяют, что они компетентны в этом
вопросе, – они говорят, что забор дол-
жен отстоять от дома не менее чем на
15 метров. Здесь их нет. Опять же я не
специалист...

- А кто вы по профессии? – не вы-
держал я.

- Я предприниматель. Занимаюсь
торговлей строительными материала-
ми. К строительству отношения имею
весьма отдаленное. Эти вопросы
должны решать специалисты.

Ах, как сказано – точно в глаз!

Но вот парадокс: вроде понимает
человек, что вопросы должны решать
специалисты, но несет его в пучину
протеста неведомая сила: то ли «руко-
водящее революционное предчувст-
вие», то ли идеологическое напутст-
вие, начертанное в дежурном шатре.

Впрочем, ответ тривиальнее: сила,
увлекшая этих людей в пикет, не что
иное, как местечковый эгоизм. А что
до преобладания бабуль в рядах про-
тестантов, то, как известно, для шума
выбирают маленьких людей – бара-
банщиков.

Паства не только покорна, но и фа-
натична...

ЛУКАВЫЕ

Адрес второй: ул. Дубнинская, 32 (Вос-
точное Дегунино, САО). Три года назад
здесь согласно плану построили два но-
вых жилых муниципальных дома, кор-
пуса 5 и 6. Въехали в них переселенцы
из пятиэтажек соседнего района - Бес-
кудникова. Третий дом был спроектиро-
ван так, что захватывал большой зеле-
ный массив, поэтому строительство за-
морозили, предложив изменить проект.
Проектировщики расположили дом
иначе – так, что теперь сохраняется
большая часть массива. Кроме того,
для заезда на строительную площадку
согласно плану нужно было рубить де-
ревья. По просьбе жителей глава упра-
вы Василий Пелипенко предложил
строителям изменить заезд, временно
использовав хоккейную площадку. Для
вящей убедительности управа взяла с
застройщика, ОАО «Мосстройпромма-

териалы», письмо,
в котором послед-
ний гарантировал
по завершению
строительства не
только восстано-
вить хоккейную
площадку, но сде-
лать роликодром,
заасфальтировать

и осветить территорию.
Но и тут на авансцену неожиданно

выступили инициативные граждане.
Причем возглавили шествие жители
новых домов, те самые переселенцы.
Факт сам по себе настолько ошелом-
ляющий, что мы тут же попросили за-
местителя главы управы Восточного
Дегунина Татьяну Баранову показать
нам место брани.

Надо сказать, интерес наш был по-
догрет еще и тем, что строящийся тре-
тий дом предназначен для таких же
переселенцев, но с еще более слож-
ной судьбой, ибо живут они в так на-
зываемом ветхом фонде, еще недавно
принадлежавшем заводу «Авангард».
Завод передал аварийное жилье горо-
ду. Тот в свою очередь обнаружил, что
дома настолько ветхи, что их обитате-
ли едва ли переживут грядущую зиму.
И теперь администрация города пред-
принимает срочные меры для обеспе-
чения горемык жильем. Причем, как

Москва строится. В столице ежегодно сдается более пяти миллионов квадрат-
ных метров жилья – это больше, чем во времена строительного бума шести-
десятых. На глазах меняется и качество жизни. Еще каких-то пятнадцать лет
назад квартиры в серийных П-44 казались роскошными. В девяностых нача-
лось победоносное шествие монолита. Квартиры стали просторнее. Облада-
тели жилья в П-44 уже с завистью смотрят на хозяев новых апартаментов. Па-
нельное домостроение старается не отставать от прогресса: появились серии
с улучшенной планировкой - П-44Т, П-44Д. Стали наряднее фасады.

РЕВОЛЮЦИОНЕРЫ

Сила, увлекшая этих людей в пи-
кет, не что иное, как местечковый
эгоизм. А что до преобладания ба-
буль в рядах протестантов, то, как
известно, для шума выбирают ма-
леньких людей – барабанщиков.
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объяснил начальник УКС «Мосстройп-
ромматериалы» Владислав Петров,
строящийся дом – первый из новой
серии ПБ-02 – спроектирован специ-
ально под переселенцев: квартиры со-
ответствуют современным требовани-
ям, дом теплый, с хорошей звукоизо-
ляцией, потолок поднят на 10 см,
улучшены ванные и туалеты.

Через пять минут мы были на строи-
тельной площадке.

Пикетчики не просматривались.
Но нам повезло: подкатил авто, за

рулем сидела дамочка, у заднего окна –
сытый персидский кот безразлично
взирал на суету. 

- Главная инициативной группы, -
шепнула мне Татьяна Ивановна.

Дамочка вышла из авто и представи-
лась: Надежда Николаевна Соколова.
Но от звания главной решительно отка-
залась.

- У нас нет людей, которые возглав-
ляют. Мы все вместе работаем, - сказа-
ла она, сделав ударение на последнем
слове. - Боремся с незаконным строи-
тельством. Почему незаконное? Потому
что, по закону, если более 50 деревьев
с сомкнутой кроной, то рубить нельзя.
Как видите, их здесь порядка 300, воз-
раст более 30 лет. Только почему-то
сейчас они вянут. Нам экология сказа-
ла, что скорее всего под деревья что-то
подливают...

Должно быть, верит в метемпсихо-
зию, подумал я.

А борец с незаконным строительст-
вом заговорила о пожарном проезде:
дескать, по нормам должно быть 46
метров, а здесь не больше 20.

- Мы живем в сложное время, - аргу-
ментировала Надежда Николаевна с по-
вышением тона на слове «сложное». -
Не дай бог что-то случится, а у нас по-
жарные машины не смогут воспользо-
ваться пожарным проездом...

- Легко опери-
руете цифрами –
кто вы по профес-
сии? – спросил я,
вспомнив Лозби-
нева.

- Я занимаюсь
недвижимостью, в
том числе и зем-
лей, - сухо сказала
Соколова, но потом милостиво допол-
нила: - Я – начальник отдела коммерче-
ской недвижимости.

По какому ведомству проходит от-
дел, впрочем, не уточнила. Но слово
«начальник» в ее устах прозвучало как
«вождь».

И вновь вспомнился платоновский
«Чевенгур»: «Где есть масса людей,
там сейчас же является вождь. Масса
посредством вождя страхует свои
тщетные надежды, а вождь извлекает
из массы необходимое». 

- Живете в новом доме? – спросил я
«вождя», кивнув на семнадцатиэтажку.

- Мы поселились здесь два с лишним
года назад, - охотно ответила она, но,
заподозрив подвох, уточнила: - На этом
месте был недострой...

- Здесь сады были, - внезапно
встрял в разговор вертевшийся рядом
мужичок. И тут же представился: - Бе-
лашов Сергей Ильич, член инициатив-
ной группы. 

Но Соколовой уточнение не понрави-
лось, и она с нажимом поправила:

- Был недостроенный комплекс, на
котором дети ноги ломали. Поэтому
для местных жильцов эти новые дома
были спасением – дети больше не бега-
ют и не ломают себе кости.

Для вящей убедительности Соколова
привела другой аргумент с упоминани-
ем детей.

- Представьте, - сказала она, - боль-
шая строительная машина едет мимо
подъезда – дверь открывается, выбе-
гает ребенок и оказывается под коле-
сами...

Чувствуя, что аргументы Соколовой
исчерпаны, в бой бросается Белашов.
Представившись юристом, заявляет: 

- В Конституции сказано, что народ -
высшая сила. А у нас народ - ... - И обзы-
вает народ тем словом, каким другой
юрист в свое время обозвал интеллиген-
цию. Впрочем, поскольку нынешний
юрист - полномочный представитель
упомянутого им народа, спрашиваю у
него:

- «Высшей силы» у вас хватило на то,
чтобы вселиться в новый дом. А когда
речь зашла о других...

- Мы не вселялись, - перебивает
юрист. - Нас вселили насильно. До это-
го мы жили в Бескудникове.

- В хорошем доме?
- В пятиэтажке – вполне хороший

дом, - не моргнув, заявляет юрист.
Тут, как говорится, без комментари-

ев. Хотя, признаюсь, очень хочется вы-
сказаться...

Между тем то-
варищи по борьбе
принесли Соколо-
вой папку с доку-
ментами, и Наде-
жда Николаевна
т о р ж е с т в е н н о
п р о ц и т и р о в а л а
два. Один – на

бланке Главного управления природных
ресурсов и охраны окружающей среды,
расположенного по Варшавскому шос-
се, 39а. Предписание № ООП-У1074-03
гласило: приостановить любые работы
на объекте по адресу Дубнинская, вла-
дение 32, корпус 3. Другой – на бланке
Департамента природопользования и
охраны окружающей среды правитель-
ства Москвы – акт обследования зе-
мельного участка по тому же адресу. В
нем утверждалось: участок не пригоден
для размещения жилого многоэтажно-
го дома в связи с уничтожением озеле-
нения. Подписал начальник отдела сог-

ласования выдачи порубочных билетов
Кострикина Т.Г.

Между прочим, разглядел я в бумаге
несколько цифр: на участке 148 де-
ревьев. 28 кустарников. Газонов нет.
Травяного покрова нет. Про ценные по-
роды не сказано. Да и цифра 148, мож-
но сказать, вдвое меньше той, что на-
звала Соколова.

Деталь, конечно, пустяковая, но крас-
норечивая: что-то у инициативных с гла-
зомером не так.

Попрощавшись, Соколова села в ма-
шину и нажала на газ.

Томный же перс неожиданно подмиг-
нул: мол, знай наших...

ПОТЕРПЕВШИЕ

Пора, однако, выслушать и другую сто-
рону.

Поскольку на обе группы протестан-
тов только один юридический доку-
мент – предписание по Дубнинской, 32,
– начнем с него. Оказывается, юриди-
ческая сила предписания ничтожна. Об
этом я узнал от Владислава Петрова: в
понедельник, 25 августа, он получил на
руки решение арбитражного суда, от-
меняющее документ как незаконный.

Но возмущен Петров больше тем,
что под угрозой срыва оказался важ-

ный социальный заказ правительства
Москвы.

- Мы сегодня отдаем для пересе-
ленцев аварийных домов не 30, а 70 и
все 100 процентов квартир в ново-
стройках, - сказал он. - За многие де-
сятки лет семьи там разрослись до
третьего колена. Есть квартира, где
прописано 43 человека! Строительст-
во таких домов – единственный выход
из критической ситуации, сложившей-
ся в районе.

- Каковы потери в результате вынуж-
денного простоя? – спросил я Галину
Дубровину, генерального директора
агентства «Недвижимость».

- Убытки уже составили около 30 ты-
сяч долларов, - сказала Галина Зуфа-
ровна. - Если это «модное» явление
распространится, будет беда. Я считаю,
провокационную роль здесь сыграли
«Вести», тенденциозно показавшие об-
щественную организацию «Наш дом –
Сокольники», инициативные группы
жильцов Знаменки и Егерской улиц,
Алтуфьева. Не дали слова строителям.
И обратите внима-
ние: вперед выво-
дят малограмот-
ных бабушек. Они
ничего не хотят
слушать. Только
кричат: «Хапуги!
Россию продали!»
Как с бабушками
воевать?..

- Что выиграет
район от строительства дома? – поин-
тересовался я у Валерия Москаленко.

- Часть людей получит возможность
переехать из хрущоб в современное
жилье, - охотно откликнулся Валерий
Николаевич. – И что особенно хочу под-
черкнуть, в пятиэтажках живут в основ-
ном люди, которые сегодня не могут
приобрести жилье на рынке. Единст-
венный вариант для них – получить
бесплатную квартиру. Такое возможно
сегодня только в Москве. В других ре-
гионах этого уже давно нет. Во-вторых,
в новом доме поселятся небедные лю-
ди – будут вкладывать деньги в благо-
устройство территории. И с эстетиче-
ской точки зрения – дом этой серии ук-
расит район. Сплошные плюсы.

А вот еще одно мнение, быть может,
самое главное.

Марию Шанову мы встретили в упра-
ве Очакова-Матвеевского. Она из тех
переселенцев, которые на днях перееха-
ли из хрущовок в новенький П-44Т. Эта
тихая женщина при виде журналистов
сначала растерялась, но, разобравшись,
что от нее хотят, сказала просто: «Мы
много лет ждали квартиру, но о таком
доме даже не мечтали. И я согласна,
чтобы на месте пятиэтажек строили
больше домов, и коммерческих тоже,

потому что благодаря им квартиры по-
лучают такие, как я. Я очень рада, что
осталась жить в своем районе. О тех,
кто протестует против строительства
новых домов, слышала. Меня они удив-
ляют: наверное, забыли, что значит для
человека новая квартира»...

ОБОРВИТЕ С ВОРОНЫ 
ПАВЛИНЬИ ПЕРЬЯ

И что увидите?
Встретившись – лицом к лицу – с ини-

циативными ниспровергателями точеч-
ной застройки Москвы, этими револю-
ционерами подворотен, убеждаешься:
нет среди них ни авторитетных пасты-
рей, ни полноценной паствы. Нет и аргу-
ментов. Есть лишь невежество, спекуля-
тивная логика да местечковый эгоизм.

Но что удивляет, так это позиция мили-
ции и прокуратуры: ведь пикеты у строи-
тельных площадок незаконны. Бабушек,
конечно, наказывать не за что – они всего
лишь жертвы. Но зачинщики наказуемы.

Не выполняется и закон № 28-51 от 25
июня 1997 года «О защите прав граждан
при реализации градостроительных ре-
шений в городе Москве». Статья пятая
«Защита прав юридических и физиче-
ских лиц, участвующих в реализации ар-
хитектурно-строительных проектов» гла-
сит: «Юридические и физические лица,
участвующие в реализации архитектур-
но-строительных проектов, в соответст-
вии с утвержденной в установленном по-
рядке градостроительной проектно-раз-
решительной документацией имеют пра-
во на защиту своих прав и интересов, вы-
текающих из закона или договора. Такая
защита обеспечивается либо в судебном
порядке в соответствии с действующим
законодательством, либо досудебным
порядком органами власти или должно-
стными лицами городской администра-
ции в соответствии с их компетенцией».

Органы власти, милиция должны вы-
полнять этот закон. Но у стражей поряд-
ка сегодня только одна задача: не допус-
тить кровопролития. То же – прокурату-
ра. Стоит инвестору обратиться к ней,
как она занимает наблюдательную пози-
цию. И, кстати, почему бы ей, прокурату-
ре, не разобраться в действиях первого
заместителя председателя Госстроя РФ
Николая Маслова, излагающего, прямо
скажем, подстрекательские призывы на
бланке федерального учреждения?

Стихия дворовых революций до сих
пор не подвергалась пристрастному
взгляду. Но вот появился повод: 12 авгу-
ста в ДК «Зодчие» прошла конференция
организации «Народный контроль», в
ходе которой выявились цели организа-
торов: якобы ввиду неспособности мос-
ковских властей контролировать ситуа-
цию в городе необходима их замена. И,
как сообщили немногочисленные СМИ,
озвучивал идею «скорого и справедли-
вого суда над московскими властями»
уже упоминавшийся выше г-н Маслов,
прославившийся еще в начале нынешне-
го года своим заявлением, что Госстрой

предлагает разра-
ботать единую фе-
деральную про-
грамму градостро-
ительства столич-
ного региона, кото-
рая бы объединила
генпланы развития
Москвы и области.
Эта инициатива
встретила резкую

критику столичных властей и замеша-
тельство руководства Госстроя.

И вот новые поползновения г-на Ма-
слова и КО.

По странному стечению обстоятельств
«Вести» показывают примеры «неспо-
собности»: в сюжетах, снятых в разных
районах города, инициативные группы
граждан протестуют против якобы необ-
думанной и незаконной застройки обжи-
тых микрорайонов столицы. 

Играют новоявленные «контролеры»
исключительно на человеческих слабо-
стях. На том, что понимание справедли-
вости у каждого свое. Те, кто имеет хоро-
шее жилье, справедливо хотят покоя. Те,
кто не имеет, справедливо хотят жить не
хуже первых.

На весах Фемиды две справедливости.
Чья «тяжелее»?
Столичные власти, учитывающие ин-

тересы всех москвичей, в данном случае
на стороне вторых. Татьяна Баранова,
показывая строительную площадку на
Дубнинской и объясняя отношение рай-
онной управы к точечной застройке, про-
изнесла ставшую сакраментальной фра-
зу: «Делиться надо».

В этом, наверное, и есть высшая спра-
ведливость...

Василий ДВОРЫКИН

15
ТЕ, КТО ИМЕЕТ ХОРОШЕЕ ЖИЛЬЕ,

СПРАВЕДЛИВО ХОТЯТ ПОКОЯ. 
ТЕ, КТО НЕ ИМЕЕТ, СПРАВЕДЛИВО

ХОТЯТ ЖИТЬ НЕ ХУЖЕ ПЕРВЫХ
расследование «МС»
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ПОДВОРОТЕН

И вновь вспомнился платоновский
«Чевенгур»: «Где есть масса людей,
там сейчас же является вождь. Мас-
са посредством вождя страхует свои
тщетные надежды, а вождь извлека-
ет из массы необходимое». 

Играют новоявленные «контроле-
ры» исключительно на человеческих
слабостях. На том, что понимание
справедливости у каждого свое. Те,
кто имеет хорошее жилье, справедли-
во хотят покоя. Те, кто не имеет, спра-
ведливо хотят жить не хуже первых.
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Но выход из ситуации удалось найти. Оказыва-
ется, деревья, кусты и клумбы можно приво-
зить в контейнерах. Можно создавать целые

дизайнерские конструкции. Льющиеся каскадами
из великолепных корзин экзотические растения -
хорошее дополнение к кленам и каштанам. А ближе
к зиме все это можно увезти в питомники, чтобы
весной снова вернуть на улицы.

Такая идея обрела жизнь на Новом Арбате. Прав-
да, пришлось приподнять на целый метр грунт, где
поселились на лето прекрасные растения. И улица
преобразилась!

Устроить красивую жизнь на Тверской оказалось
гораздо сложнее. Прежде всего потому, что про-
странства не хватает, развернуться негде. Кашпо,
которые раньше украшали улицу, выглядели жалко.
Для первой улицы Москвы нужны необычные идеи.
И они благодаря совместным усилиям префектуры
Центрального округа, Мосархитектуры и Мосзелен-
хоза не только появились, но и реализовались. Сей-
час Тверская утопает в зелени каштанов и кленов.

По словам Михаила Орлова, заместителя предсе-
дателя Центрального округа по потребительскому
рынку, сфере услуг и малому предпринимательст-

ву, проект реализуется за счет предприятий, распо-
ложенных на Тверской. А здесь, как известно, про-
писаны самые престижные магазины, рестораны,
банки, офисы. Эра безвкусицы, когда перед офиса-
ми ставили искусственные пальмы, к счастью, за-
вершилась. Почти все предприниматели - владель-
цы предприятий проголосовали за натуральное озе-
ленение и вложили в него свои средства.

Дышать на Тверской стало легче.
Но вопросы остаются.
- Михаил Олегович, если все деревья осенью пе-

ребазируются в питомник, улица станет голой?
- Надеемся, что нет. Вместо каштанов и кленов,

которые уедут на зимовку, можно поставить ели,
сосны. Так что Тверская будет встречать Рождество
с елками...

Например, на Тверской, 17 уже готовятся к зиме -
договорились поменять четыре клена на четыре ел-
ки. Весной, в мае, я надеюсь, Тверская превратится
в настоящий оазис. Для нее, главной красавицы Мо-
сквы, уже сейчас в Мосзеленхозе отбирают клубни
редких растений, думают над дизайном каждого ме-
тра улицы...

Татьяна ХАРЛАМОВА
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СКОРО КАШТАНЫ И КЛЕНЫ
УЕДУТ НА ЗИМОВКУ, 
А ИХ МЕСТО НА МОСКОВСКИХ
УЛИЦАХ ЗАЙМУТ ЕЛИ И СОСНЫ

столичная марка
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То есть, бригада слесарей аварий-
но-восстановительных работ Бо-
риса Васильева выехала на «запах

газа» по вызову прохожего – а это чре-
вато неопределенностью...

Пока едем к месту, пока водитель
Роман Исхаков без тени напряжения
лавирует в потоке машин, а Борис Ана-
тольевич беззлобно поругивает нынеш-
них владельцев авто за то, что ни в
грош не ставят газовую «аварийку»,
расскажу о том, что за час до выезда
узнал о работе службы «04»...

С младых ногтей мы усвоили: пожар
– набираем 01, бьют в нос или того ху-
же – набираем 02, занемог человек –
03, почувствовали запах газа – 04. В по-
следнем случае отвечает аварийно-дис-
петчерская служба управления аварий-
но-восстановительных работ ГУП «Мо-
сгаз». Работают в этой организации
550 человек в восьми филиалах, распо-
ложенных таким образом, чтобы до
любого места аварии можно было доб-
раться не более чем за сорок минут по-
сле получения вызова. Прием и выпол-
нение заявок – круглые сутки. Ежесу-
точно, как мне сказали в диспетчер-
ской, их поступает от сорока до не-
скольких сотен – в основном от абонен-
тов. Заявки несложные: устранение
утечек в соединениях либо коррозиро-
ванные дефекты. Утечек газа на под-
земных газопроводах – меньше, но по
трудоемкости они несоизмеримо слож-
нее. Например, как рассказал началь-
ник управления Николай Сахаров, как-
то зимой устраняли утечку на газопро-
воде высокого давления на Промыш-
ленной улице, метрах в пяти от речки
Чертановки. Местность болотистая – к
раскопке подключали специалистов-
проходчиков. Те сделали шахту, и толь-
ко после этого слесари управления вос-
становили газоснабжение. «А газопро-
вод там не простой, – уточнил Николай
Геннадьевич, – одна из ниток, питаю-
щих ТЭЦ».

Устранение аварий на подземных га-
зопроводах сложно еще и тем, что свя-
зано с работой на улицах города, на
инженерных сооружениях. Особенно
опасны, с точки зрения аварийщиков,
коллекторы, каналы теплотрасс, куда

может попасть газ – угодив в тепло-
трассу, может прийти, например, в
подвал дома. Поэтому у службы «04»
есть планы взаимодействия с другими
службами города. «Сегодня нет такой
ситуации, которую мы бы не предвиде-
ли, - говорит Сахаров. - Не страшны
нам и теракты. Года два назад был слу-
чай: разорвало газопровод давлением
3 кг над рекой Сетунью, недалеко от
Лужников – это серьезная авария в
центре города. Образовалось отвер-
стие диаметром 100 мм. Вспыхнул фа-
кел метров до тридцати. Благо рядом
не было жилых домов. Ликвидировали
аварию быстро, правда, зеваки долго
не могли понять: ремонтники спокой-
ны, утверждают, что авария локализо-
вана, газ перекрыт, но факел-то горит!
А дело в том, что газ имеет свойство
сжиматься. Перекрыв запорную арма-
туру, сразу мы пламя не уберем – газ
должен выгореть естественным обра-
зом»...

Газифицировать Москву начали поч-
ти 140 лет назад, тогда же создали пер-
вую аварийную бригаду; так что у служ-
бы «04» давняя история, хотя юбилей
праздновали в 1999 году – отметили
60-летие.

В управлении четыре аварийно-дис-
петчерские службы. В день, когда бри-
гада Бориса Васильева взяла меня на
выезд, дежурила аварийно-диспетчер-
ская служба № 1, возглавляемая Юри-
ем Кольцовым. 

Он-то и рассказал о ложных вызо-
вах.

Как известно, главный и единствен-
ный «газовый прибор» у абонента –
нос. Едва почувствовал человек запах –
звонит 04. В этом и минус, и плюс, счи-
тает Юрий Михайлович. С одной сторо-
ны, аварийщикам тяжелее: они обяза-
ны выезжать по любой заявке. Если
вызов не подтвердился – почудился че-
ловеку запах, – вот вам и ложный вы-
зов, но, с другой стороны, работники
службы «04» благодарны людям за
бдительность.

Нередки и такие случаи: скажем, об-
наружила бабулька, что у газовой пли-
ты ручка отвалилась. Не мудрствуя лу-
каво набирает 04.

- Это тоже ложный вызов, – говорит
Кольцов. – Но куда денешься, помогаем:
либо сообщаем о неисправности в район-
ное эксплуатационное управление, либо,
если есть возможность, делаем ремонт
сами. Но наш слесарь не может «сидеть
на плите» два часа – его заявки ждут.

Кольцов работает здесь без малого 38
лет, знает о службе и абонентах все. Пом-
нит времена, когда тяжелейшую работу
делали вручную. «А сегодня, случись лю-
бая серьезная авария, мы за сутки управ-
ляемся», – скажет он.

Сутки – это по максимуму. Чаще – бы-
стрее. Об этом мне Сахаров сказал, когда
я спросил, что изменилось в службе за
последний год. Срок обозначен не случай-
но: года полтора назад Николай Геннадье-
вич знакомил меня с технической оснаст-
кой службы. За минувший год здесь поя-
вилась новая строительная и землерой-
ная техника, более мощная и качествен-
ная, как уточнит Сахаров. Это и машины
«татра», и экскаваторы JCB, и компрессо-
ры – небольшие по габаритам, но мощ-
ные. И у сварщиков появились новые ма-
шины, с «приличными двигателями» -
вновь цитирую Сахарова.

- От работы сварщика зависит качество
стыка. От качества стыка – безопасность
газопровода. И работает теперь сварщик,
не нервничая. Техническая оснащенность
для нас – первое дело.

- А «бандура» осталась? – спросил я
Сахарова.

Тут должен пояснить: «бандуру» уви-
дел позапрошлой зимой, когда наблюдал
работу на вызове бригады Владимира Ко-
вынева. Утечку газа обнаружили на сифо-
не – устройстве для сбора конденсата и
для замера давления на газопроводе.
Бригада слесарей – четверо мужчин в
спецовках – колдовала над сифоном. И
вот вижу: три здоровых мужика крутят
железный ключ весом не меньше пуда, а
четвертый направляет ход. Этот-то ключ
и называют газовики «бандурой». «Меж-
ду прочим, чем она тяжелей, тем легче
работать!» – весело комментировал бри-
гадир...

Потому-то, услышав о новинках, спро-
сил Сахарова о «бандуре».

- Это конструкция вечная, - весело от-
ветит Николай Геннадьевич.

Заговорили о людях.
- Зарплата у слесарей, прямо скажем,

маленькая. Но кадры сохранились. Газо-
вики – особая категория: если человек
втянулся в наше дело – не изменит ему
никогда, - сказал Сахаров.

А я вспомню, как бригада Ковынева
всю дорогу нахваливала водителя Наиля
Жамалитдинова. Хвалили не случайно:
уходить собрался Наиль – зарплату где-то
обещали большую. Нынче, когда спросил
в диспетчерской о Наиле, услышал: рабо-
тает!

- Вот и доказательство, - с удовольст-
вием скажет Сахаров. – И коллектив у нас
замечательный, и рабочая атмосфера. Но
самое главное – ответственность привя-
зывает к делу. Так уж, видимо, устроен
человек...

Самый, пожалуй, яркий пример привя-
занности, верности делу – Юрий Кольцов.
Лучше него в АДС № 1 Москву не знает
никто. Когда в ожидании вызова сидел я в
транспортной диспетчерской, то услы-
шал, как дежурная сказала экскаваторщи-
ку: «Если не знаешь, где это – спроси у
Юрия Михайловича»...

Вот и проспект Мира, 114. Смотрю на
часы: 10.55 – чуть больше четверти часа
добирались, а всего с момента вызова
прошла 21 минута при нормативе 40.

К сожалению, мне не повезло: вызов ока-
зался ложным. Милёшин с бригадой Василь-
ева обследовали объект – все стыки газопро-
вода, все колодцы – утечки не было. Но, с
другой стороны, этот рядовой эпизод гово-
рит о надежности работы газовиков столицы.

Кстати, о надежности. Когда среди проче-
го спросил у Сахарова, как готовитесь к Дню
города, он ответил предельно просто: «На-
водим порядок, порядок и еще раз порядок.
Наша задача – не испортить москвичам
праздник».

И тогда я вспомнил, как в день нашего
знакомства Сахаров был столь же краток:
объяснив, что в их службе трудятся физиче-
ски сильные люди, которым, чтобы ликви-
дировать аварию, приходится делать много
такого, что и не снилось каскадерам, он по-
дытожит: «У нас, можно сказать, гвардия
Мосгаза».

И этим словам стоит верить!..
Василий ДВОРЫКИН

Фото автора

СЛЕСАРИ-ГВАРДЕЙЦЫ 
ПРАЗДНИКА НЕ ИСПОРТЯТ...
Выехали по заявке № 14455 – об этом я узнал уже в машине аварийной служ-
бы Мосгаза от мастера Дмитрия Милёшина. «Запах газа на улице по адресу:
проспект Мира, 114. Вызвал Новиков, - прочитал он на бланке и, заметив, как
я силюсь рассмотреть строчки, добавил: - В 10.34 – поступила, в 10.39 – вы-
ехали. Бригадир Борис Васильев».

КАШТАН В КОНТЕЙНЕРЕ
Центру Москвы в связи с безумной загазованностью (машин
больше, чем людей) дышать почти нечем. Деревья, сохранившие
свои корни и кроны, действительно редки. По мнению экспер-
тов, их просто катастрофически мало, они слишком стары и
больны, чтобы обеспечить здоровую жизнь обитателей центра.
На их месте посадить новые невозможно - почва не позволяет.
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Александр Литвинов об опасности знает не по-
наслышке. За его плечами несколько команди-
ровок в Чечню, разминированные фугасы,

обезвреженные растяжки, уничтоженные боевые
гранаты. Впрочем, боевой опыт есть у многих сот-
рудников инженерно-саперного отдела ГУВД Моск-
вы. Но ведь работа в городе - совсем другое дело.
Здесь цена ошибки слишком велика, а условия, в ко-
торых приходится работать, ничуть не легче фрон-
товых.

В многомиллионном городе подозрительные
предметы обнаруживают по нескольку раз в день.
По состоянию на конец августа с начала года сот-
рудники инженерно-саперного отдела 1383 раза вы-
езжали для обследования подозрительных предме-
тов. Большая часть вызовов оказывается ложной
тревогой. Но разве можно знать заранее, где сооб-
щение о бомбе - вредная шутка недорослей, чтобы
избежать контрольной работы, а где - реальная уг-
роза взрыва.

Недавно позвонили с международного почтамта:
срочно приезжайте, граната в посылке. Дело было
так: проходил обычный досмотр отправлений с по-
мощью спецтехники. И вдруг на экране возникли
контуры гранаты. Сотрудник тут же сообщил стар-
шему смены. Тот сначала отмахнулся, а когда посмо-
трел на экран... Через минуту из цеха всех как вет-
ром сдуло.

- Потом выяснилось, что кто-то решил подшу-
тить, - говорит инженер-сапер Павел Балакин. -
Граната действительно в посылке лежала - пустой
кожух Ф-1 времен прошедшей войны. Но кто знал,
что взорваться она не может ни при каких обстоя-
тельствах?

Инженерно-саперный отдел был создан приказом
начальника ГУВД Москвы Владимира Пронина в ав-
густе 2001 года. Сама жизнь заставила милицию за-
няться непривычным для себя делом. Война в Чечне,
как тяжелая хроническая болезнь, напоминала о се-
бе страшными рецидивами. Столица должна была
защищать себя от терроризма.

Костяк коллектива составили сотрудники эксперт-
но-криминалистического отдела УВД на Московском
метрополитене. Позже подразделение усилили при-
шедшие на работу в милицию военнослужащие. Они
имели практический и боевой опыт, были высоко-
классными специалистами во всех областях сапер-
ного дела. Сегодня саперы столичного ГУВД в силах
выполнить самую сложную и опасную работу. При-
чем делают все на высоком профессиональном
уровне.

Это показали события, связанные с захватом за-
ложников на Дубровке. Тогда сотрудники отдела
разминировали заложенные террористами фугасы
вместе со специалистами ФСБ. Павел Балакин, на-
пример, обезвредил два взрывных устройства, ос-
тавленных чеченскими боевиками в оркестровой
яме «Норд-Оста». Профессионализм сотрудников
инженерно-саперного отдела подтвердили и траги-
ческие события в Тушине. Тогда майор Александр
Королев обезвредил находившийся в боевом состо-
янии пояс шахида, который остался на теле одной
из террористок.

Кроме современной техники - оборудованного по
спецзаказу «бычка», газоанализаторов, прибора
«Анкер», помогающего определять бомбы с часо-
вым механизмом, рентгенодиагностического комп-
лекса, водяной пушки, весящего 53 килограмма за-
щитного костюма и других приборов и устройств, у
саперов есть верные, незаменимые помощники -
служебные собаки. Прибор может подвести и «не
заметить» следы тротила. Но если к подозрительно-

му предмету подошла собака, обнюхала его и села -
значит, тревога не была ложной, саперы должны
быть предельно осторожны.

С особой теплотой взрывотехники говорят об ов-
чарке Мэди. Она без колебаний определила наличие
бомбы в сумке, изъятой у террористки на Тверской
улице. И не вина четвероногого помощника, что тра-
гедия все же произошла - погиб сотрудник ФСБ Ге-
оргий Трофимов.

Скоро в работе саперного отдела наступит самый
нервный и сложный период - начало учебного года.
Школьники пускаются во все тяжкие, чтобы про-
длить себе каникулы. Как шутят саперы: начинается
«посевная». И откуда только появляется столько
учебных гранат, муляжей, имитаторов взрывных
устройств? Их подбрасывают в классы, физкультур-
ные залы, на школьные дворы, в раздевалки. Осе-
нью пополняется коллекция учебного кабинета ин-
женерно-саперного отдела, где несколько стелла-
жей завалены  изобретениями малолетних кулиби-
ных...

Московские саперы проверяют любые сигналы.
Даже если уверены, что речь идет о ложном вызове.
Слишком дорого может обойтись беспечность,
слишком страшными могут стать последствия
ошибки. К такой же осторожности призывают сапе-
ры всех москвичей. Лучше перестраховаться, не ри-
сковать...

- Если вы обнаружили подозрительные вещи, - го-
ворит заместитель начальника инженерно-саперно-
го отдела Юрий Лепин, - держитесь от него подаль-
ше, не пытайтесь самостоятельно выяснить, что там
внутри. Пусть это сделают специалисты. К сожале-
нию, немало случаев, когда любопытство и невнима-
тельность заканчивались трагедией. Позвоните по
телефону 02 и предупредите окружающих об опас-
ности. Этим вы поможете нам и не нарушите нор-
мальной жизни города.

ИЗ БАНДИТОВ - 
ДА В ЖЕРТВЫ
Кто сказал, что давние преступ-
ления не раскрываются? На
днях сотрудники правоохрани-
тельных органов сообщили о
задержании бандита, совер-
шившего серию убийств и раз-
бойных нападений на пункты об-
мена валюты. Три налета были
организованы в Москве еще во-
семь лет назад - на Арбате и в
гостинице «Интурист». Однако
прямого отношения к раскры-
тию милиция не имеет. На чис-
тую воду бандита вывели... та-
кие же, как он, уголовники.

Группа жуликов промышляла на привокзаль-
ной площади Смоленска. Смазливые ба-
рышни знакомились с ожидавшими поездов

пассажирами и предлагали им «перспективную»
беседу в ресторане. Клиентов выбирали солид-
ных, с респектабельными манерами и внуши-
тельным видом. Если жертва шла на контакт, де-
вицы подливали в бокалы кавалеров клофелин -
и ждали. Как только клиент утрачивал контроль
над ситуацией, рядом со столиком появлялись
подельники барышень и выводили его «провет-
риться». Через несколько часов жертва приходи-
ла в себя где-нибудь на запасных путях, без де-
нег и дорогой одежды.

...В тот вечер ничего необычного не происходи-
ло. Компания грабителей заметила в зале ожида-
ния представительного мужчину в кожаном пла-
ще и дорогой шляпе. Девицы мгновенно «сделали
стойку», завязалась теплая беседа за ресторан-
ным столиком... Однако когда снулого мужика вы-
вели к запасным путям и сняли с него плащ, то
обнаружили под ним бронежилет, короткостволь-
ный автомат с лазерным целеуказателем, два сна-
ряженных магазина и наручники. Компания пере-
пугалась такой экипировки своей жертвы, отвела
еe назад в ресторан, усадила за столик и ретиро-
валась. В таком виде беспомощного бандита и за-
держала местная милиция, вызванная привок-
зальными официантами.

Оруженосцем оказался 36-летний Владимир С.
Он признался, что совершил серию убийств и раз-
бойных нападений. Налетчик гастролировал по
разным городам России, где вычислял состоя-
тельных скупщиков валюты. С ними он расправ-
лялся без жалости - чувствовал себя «санитаром
леса». В 2001 году в Твери он напал на группу
«ломщиков». При этом один из потерпевших был
убит. Чуть позже бандит совершил серию дерзких
нападений в Перми с применением автомата
АКСУ-74. Одна из жертв чудом осталась жива.

Еще раньше убийца отметился в Москве. При
нападении на пункт обмена валюты в гостинице
«Интурист» он серьезно ранил сотрудника мили-
ции ОВД «Тверской». Некоторые налеты Владимир
совершал с соучастниками. Имена двух из них уже
установлены. Кроме того, бандит признался в раз-
бойном нападении на инкассаторов гродненского
«Приорбанка» в Республике Беларусь. У милиции
есть уверенность, что задержанный причастен к
аналогичным преступлениям в Рязанской, Сверд-
ловской, Саратовской, Пермской и Московской
областях, а также в Санкт-Петербурге.

Остается только гадать, какие чувства вызвал у
матерого налетчика тот факт, что виновниками
его провала оказались братья по разбою.

17правопорядок
САПЕР И В МИЛИЦИИ

ОШИБАЕТСЯ ТОЛЬКО РАЗ.
НО ЦЕНА ОШИБКИ 
ЗДЕСЬ ЕЩЕ ВЫШЕ
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Проведя оперативную
комбинацию, сыщики
9-го отдела МУРа за-
держали торговца геро-
ином, который достав-
лял зелье весьма ори-
гинальным способом.

В поле зрения сотрудников уголов-
ного розыска таджикский нарко-
торговец попал около двух меся-

цев назад. Один из негласных помощни-
ков рассказал сыщикам о некоем Хусей-
не, который готов продать большую пар-
тию героина. Оперативники не обольща-
лись. Мало ли кто что говорит? Но ин-
формацию решено было проверить. На
Хусейна вышли через посредников и
предложили встретиться для перегово-
ров. Таджик не сразу согласился: сначала
навел справки о покупателе, после чего

указал место свидания -  под ракетой у
метро «ВДНХ».

Встреча была назначена на восемь утра.
Наркоторговец выбрал аллею под стелой
не случайно: место открытое, каждый чело-
век на виду. Но сыщики прибыли заранее и
расположились в одной из торговых пала-
ток неподалеку. Первый контакт проходил
под их контролем.

Как муровцы и ожидали, на встречу Ху-
сейн пришел пустой. Как он объяснил: не
хотел рисковать. Но оперативники не огор-
чились - осторожность лишь подтверждала
серьезность намерений «объекта». 

Знакомство прошло успешно. Хусейн
оговорил стоимость товара, запросив
«по-божески» - 800 рублей за грамм
«афганца» - чистого качественного геро-
ина. Пришедший на встречу под видом
покупателя сотрудник МУРа оценил
«щедрость» таджика и тоже мелочиться
не стал. Он предложил принести для по-
купки килограмм зелья, обещая отдать за
него $ 25 тысяч.

Следующая встреча была назначена че-
рез пять дней на том же месте. Сыщики
приехали за два часа до срока, прождали в
засаде несколько часов, но таджик так и не
явился. На следующий день он позвонил
посреднику, извинился: у него, дескать, по-
явились неотложные дела. Но сыщики по-
няли, что Хусейн все еще боится попасть в
ловушку. Чтобы не спугнуть наркоторговца,
оперативники сделали вид, что потеряли
интерес к «несерьезному» продавцу. Рас-
чет оказался верным. Хусейн, которому
нужны были деньги, сам стал выходить на
связь и искать встречи.

Сыщики поставили условия: таджик
должен принести товар, или они переста-
нут вести переговоры. Хусейн обещал
прийти с товаром: «Клянусь аллахом, все
будет, как договаривались!» Но и на этот
раз он схитрил...

На встречу с таджиком отправились сы-
щики Иван Игошин и Сергей Федоров. Пер-
вый изображал покупателя, второй - его те-
лохранителя. К месту подъехали на маши-

не. Таджик увидел их сразу, но некоторое
время покружил рядом, осматриваясь и
проверяясь. Наконец он открыл дверцу и
уселся в салоне:

- Деньги есть?
Иван Игошин вытащил из барсетки пух-

лую пачку долларовых банкнот  - безуко-
ризненно сбитую куклу, предназначенную
для такого рода сделок. Глаза Хусейна
блеснули, он невольно потянулся к день-
гам. Но Игошин убрал куклу назад:

- Постой, дружок, а товар-то где?
Таджик посмотрел в окно, затем на вто-

рого сыщика, сидевшего за рулем. Игошин,
понимая, что наступил самый важный мо-
мент комбинации, слегка надавил:

- Ты что, снова пустой приехал? За лохов
нас держишь?

Хусейн понял, что сделка может оконча-
тельно расстроиться, и поспешно произнес:

- Сейчас принесу, товар у моего помощ-
ника неподалеку.

Сыщики уже знали, что привезенный на
встречу героин находится у стоявшей ря-
дом с метро женщины. Ее действия контро-
лировали сотрудники МУРа Евгений Оле-
щук, Михаил Коломийцев и Сергей Журав-
лев. В случае срыва операции, даже если
бы Хусейн подал сигнал тревоги, героин

был бы изъят. Но накладок не случилось.
Через несколько минут Хусейн вернулся в
машину, сжимая в руках сверток. Он не до-
гадывался о том, что на руках напарницы
уже защелкнулись наручники...

Сам он оказался верен себе: на встречу
принес лишь 85 граммов героина. Впрочем,
чтобы получить срок до десяти лет лише-
ния свободы, ему этого хватит с избытком.
Хусейн не новичок в наркобизнесе, а для
возбуждения уголовного дела по статье о
незаконном распространении наркотиков
хватило бы и одного грамма.

Следствие по делу еще не закончено, по-
этому многие детали операции огласке не
подлежат. Но о любопытном ноу-хау, кото-
рое использовали перевозчики тяжелого
наркотика из Таджикистана, стоит расска-
зать. Выяснилось, что полиэтиленовые кон-
тейнеры с героином перевозились в арбу-
зах. И таджики достигли в этом  большого
мастерства. Технически операция выглядела
примерно так. В арбузе вырезался кусок, ну-
тро выскребалось, а взамен сочной розовой
мякоти вкладывался пакет с зельем. После
чего вырезанный кусок вставлялся на место
и приклеивался «Моментом». Затем арбуз
оказывался среди сотен других в кузове гру-
зовика - попробуй, проверь все бахчевые...

АРБУЗ С ГЕРОИНОМ
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ТРИ «ЗЕЛЕНЫХ»
СВИСТКА

У саперов столичной милиции
не бывает выходных или празд-
ников. Они работают в кругло-
суточном режиме. И время на
сборы перед выездом на про-
исшествие отцами-командира-
ми не оговаривается. По сло-
вам старшего инженера-сапе-
ра Александра Литвинова: «Го-
товность - как в армии: три «зе-
леных» свистка. Потому что в
нашем деле время - фактор
особый. От него порой зависит
не только успех операции, но и
жизнь сапера».
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МЕЖЗВЕЗДНАЯ ТЬМА
Один из са-

мых прослав-
ленных писате-
лей-фантастов,
автор научно-
популярных ра-
бот, детективов
и исторических
исследований,
путеводителей
по Библии и
Шекспиру аме-
риканец Айзек
Азимов начал
публиковаться в
18 лет. Его твор-
чество отмече-
но престижны-
ми премиями
как за литера-
турные произ-
ведения, так и

за популяризаторскую, и за научную работу.
В ранее не издававшемся на русском язы-

ке романе А. Азимова «Космические тече-
ния» (издательство «Центрполиграф») рас-
сказывается о судьбе землянина-космоана-
литика, который подвергся воздействию
психозонда. В результате герой теряет па-
мять и погружается в межзвездную тьму,
проводя дни на планете Флорина. Неожи-
данно землянин начинает вспоминать, что
посвящен в тайну грядущей гибели Флори-
ны, связанную с космическими течениями...

ОБРЕТАЯ ВЕРУ
Христианство

совершило в
умах и душах
людей перево-
рот, масштабы
которого нам
трудно осознать.
И даже не пото-
му, что большая
часть нынешних
россиян роди-
лась и выросла
в атеистическом
обществе. Нам
просто не с чем
сравнивать, по-
тому что мало
кому из совре-
менников дове-
лось пережить
великое чудо

преображения. Не так было у первых христи-
ан. Каждый из них пережил озарение, пода-
ренное обретенной верой.

Книга известного современного историка
Адальбера-Гюстава Амана «Повседнев-
ная жизнь первых христиан», выпущенная
издательством «Молодая гвардия», посвя-
щена периоду становления христианской
церкви. Основываясь на богатом историче-
ском материале, исследуя разные стороны
жизни ранних христианских общин, автор
дает свой ответ на вопрос о причинах стре-
мительного распространения христианства
в мире и его торжества над язычеством.

НАШ ОТВЕТ ДЖЕЙМСУ Б.
Агент ФСБ

Геннадий Чер-
нов отправляет-
ся на выполне-
ние спецзада-
ния в один из
уральских горо-
дов. Задача
контрразведчи-
ка сложна и
опасна. Он дол-
жен выявить и
перекрыть неле-
гальный канал
п е р е п р а в к и
бриллиантов за
рубеж. Начиная
собирать ин-
формацию, Чер-
нов сталкивает-
ся с невидимым

врагом. Все, кто пытается ему помочь, гиб-
нут при невыясненных обстоятельствах...

Такова завязка нового остросюжетного ро-
мана «Наперегонки со смертью» (изда-
тельство «Центрполиграф») известного ав-
тора остросюжетных и исторических произ-
ведений Виталия Гладкого. Любители дете-
ктивного жанра смогут по достоинству оце-
нить мастерство писателя, узнать немало но-
вого о жизни закрытых городов и тайнах
спецслужб. Одним словом - дело Бонда жи-
вет и побеждает.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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ДЕЛО ДЖЕЙМСА БОНДА,
А ТАКЖЕ АННЫ
КАРЕНИНОЙ ЖИВЕТ 
И ПОБЕЖДАЕТ

культпоход
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Признаюсь, приятно говорить
о спектакле, который по-на-
стоящему запал в душу, ново

и подчеркнуто дерзко интерпрети-
руя всем знакомый любовный тра-
гический сюжет. Вряд ли нужно
напоминать фабулу знаменитого
шедевра Толстого. Но, надо при-
знать, немногие из нас прочитыва-
ют в нем и то, что между строк. Не
такое ли чтение позволило А. Жи-
тинкину показать Анну такой, ка-
кой мы ее, по сути, не видели ни на
сцене, ни на экране. Но готовы по-
верить, что, пожалуй, это истинная
Анна. Главное в спектакле Житин-
кина - не вызов, который она бро-
сает свету, а страдания Каренина и
Вронского, двух очень достойных
мужчин.

В роли Анны - специально при-
глашенная из Театра имени Моссо-
вета талантливая, молодая, но уже
по-настоящему знаменитая Евгения
Крюкова. Она приковывает к себе
зрительское внимание с первого
появления на сцене. Она порывиста
и темпераментна, ее нервность,
взрывчатость, капризность, чрез-
мерная сосредоточенность на себе,
помноженные на скрытую до поры
истерику, делают характер Анны
порой даже неприятным - а ведь
это заложено у Толстого, только
прежние постановщики как-то не
пожелали заметить. 

В спектакле А. Житинкина на пер-
вый план выходит Каренин. С его
чувством собственного достоинст-
ва, с его благородством. Это тоже
есть у Толстого, только мы невни-
мательно читали роман. Короче,
смотреть на происходящее с каж-
дым эпизодом становится все инте-
реснее. Спектакль по-хорошему же-
сткий, без сантиментов. Сценограф
Андрей Шаров сочинил очень удоб-
ную и мгновенно меняющуюся пло-
щадку, на которой разворачивается
действие, создал замечательные ко-
стюмы и уделил огромное внимание
свету (художник по свету Светлана
Седунова). Действие лишено длин-
нот, хотя напряжено предельно, а
весь актерский ансамбль будто
только что сошел со страниц рома-
на Толстого: назову и Олега Вавило-
ва (Каренин), и Александра Ефимо-
ва (Вронский), и Александра Тереш-
ко (Стива), и Ольгу Сирину (Долли),
и Альбину Матвееву (графиня Ли-
лия Ивановна). 

А. Житинкин не присваивал сво-
им героям чуждого толстовскому
роману, хотя новым кажется мно-
гое. Он, как виртуозный мастер мо-
заики, с поразительной точностью
воссоздал мир Толстого и опять-
таки поданную жестко и остро
пронзительную любовную траге-
дию, лежащую в основе романа.

Наталья ЛАГИНА

БОЛЬШИЕ ИГРЫ
НА МАЛОЙ СЦЕНЕ

На международной выставке го-
ловных уборов «Шапо-2003» в
«Новом манеже» в двух огром-

ных залах  были не только стенды с
разнообразными шляпами, кепками,
шапками и шапочками, но и зеркала.
Примеряй все, что душа пожелает!

- Я уже 40 лет работаю в сфере мо-
ды, - говорит Вячеслав Зайцев, - и все
эти годы пытаюсь вернуть головным
уборам ту роль в нашей жизни, кото-
рую они заслуживают. Ведь с незапа-
мятных времен головной убор был не-
отъемлемой частью русского нацио-
нального костюма.

Судя по коллекции, которую пока-
зал Вячеслав Зайцев, он ярый привер-
женец женских шляпок, столь дерзно-
венно устремленных ввысь, что их хо-
чется сравнить даже и не с цилиндра-
ми - с шапками родовитых бояр. И
еще ему нравятся широченные пло-
ские поля. С такими и зонтик не ну-
жен. Такие фантазии знаменитых мо-
дельеров сначала определяют тенден-
ции моды, а позже трансформируют-
ся в соответствии с потребностями
улицы, и в результате на прилавки по-
ступает то, что уже можно носить.

Вот такие модели в основном и
представлены на этой выставке. Бо-
лее того, представлено то, что мы уже
носим.

По-прежнему модны головные убо-
ры, которые можно назвать то ли
очень объемными кепками, то ли столь

же объемными шляпами, но с козырь-
ками. Актуальны и маленькие кепочки
с козырьками - как коротенькими, так
и длиннющими. И очаровательные
дамские ушанки. Сколько же, оказыва-
ется, версий у этой шапки, которая ко-
гда-то считалась атрибутом простона-
родной одежды! 

А вообще могу дать совет: дамы,
вспомните всю посуду, которая хра-
нится у вас на кухне, и покупайте шля-
пы, которые напоминают кастрюльки и
кастрюли, казанки и чугунки, сково-
родки, миски и тарелки... И даже тази-
ки. Кроме шуток: тарелка стала новин-
кой сезона. Хотя совсем недавно каза-
лось, что этот фасон безнадежно уста-
рел. Напомню: шляпа с плоской тульей
и небольшими полями, которые не за-
гибаются кверху, но чуть-чуть согнуты
вниз, так, что лицо не закрывают. 

Многие модельеры говорят: «Если
в моду входит одежда «из бабушкино-
го сундука», не вздумайте ее оттуда
достать и надеть. Покажетесь смеш-
ными. Любое «ретро», введенное в
моду, обновляется: порой изменения
минимальны, но они-то и избавляют
старый фасон от запаха нафталина».
Но шляпки-тарелки можете смело до-
стать из сундука и надеть.

Теперь - о совсем новом, о чем да-
же нашим мамам, даже старшим сест-
рам не снилось. Это элегантные шля-
пы из кремового фетра с набивным
узором: крупные цветы нежных оттен-
ков. Глаз не отведешь! Даже консерва-
тивные в моде женщины могут надеть
такую шляпу: любоваться будут все! 

Головных уборов, которые нормаль-
ная женщина может носить только на
карнавале, было немного. Но, как го-

ворят французы, никогда не знаешь...
Шляпа, украшенная нежными лесны-
ми цветами и... ярко-зелеными струч-
ками перца! Маленькие «менингитки»
и шляпки-таблетки образца 50-х годов
обвиваются полосками фетра, изогну-
тыми и сплетенными, как печенье
«хворост». Наденешь - и вот ты уже ка-
кой-то сказочный персонаж... Шляпа, у
которой поля - лишь с одной стороны,
огромные, закрывающие плечи, трех-
слойные, цветов российского флага...
Надо было видеть лица женщин, кото-
рые примеряли эти архитектурные со-
оружения! Но кто знает, вдруг в конце
века именно такие головные уборы на-
ши прелестные праправнучки достанут
из допотопного шкафа-купе, сдуют
пыль и скажут: «Слава богу, опять в
моде простота!»

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

«МС» уже рассказала о том, что один из столичных
драматических коллективов - Московский театр на
Перовской - предоставил свою сцену международ-
ному театральному фестивалю «Славянский ве-
нец». После этой публикации мы взяли интервью у
директора фестиваля, директора Театра на Перов-
ской Андрея ПАНЧЕНКО.

А МОЖЕТ, 
ОНА ПРОСТО 
ЭГОИСТКА?
Кто-то из классиков сказал, что существует
совсем немного литературных сюжетов -
чуть ли не меньше тридцати. Но множатся ва-
риации этих трех десятков сюжетов, откры-
вая новое в том, что, казалось бы, давно зна-
комо... На столичной сцене появилась новая
Анна Каренина. Ее представил в Театре на
Малой Бронной режиссер Андрей Житинкин
в собственной сценической вариации.

-Андрей Маратович,
что такое «Славян-
ский венец»?

- Это фестиваль славян-
ской драматургии. Ему уже
10 лет. Он проходит на сце-
не нашего театра каждые
два года. Участвуют в фес-
тивале не только славян-
ские страны. На нынешнем
были представлены Бело-
руссия, Болгария, Македо-
ния, Россия, Словакия, Че-
хия, Украина, Эстония. Рос-
сийские участники - это
наш театр и брянский. Са-
мое примечательное, на
мой взгляд, то, что сущест-
венно расширилась геогра-
фия: в первом принимали
участие только три страны -
Россия, Украина и Белорус-
сия... С 1995 года фести-
валь вошел в программу
правительства Москвы.

Конечно, театральных
фестивалей сейчас немало.
Но все они идут на больших
сценах. А театры, которые
играют на маленьких сце-
нах, никуда не выезжают -
дорого. При поддержке Ко-
митета по культуре прави-
тельства столицы в нашем
театре им такая возмож-
ность реально предостав-
лена. В нынешнем году Мо-
сква выделила значитель-
ные средства на проведе-
ние фестиваля. Средства
поступили и от муници-
пального округа Новогире-

ево, префектуры нашего
Восточного округа.

Все понимают необхо-
димость существования
театра именно здесь - в на-
шем районе, на окраине
Москвы.

- А зачем, собственно?
- А затем, что такие окра-

инные районы, как наш,
ощущают в нем острую по-
требность. Былой принцип
«театрального Бродвея» в
сегодняшней Москве себя
изжил. Когда-то город был
маленьким, театры откры-
вались в центре. Сейчас ос-
новная масса горожан жи-
вет по окраинам. И хочешь
не хочешь, власть вынуж-
дена будет создавать усло-
вия, чтобы на окраинах Мо-
сквы открывались театры.

За малыми театрами -
будущее. В мире эта тен-
денция очевидна. На малых
сценах могут быть созданы
не менее полноценные, чем
на сценах больших, спекта-
кли. 

У нас, например, лучшая
малая сцена в Москве - так
считают и в Комитете по
культуре правительства
Москвы, и те, кто к нам
приезжает. В нынешнем
году наш театр вступает в
17-й сезон. Он был органи-
зован в 1987 году - при са-
мом активном участии и
поддержке нынешнего ви-
це-мэра Москвы Валерия

Павлиновича Шанцева.
Инициатива была моя и
моего брата - нынешнего
художественного руково-
дителя театра, заслужен-
ного артиста России, за-
служенного артиста Украи-
ны, лауреата премии Мо-
сквы Кирилла Маратовича
Панченко.

Мы показываем то, что
людям необходимо. Они
потянулись на спектакли
классического репертуара
- и мы идем им навстречу.
В репертуаре - Фонвизин,
Сумароков, Гоголь, Ост-
ровский... Играем этих ав-
торов без единой купюры.
Играем также украинскую
классику. Наконец, школь-
ный классический репер-
туар - Гоголь, Тютчев, Дос-
тоевский.

- Не за горами очеред-
ной театральный сезон. Что
нового в нем увидят ваши
зрители?

- Будут Котляревский,
Салтыков-Щедрин, Жан
Ануй. Для юных зрителей
- новая сказка. Но главная
наша премьера - «Тар-
тюф» Мольера. Репетиро-
вали мы его долго. Опять
же ни одного слова Моль-
ера не выброшено. Краси-
вый спектакль! Обяза-
тельно приходите...

Беседу вел
Геннадий 

ВОСКРЕСЕНСКИЙ

И В ПИР, И В МИР, И В ДОБРЫЕ ЛЮДИ
Есть анекдот. Какое
наказание ждет в аду
много грешившую
женщину? Ее помеща-
ют в большую комнату,
где множество шляп -
и ни одного зеркала. 



19место встречи

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 32 (40), 27 августа - 2 сентября 2003

ГДЕ МЕСТО
ХУДОЖНИКУ? 

ТАМ, ГДЕ ЛЮДИ,
ГДЕ ОБЫЧНАЯ ЖИЗНЬ...

-Но начну, Константин Яковлевич,
все же не с песен - так сказать, с
паспорта. Вы коренной москвич.

На Ломоносовский проспект приехали поч-
ти полвека назад - и отсюда никуда. Верны
однажды избранному?

- Жилье менял, но немного. На Ломо-
носовский перебрался из однокомнатной
квартиры в высотке - той самой, где гости-
ница «Украина». А до того жил на Арбате.
В особнячке! Старый-старый дом, никакой
не памятник ни истории, ни архитектуры.
Коммунальный дом, бобыль посреди дво-
ра - это и был наш «особняк». Вообще-то
считайте, вся жизнь - тут, на Воробьевых
горах.

- Можно сказать, человек достаточно
консервативный...

- По складу характера? Наверное, при-
вязчив. Но знаете, жизнь в одну краску не
покрасишь. Есть у меня:

Как здорово эпоха нас лепила,
Как у нее налажен был поток,
А после окунать еще любила
То в ледяное нас, то в кипяток.

И вы хотите, чтобы, пройдя через это, че-
ловек ни в чем не менялся?

- На ваших глазах преображалась Моск-
ва. Она стала лучше, хуже или просто дру-
гой? Вообще, важна ли для поэтов среда
обитания?

- Отлично помню еще первую реконст-
рукцию Москвы в середине тридцатых.
Мальчишкой, конечно. На моих глазах ули-
ца Горького, нынешняя Тверская, станови-
лась такой, какой мы ее видим и поныне:
солидные, основательные дома по индиви-
дуальным проектам. Я был в метро в день
открытия Сокольнической линии. Первая
подземка и первые эскалаторы. Помню, как
пассажиры боялись ступить на движущую-
ся ленту, нелепо прыгали на ступени, и ми-
лиционеры помогали им одолеть недове-
рие к транспортному чуду. Помню большие
красные автобусы, разъезжавшие по Моск-
ве, - английские.

Сейчас иногда читаешь о сознательных
поджогах старых домов с целью захвата зе-
мли и строительства чего-нибудь видного,
броского. А тогда поджогов не было - ста-
рье просто сметали и на том месте строили
элитные дома в переулках и маленьких
улочках - где-нибудь на Бронной или в При-
арбатье. Ничего не реставрировали, мало
что охраняли, потому что ценности особой
не видели: всего-то обычные дома, пере-
жившие свой срок. И сколько таких доми-
ков и особнячков, а больше всего церквей
исчезло в одном Зарядье, когда строили ги-
гантскую гостиницу «Россия»!

Кстати, той ушедшей Москве - рестора-
нам, забегаловкам, аптекам - я посвятил
немало страниц в своих воспоминаниях,
опубликованных недавно.

- Пошли по стопам дяди Гиляя?
- Да нет! Что утрачено, почему-то хочет

возродиться хотя бы на бумаге... Хорошо,
что многое в Москве все-таки осталось,
если не в пределах Бульварного, так Садо-
вого кольца, в переплетении многочис-
ленных переулков. Осталось, можно ска-
зать, чудом.

- Почему же чудом?
- А потому что у нас нрав решительный.

Ничего не стоит пустить одно, второе
транспортное кольцо прямо по живому го-
роду. Сторонись, что на пути! И даже если
не строят никакой развязки, все равно рука
замахивается на что-то давнее и милое.
Возьмите Патриаршие пруды. В сторонке,
никому и ничему не мешают. Так нет, зудит
рука если не засыпать симпатичный дворо-
вый пруд, то хотя бы отметиться каким-ни-
будь чудовищным «примусом» - якобы в
память Булгакова.

В прошлом году я был в Париже после
почти 30-летнего перерыва. Ни на йоту впе-
чатление не изменилось. Обнаружил два
новых памятника - де Голлю и Черчиллю да
еще Центр искусств имени Помпиду. Вот и
все. У нас же поставить случайную статую -
это первей всего. Сколько их понатыкали!
Между прочим, лучшие памятники Москвы
- все дореволюционные: Пушкину, Гоголю
(работы Андреева), Минину и Пожарскому.
Ну хоть бы их не беспокоили. Как бы не так!
Непонятно зачем передвинули Пушкина на
другую сторону улицы, Гоголя задвинули во
двор, с глаз долой, Минина с Пожарским
тоже потеснили: мешали проведению воен-
ных парадов. Ладно, хоть уцелели - ума
хватило. А те, что поставили позже - Горь-
кому, Маяковскому, - они довольно обыч-
ные. Ни фантазии, ни вдохновения. Стоят
себе и стоят.

- Не чересчур ли сурово, Константин Яко-
влевич?

- Вы же хотели услышать про среду
обитания? Я по теме... В 95-м году меня
включили в комиссию по проведению сто-
летнего юбилея Есенина. Вдруг говорят:
«Есть предложение поехать в мастерскую
скульптора и посмотреть памятник поэту».
- «Как памятник? Наверное, проект?» -
«Да нет, все уже готово». Что же получает-

ся: есть комиссия, утвержденная прави-
тельством, и ей предлагается принять то,
что уже принято! Когда, кем принято - од-
ному богу известно. Какая-то непонятная
боязнь публичного рассмотрения. К обще-
ственному мнению интереса - ноль. Вот и
получили невыразительного Есенина на
Тверском бульваре. Поставили, отмети-
лись. Самому сердечному поэту России - и
так формально.

- Но будем все-таки объективны: в пос-
ледние лет десять Москва обновилась ра-
зительно. Неужели ничего путного в этих
переменах?

- Ну да, если брать за модель усреднен-
ный европейский стандарт, то выходит не-
плохо. Исполин, мегаполис. Но с блеском
витрин, фасадов, с буйством рекламы ухо-
дит тепло улиц, ощущение домашности, ин-
тимности жизни. Торжествуют бетон, зер-
кальные стекла, лоск.

- Теперь понятно, почему я никогда не
видел на вас цивильной шляпы. Только
кепка.

- Я и галстук не терплю. Даже в прежние,
довольно чопорные времена несколько пи-
сателей всегда обходились без галстука:
Виктор Некрасов, Тендряков, Гранин. И я
среди них. Всяк живет, как ему удобно. В
прошлом году вместе с Граниным получал
Государственную премию из рук президен-
та и с удовольствием обнаружил, что пите-
рец, как и я, приехал в Кремль без галстука.
Уже давным-давно никто на такие пустяки
не обращает внимания, и правильно.

- Насчет Кремля вы вовремя. Как раз хо-
тел спросить вас об этой почтенной инстан-
ции. «Художник не должен толкаться около
власти» - это из вашего интервью. А где
должен «толкаться» художник?

- Тут, наверное, что-то журналист пере-
делал, слово «толкаться» явно не мое. Ну
да ладно, по сути... Совсем быть независи-
мым от власти художнику трудновато, но и
высказывать к ней расположение по любо-
му поводу - не пристало. Быть подобостра-
стным вообще унизительно для натуры

творческой. Правда, есть такие, кто при лю-
бой власти почему-то оказывается около
нее. И существуют в полном порядке, не за-
быты, обогреты. Но у всего есть плата, и в
конце концов близость к верхам художнику
мстит. В самом главном - в творчестве.

- А по какому принципу отбираются лю-
бимцы?

- Ясно, по какому. Власть любит тех, кто
ее славит. Будь она мудрей, предпочла бы
больше объективности в отношении по-
хвал. Не зря в прежние времена при дворах
частенько были шуты. Они как бы снижали
восхваления царедворцам. Могли и непри-
ятное что-то сказать. Потом, правда, инсти-
тут шутов как-то сам собой аннулировался
в отличие от воспевателей.

Где место художнику? Ничего нового не
скажу: где люди, обычная жизнь, там и
место.

- В начале 50-х к вам в один день при-
шла литературная известность. Журнал
Твардовского «Новый мир» напечатал сти-
хотворение «Мальчишка». Всего одно.

Он был грозою нашего района,
Мальчишка из соседнего двора...

Как вы думаете, что здесь подкупило
Твардовского?

- Может быть, человечность. В ту пору
появлялось много железобетонных стихов,
где все выверено и «правильно». А тут -
обычный московский двор. Что-то я задел
такое, о чем прежде писать не решались. И
Твардовский напечатал. Потом еще и еще.

- Вы приходили непосредственно к нему,
главному редактору?

- Сначала нет, но однажды он сказал:
«Приносите все, что напишете, прямо ко
мне»... Вообще сотрудничество с «Новым
миром» - целый пласт в моей жизни. В раз-
говорах с Твардовским, в самой журналь-
ной атмосфере я острее стал понимать, что
литература - жестокое дело, которому на-
добно отдаваться сполна. Тут не игра в сло-
ва, тут всерьез.

- Он был контактный, доступный чело-
век?

- Сложный. Многие на него обижались.
- Внутри редакции?
- Нет, вообще. Потому что не умел ди-

пломатничать, принимал решения, которые
не всем по нраву. Мог пойти напролом.
Вдумайтесь только: первым напечатал Сол-
женицына! Нынешние молодые критики
удивляются: что тут особенного - взял и на-
печатал. А ведь в то время представить бы-
ло нельзя, что «Один день Ивана Денисови-
ча» возможно опубликовать у нас в прин-
ципе. Твардовский отважился. И случилось
событие. Именно событие. Не только в ли-
тературной, но и в общественной жизни.
Без Твардовского не было бы никакого
Солженицына, в том я уверен.

- Говорят, пил?
- Известное дело. Душа расслабления

требовала. Но тут к месту вспомнить слова
Блока. Обращаясь к обывателю, вполне до-
вольному собой, своей женой и «конститу-
цией куцею», Блок с горечью замечает: «А
вот у поэта всемирный запой и мало ему
конституции». Не все так просто у художни-
ка в отношениях с жизнью.

- У вас десятки поэтических книг, безус-
ловное и устоявшееся имя в литературе. И
все же никакая публикация, даже очень ти-
ражная, не сравнится с песней, вырвавшей-
ся в народ. Как случилось, что столько ва-
ших стихов обрели музыку?

- Все благодаря Марку Бернесу. Это он
загорелся петь «Я люблю тебя, жизнь».

- Но захотеть - мало.
- Надо знать Бернеса. Его темперамента

- достаточно. Если загорался, не остано-
вишь. А уж после первой песни возникла
близкая дружба с композиторами Эдуар-
дом Колмановским и Яном Френкелем. Од-
нако начиналось именно с Бернеса.

- Голос-то у него, по правде говоря, не
ахти какой.

- Не соглашусь! Это уникальный голос
безголосого Бернеса. Даже оперных
певцов, очень знаменитых, можно спу-
тать, слушая радио. А Бернеса не спу-
тать ни с кем.

Но дело не только в голосе. Он умел со-
здавать песни. Находил стихи, заказывал
тему, заставлял что-то переделать, чуть ли
не редактировать брался. Прямо подвиж-
ник в искусстве. У него было врожденное
чутье: это будет петься, сделать надо вот
так-то... Абсолютным музыкальным слу-
хом не отличался, зато абсолютным вку-
сом - нет спору. Например, «Журавли» Ра-
сула Гамзатова «полетели» над страной
только благодаря его стараниям. Или вот
случай. Как-то, выходя с английской вы-
ставки в Сокольниках, Бернес увидел Евту-
шенко и неожиданно спросил: «Ну что, хо-
тят ли русские войны? Вот подумай и напи-
ши». Теперь эту песню знает почти всякий.

В любой работе был щепетилен до ме-
лочей. Я удивлялся, как это ему удается во
всем разбираться - в автомобилях, радио-
приемниках, магнитофонах. Он даже кос-
тюм мне шил, представляете? Посчитал,
что я недостаточно хорошо одет для лите-
ратора. Сперва по всей Москве искал ма-
териал, причем точно знал, какой нужен. И
неудивительно, если с ним даже женщи-
ны-актрисы советовались о нарядах.

- Он сам портняжил, что ли?
- Нет, конечно. Но шефствовал. И как!..

Приехали с ним в ателье на примерку. Бер-
нес придирчиво осмотрел костюм, сурово
взглянул на закройщика и без всяких цере-
моний: «Кто же так шьет? Разве это ру-
кав?» Тот чуть не проглотил булавки, кото-
рые во рту держал. На лицах всех присут-
ствующих растерянность и восхищение:
вот это профессионал! Три, наверное, кос-
тюма он мне таким образом соорудил. По-
трясающий человек! Таких поискать.

- А вы какую свою песню больше дру-
гих любите?

- «За окошком света мало». Помню этот
тихий беспросветный снегопад...

- Но ведь там все - от женского лица.
- И что же? «Не брани меня, родная» -

мужское авторство. «Красный сарафан» -
тоже. «Каким ты был...» - Исаковский.
Примеров хватает, так что ничего худого
не вижу. И слово «душа» - женского рода.

- На днях включаю телевизор. На фоне
государственного флага с гербом звучит
«Я люблю тебя, жизнь». Довольно величе-
ственно и помпезно. Оказывается, реклам-
ный ролик: Народная партия России вклю-
чилась в борьбу за избирательские голоса
накануне думских выборов... Мне любо-
пытно: в подобных случаях спрашивают
автора о его участии?

- Меня никто не спрашивал. Может,
имели дело с Госрадиофондом. Считается,
что в свое время 80 рублей там получил -
какие вопросы?

- Но я не о деньгах. А вдруг вам не захо-
чется в рекламу? Или симпатизируете дру-
гой партии?

- Тоже правильно. Но не спрашивали. А
зачем? Утруждать себя лишним мнением?
Я же рассказывал вам про памятник Есе-
нину. И тут схожая история.

- Последний вопрос. Очень житейский.
Все ваши сборники - непременно лирика. И
сейчас, на восьмом десятке, вы ей верны.
Это удивительно. Фронтовик, десантник,
человек из «выбитого поколения», в 17 лет
ушедший на Великую Отечественную... Как
вам живется, победителю?

- Вот говорят, инфляция у нас невысо-
кая и все такое. Но идешь на рынок или в
аптеку, а карман все чувствует. За кварти-
ру платишь - опять больше, чем вчера.
Считается, что в Москве громадные деньги
крутятся. Может, и крутятся, но как-то ми-
мо миллионов людей. А уж про глубинку
вообще страшно подумать - того хуже.
Раньше хоть обещали сделать то-то и то-
то, теперь и обещать перестали. Я тут не-
давно переписал в записную книжку вы-
сказывание одного нашего философа -
Ильина Владимира Николаевича: «Вред
государства всегда немедленный, польза
от него всегда лишь в ожидании». Точно,
про нас!

Благоразумье и протест
Одновременно выбрав,
Сидит он - сам себе подтекст
И сам себе эпиграф.
Так и живу.

Вот уж не думал, что дом Ваншенкина
вскоре настигнет меня... погодой. После
дождя тянуло сыростью и подступающей
прохладой. «Скоро осень, за окнами ав-
густ» - витала грустная строчка из город-
ского романса. Стоп! А ведь написан этот
романс женой Константина Яковлевича -
поэтессой Инной Гофф. И «Русское поле»
- ее же. Уже двенадцать лет, как Инны
Гофф нет в живых. Я открыл свежий, это-
го года, сборник лирики Ваншенкина -
«Женщина за стеной». Сколько же здесь
боли о потере той любви, долгой и един-
ственной. Может показаться, это другая,
отдельная история. Но у того, кто несет
свой крест до конца, «других» историй не
бывает.

Евгений ДВОРНИКОВ

Константин ВАНШЕНКИН:

ТУТ НЕ ИГРА В СЛОВА,
ТУТ - ВСЕРЬЕЗ

Он у нас на слуху. В
прямом смысле - на
слуху. Иногда мы даже
не подозреваем об
этом. Вот замурлыка-
ешь на кухне «За окош-
ком света мало» - и те-
бе готовы подпеть жена
и дочь. Какой-нибудь
праздник военный - и в
дом твой, шагнув с бол-
гарского постамента,
входит бессмертный
Алеша, в гимнастерке и
сапогах, совсем не гра-
нитный паренек. Про-
шибет что-то носталь-
гическое - и подхваты-
ваешь бог весть откуда
прилетевшее: «Кружит-
ся, кружится старый
вальсок». А над всем
этим, наперекор житей-
ским неурядицам, ду-
шевным смутам, напе-
рекор испытаниям, тво-
им и твоей страны - «Я
люблю тебя, жизнь». А
как же? Зачем тогда
жить, если не любить?

Он на слуху у нас, по-
эт Константин Ваншен-
кин, то ли сочинивший
эти песни, то ли просто
подслушавший их в
сердцах наших.
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В палатке жарко натоплено,
несмотря на промозглую
декабрьскую морось снару-

жи. Тихо звучит гитарный пере-
бор. Эту песню слышал много лет
назад в Термезе, когда выходила
40-я армия из Афгана.

Во
/

роны, во
/

роны, 
кажется, скоро мы

Снова полюбим оружье и кровь.
Видите, во

/

роны, 
дым над соборами -

Там на кострах жгут 
к России любовь...

- И где же его отловить-то, Ба-
тяню, Киприана-Пересвета? -
спрашиваю разведчиков. - Мо-
жет, в Моздоке встречу?

- Да ты что! Он где-нибудь на
передовой или в госпиталях, -
хором перебивают меня бойцы. -
Батяня даже у ротных в вагончи-
ках не ночует. В основном в око-
пах, на блокпостах...

Так и не повстречался я на
военной дороге с отцом Кипри-
аном. Но жизнь - загадочная
штука. Непредсказуемая. Пое-
хал минувшей весной в День
Победы сделать заметку о дет-
ской парусной регате в Остан-
кине. И встретил там... фронто-
вого священника Пересвета.
Познакомились, обменялись те-
лефонами. Хотите верьте, хоти-
те нет, но от десятиминутного
общения с этим человеком ос-
талось в душе какое-то очень
светлое ощущение. Признаюсь,

сам я человек, в Бога не верую-
щий. Уж так воспитали при со-
ветской власти. А прикидывать-
ся, что вдруг поверил после 91-
го, не могу. Но поговорив с Ба-
тяней, действительно ощутил
прикосновение к чему-то чисто-
му, очень откровенному. Чело-
век он без позерства и прикрас.
Такими людей, по-моему, дела-
ет очень трудная жизнь. Жизнь
на грани. Она или портит чело-
века напрочь, или скоблит его

до первозданной чистоты. Са-
мое интересное, что мы с отцом
Киприаном одних лет, но оказа-
лось, хоть обоим за пятьдесят,
он моложе меня. Потому как
жил уже второй раз на этом
свете.

Созвонились. Приехал к нему
в гости в маленькую квартирку в
Москве, которую он называет
кельей. Здесь все просто: дере-
вянная скамья, в углу - киот и...
гроб из толстых досок вместо
постели. Отец Киприан показы-
вает свою «эксклюзивную
идею» фронтового священника -
окопную церковь. Сам модифи-
цировал «разгрузку» - армей-
ский жилет. В нем и малый во-
досвятный крест, и флакон со
святой водой из Иордана, кади-
ло, кропило, крестики и иконы.
Да еще в коробочке фирменная
печать, о которой рассказывал
Серега.

Две иконы прошли всю Чечню
- и первую, и вторую войны. Од-
на была сотворена специально
для него иконописцем Осетром
из Суздаля - икона ангела-хра-
нителя. А вторую в январе 1995-
го спасла из огня софринская
бригада. Так и назвали ее -
Софринская Божья Матерь. Раз-
ведчик по имени Борода вручил
ее Батяне. Погиб тот разведчик
через год, к великому сожале-
нию. Война!..

ПЕРВАЯ ЖИЗНЬ, МИРСКАЯ

О ней отец Киприан говорит ко-
ротко и просто: «Тот человек
умер, нет его». При монашеском

постриге, который он принял в
1991 году в Суздале, получил
другое имя - Киприан. В 94-м ру-
коположен во священники. Ени-
сейское казачье войско на сво-
ем круге избрало его войсковым
священником. В 1995-м стал
игуменом.

Из длинной задушевной бесе-
ды с ним я все-таки выведал,
что он, ребенок ГУЛАГа, родил-
ся в Хабаровске. «Мы были пра-
ктически смертниками. Отец до

моего рождения не дожил - рас-
стреляли. Мать умерла при ро-
дах. Слава Богу, добрые люди
сохранили нас, дали свои фами-
лии, подделали документы - и
перевели из ранга детей врагов
народа в разряд брошенных.
Люди катакомбной церкви пере-
везли из дома младенца на
Дальнем Востоке в астрахан-
ский детский дом. Так я вы-
жил».

Затем и вовсе в трех словах:
офицер-десантник, Афган, инва-
лид. Все. Поощрением за служе-
ние Отечеству стала эта келья.
Истовый патриот, он после под-
писания беловежских соглаше-
ний пошел в монахи.

ОКОПНЫЙ БАТЯ

- Приехал в Грозный, когда на-
чалась первая чеченская война,
- рассказывает отец Киприан. -
Думал, буду сто первым, кто не-
сет слово Божие воинам нашим.
А там - никого. Фактически я
стал первым настоящим фрон-
товым священником после 1917
года. Никогда не надевал ни ка-
ски, ни бронежилета, не брал в
руки оружия. Просто словом
Божьим вселял в мальчишек на-
дежду. Да, в первую войну и
слова Божии не так нужны. Важ-
нее было научить бойцов-полу-
призывников оставаться в жи-
вых. Самое страшное то, что 75
процентов из общего числа по-
гибших (а их десятки тысяч)
умирали не в бою. По халатно-
сти и разгильдяйству, играя с
оружием и боеприпасами... Тог-
да афганцев-контрактников
брали неохотно. И офицеров за-
гоняли в Чечню отнюдь не луч-
ших...

Естественно, этот бесстраш-
ный человек, которого сегодня
знают по всей России прошед-
шие Чечню солдаты, стал леген-
дой. Он понял тогда, насколько
он нужен этим детям в солдат-
ской форме в пекле войны. Ну-
жен, как надежда, как просто
отец, лежащий рядом в окопе.
Так стали называть его Батей,
Пересветом. За две жизни име-
ет 17 боевых наград. Он единст-
венный, кто награжден Крестом
священника на георгиевской
ленте. Отец Киприан вспомина-
ет ту войну сердцем, все заново
проживает. О своем непосиль-
ном труде рассказывает без
всякой бравады.

- Практически все солдаты
принимали меня. Среди тысячи
лишь два-три не хотели откры-
вать свое сердце, чуждались.
Но Господь с ними. Для кого-то
я был православным батюшкой,
для кого - боевым товарищем, а
для кого - весточкой с дома, где
их любят и ждут. Не батюшка, а
Батя. Который заслонит их со-
бой и скажет смерти: «Отойди.
Я не дам их. Ты сегодня здесь
ничего не получишь». И Господь
дает такую силу и сам все дела-

ет. На войне Господь ближе, он
среди нас. Там, на войне, такое
происходит, что все, что сказа-
но в Евангелии, все повторяет-
ся. Что такое война? Там каж-
дый на ладони. Если ты трус, ты
никогда не сыграешь в героя.
Если ты мерзавец, не станешь
добреньким. Там все оголено. И
я тоже - на глазах у всех. Не в
«зеленке», а как священник.
Это очень сложно. Ведь я бо-
юсь, как и все, я сделан из тако-
го же мяса. Можно годами зара-
батывать авторитет - и лишить-
ся его из-за одного неверного
поступка. Были ли таковые? Да.
Главная оплошность моя - ста-
рость. Много ран во мне, еще с
той жизни. И с первой Чечни то-
же. А я лез туда, где очень тру-
дно. И стать там обузой я не
имел права. Приходилось быть
героем. Солдаты сделали из ме-
ня легенду. Я просыпаюсь про-
стым человеком, и вдруг оказы-
вается: есть такой легендарный
Киприан, которому говорят:
«Доброе утро, Батя». Или гово-
рят: «О, Батя прилетел!» - и не
боятся больше ничего. И я дол-
жен срочно догнать того Кипри-
ана, чтобы оправдать их муже-
ство, чтобы быть с солдатиками
моими.

Сон - три часа в сутки, по пят-
надцать минут вразнобой. Пото-
му что ночь - время исповеда-
ний. От рядового до генерала
приходят к тебе: исповедуй, Ба-
тя! Война, смерть, постоянно
присутствует опасность. Откуда
силы у уставшего человека? Си-
лу дает Господь...

На первой Чечне у отца Ки-
приана был свой собственный
позывной - «Боек-15». Чтобы

знали: он здесь, рядом. Всюду
были знакомые - солдаты, офи-
церы, генералы, целые части.
«Ведь что такое Чечня? Это же
вся Россия здесь. Вся армия у
меня - однополчане. Там, в Чеч-
не, лучшие из лучших. Те, кто
не стал увиливать от армии, кто
нашел в себе смелость от сыто-
го стола уйти на войну». И нико-
гда отец Киприан не бросает
мертвых. Еще в первой Чечне в
одиночку, в немыслимых усло-
виях отпевал павших - всего от-
пел тысячи наших солдат и офи-
церов! Своими руками похоро-
нил их множество. Вывозил
прах многих подальше из Чеч-
ни, чтобы враг не осквернил мо-
гилы. Места многих погребений
не раскрывает до сих пор, храня
точные топографические при-
вязки, - такова защита от бизне-
са на костях.

И здесь, в Москве, в своей ке-
лье Киприан ежеминутно вспо-
минает их, солдатушек павших:
«Здесь, в келье, обитают души
тех, кто ушел в вечность. Тех,
кого уже забывают, но никогда
не забуду я. Моя служба очень
длинная, длиннее многих служб,
потому что я читаю несколько
тысяч имен, вспоминая о каж-
дом. По нескольку часов, два
раза в день. Это же все мои сол-
даты, мои друзья».

В первую чеченскую был че-
тыре раза в плену. У Хаттаба по-
бывал. Шесть раз его выводили
на расстрел. Ранен, контужен...
Неоднократно проходила ин-
формация, что Батя погиб. Ан

нет! И вновь он на передке во
весь свой могучий рост с кре-
стами вместо погон.

СПАСИ И СОХРАНИ!

О последнем ранении Киприан
рассказывает неохотно. Был на
передовой. Где, в каком полку -
не говорит: «Не желаю компол-
ка подставлять. Он-то ни в чем
не виноват, вообще на войне
никто ни в чем не виноват, вой-
на без потерь не бывает». Еще
боя не было - вдруг на нашу по-
зицию огонек пошел, ПТУРС.
Киприан тут же ребятам: «В ук-
рытие!» А они стоят, не понима-
ют. Он давай их буквально
сбрасывать в окоп, кто-то сам
попрыгал. Всех закинул, сам
уже на прыжок пошел, и в этот
момент... Говорят, в БМП его
как впечатало. «Нет, не ране-
ние, контузия только. Шесть ре-
бер сломанных, ноги немножко,
зубы вышибло».

Спас ребят. «Да в первый раз,
что ли? Я для этого там и нахо-
жусь. Первое - это талисман:
ребята видят, что Батя рядом -
значит, все в порядке. Спокойно
едут на задания, в колонне. По-
смотрели на меня - успокои-
лись, не отвлекаясь, выполняют
свою воинскую задачу. Я с ними
на задание хожу. Начали колон-
ну обстреливать - потери
«ноль» всегда. Рядом со мной
нет потерь, даже «трехсотых».
Но это разве ж я делаю? Это
Господь, по вере дает Господь.
Господь творит чудеса небес-
ные через нас. Вот ребята веру-
ют - и уже Господь посреди них,
эта вера их и спасает. Я тогда
не должен был выжить. Это ре-

бята смотрели на меня, пережи-
вали, они поделились со мной
своей жизненной силой, и поэ-
тому я сейчас жив - из-за боль-
шой ответственности перед ни-
ми»...

Много говорили о войне. Уста-
ли. Потому как она, по словам
отца Киприана, не нужна ни
россиянам, ни чеченцам. У на-
родов одна судьба. Бойня нужна
лишь предателям, работоргов-
цам и казнокрадам. А их хвата-
ет и в Москве, и в Грозном. Го-
ворили и о православной церк-
ви, о том, что государству не на-
до ее поддерживать. Ей нужно
не мешать объединиться. Ведь
церковь принадлежит не попам,
а верующим. А среди них есть и
владыки, и прихожане. О том,
что собрать Поместный собор
сил нет и духа не хватает...

На следующий день отец Ки-
приан уезжал в Калужскую об-
ласть, где построена часовен-
ка. Ребята из бригады морской
пехоты прислали флаг с кормы
боевого корабля. На куполе ча-
совни он растянут. Здесь отец
Киприан молится за всех пав-
ших и живых воинов России.
Многие бывшие солдаты и мат-
росы приезжают к нему за со-
ветом, за благословением. Дру-
гие хотят, как он, совершить по-
стриг.

- Отговариваю, - говорит отец
Киприан. - Молодые ведь вы!
Детей рожайте. Россия подни-
мется! Россия - сие не миф. Про-
сто несет испытание...

Владимир ЧЕБАКОВ

- Вот видишь - охранительный крест Батяни, фрон-
тового священника, - показывал мне два года назад
свою офицерскую книжку старлей Серега из раз-
ведбата 46-й бригады внутренних войск в Грозном.
- Собственноручно отец Киприан поставил и благо-
словил. Уж в каких «запеканках» я был, а пронесло
с Божьей помощью...

РОССИЯ - 
СИЕ НЕ МИФ!

ОТЕЦ КИПРИАН ПРОШЕЛ 
ВСЕ «ГОРЯЧИЕ ТОЧКИ»



ГЛАВНЫЙ 
ТРЕНЕР
СБОРНОЙ - 
КОЛОСКОВ
Не пугайтесь, дорогие това-
рищи болельщики. Это шут-
ка, однако в ней есть доля
правды. К моменту выхода но-
мера газеты в свет уже стало
известно имя нового главного
тренера футбольной сборной
России. 

А Валерий Газзаев, видимо, не дожидаясь
оргвыводов после очередного поражения
национальной команды, на сей раз в това-

рищеском матче от израильтян, сам поспешил уй-
ти в отставку. В этом есть свой резон: теперь Ва-
лерий Георгиевич полностью сосредоточится на
работе в клубе ЦСКА, лидирующем во внутреннем
первенстве.

Собственно, закономерный исход. Ну сколько
еще можно было тянуть волынку, проигрывать
второсортным сборным типа Албании, Грузии?
Ни тактики, ни стратегии, ни ума, ни фантазии.
Настала пора уходить. 

Вот «рулевой» российского футбола Вячеслав
Колосков должен был уйти значительно раньше,
чем Валерий Газзаев. При незабвенном Вячеславе
Ивановиче лучшие тренеры страны - Павел Сады-
рин, Анатолий Бышовец, Олег Романцев, нынче
Валерий Газзаев - добровольно сложили с себя
полномочия, а шеф РФС словно прилип к стулу.
Еще неудачно острит, предложив себя на срочно
созванной пресс-конференции в... наставники
сборной. 

Почему нет? Вполне можно довести этот фарс
(с более чем 20-летним пребыванием Колоскова в
должности футбольного начальника) до логиче-
ского и абсурдного конца. Да только болельщиков
жалко. Боюсь, не выдержат их сердца одновре-
менно смешного и чудовищного эксперимента. 

А так, представьте господина Колоскова в тре-
нировочной пижаме, со свистком в зубах, рядом
его подопечные футболисты резвятся. Вячеслав
Иванович учит мастеров бить «пыром» или
«подъемом». Идиллическая картина, не правда
ли? На должность тренера по воспитательной ра-
боте предлагаю свою кандидатуру. Все-таки в от-
личие от шефа РФС я пока еще не замечен в фи-
нансовых скандалах и разборках. 

Помню, совсем недавно я едва не договорился
с Вячеславом Колосковым об интервью. Все хо-
тел попытать его: зачем это он письма наших ко-
манд подписывал о переводе валюты на зарубеж-
ные счета? Деньжата эти российские клубы полу-
чали за выступления в еврокубках. И без всяких
разрешений ЦБ РФ сразу отправляли их за бугор.
Скандал нешуточный разразился. И в последний
момент пресс-служба РФС охладила мой пыл: де-
скать, не станет дражайший Вячеслав Иванович
говорить на столь щекотливую тему. Оно и понят-
но: не мальчик, в самом деле, возглавляет наш
футбол, а муж...

Между тем до финиша российского чемпиона-
та рукой подать. Команды бьются отчаянно, на ве-
дущих ролях, как обычно, столичные клубы. Ну
тема беспомощности «Спартака» уже оскомину
набила. «Красно-белых» всухую разбил казан-
ский «Рубин», и не где-нибудь, а в Лужниках,
можно сказать, в родных спартаковских пенатах.
2:0 - без вопросов выиграли строптивые гости,
постарался бразилец Рони, выступающий за «Ру-
бин». После матча спартаковцы снова приняли
обет молчания в отношениях с прессой. Собст-
венно, о чем тут говорить? И так многое ясно. 

Продолжает валиться в пропасть «Торпедо-Ме-
таллург». На этот раз «металлурги» осваивали
выездную модель во Владикавказе против мест-
ного «Спартака-Алании». «Бой скелетов над про-
пастью» (команды занимают две последние сту-
пеньки в таблице) завершился победой хозяев
поля - 2:0. 

Наконец, о радостном. Единоличный лидер
ЦСКА, беспощадно раскритикованный в послед-
нее время за поражения в Лиге чемпионов и во
внутреннем первенстве, разгромил в Москве
«Крылья Советов» из Самары - 3:0. Армейцы про-
должают удерживать первое место. Однако рано
почивать на лаврах, конкуренты не дремлют. «Ло-
комотив» отобрал, можно сказать, «золотые» оч-
ки у подмосковного «Сатурна-РЕН ТВ». На два
мяча железнодорожников гости ответили лишь
одним. Возможно, «Локо» и сам въедет в тройку
призеров.

И «Динамо» с претензиями на медали. «Бело-
голубые» под занавес матча вырвали победу в
Волгограде у «Ротора» - 1:0. «Торпедо» - «Шин-
ник» - 1:1.

Алексей МАТВЕЕВ
ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ. Главным тренером

сборной России назначен бывший игрок столич-
ного «Спартака» Георгий Ярцев.

21стадион для всех
ЧЕМПИОНАТОВ У НАС

МНОГО - ЖАЛЬ, 
ЧТО ЧЕМПИОНОВ
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«СПАРТАК» - ЦСКА: МАТЧ ВЕКА

Встречи «красно-белых» с «красно-си-
ними» всегда жгуче интересны незави-
симо от турнирного положения ко-
манд. Спартаковцы, как известно, в
прошлом сезоне выступили неудачно,
покинули суперлигу. Армейцы не толь-
ко сохранили место под солнцем, но и
полны честолюбивых замыслов: они
метят в лидеры национального первен-
ства, стартующего в сентябре. 

Однако разницы в классе специали-
сты и болельщики не почувствовали.
Более того, подопечные искусного в
прошлом форварда, ныне главного
тренера «Спартака» Сергея Шепелева
большую часть принципиального мат-
ча играли тоньше, разнообразнее пи-
томцев великого хоккейного наставни-
ка Виктора Тихонова. Счастье ЦСКА,
что он отделался ничьей - 2:2. 

- Я не сомневаюсь, наш «Спартак»
вернется в суперлигу, - со сдержанным
оптимизмом оценивал игру заслужен-
ный тренер России, дважды приводив-
ший «красно-белых» к званию чемпи-
онов Союза Николай Карпов. - Спарта-
ковцы, по-моему, неплохо подготови-
лись к трудному сезону, хотя состав
команды почти полностью сменился.
Ребята хорошо сыгранны. И физиче-
ски не уступают соперникам. В защите,
правда, есть проблемы.

Забегая вперед, скажу, что хозяева
турнира в полуфинале проиграли бо-
лее опытной «Северстали» - 2:4, а в
матче за третье место одержали побе-
ду над земляками из «Крыльев Сове-
тов» - 3:1. Внимательно наблюдал за
игрой молодых одноклубников бли-
стательный в прошлом нападающий
«Спартака» и сборной СССР Александр
Якушев:

- У меня до начала соревнований
были опасения, что наши хоккеисты
выступят слабее, ведь в клубе про-
изошли глобальные перемены. Однако
спартаковцы приятно удивили. Такой
команде по плечу вернуться в когорту
сильнейших команд страны. Есть силь-
ные, опытные форварды, задающие
тон, мне, например, импонирует трой-
ка Михаила Иванова.

Впрочем, перспективы популярной
команды не столь радужны, как может
показаться. Многое в дальнейшем бла-
гополучии «Спартака» зависит от того,
решит ли команда задачу выхода в су-
перлигу. В противном случае «финан-
сы клуба могут запеть романсы». А без
денег сегодня - и ни туда, и ни сюда.
Между тем «красно-белых» нынче ре-
ально поддерживает столичное прави-
тельство, а это гарант нормального су-
ществования. Словом, играйте и - вы-
игрывайте!

КРЫЛЬЕВ НЕ СЛОЖАТ...

Еще одна московская команда - «Кры-
лья Советов» - смотрелась не так ярко,
как, скажем, те же армейцы или спар-
таковцы. Подопечные знаменитого в
прошлом форварда Вячеслава Аниси-
на отчаянно бились в полуфинале с
ЦСКА, но проиграли - 3:6. И перед
спартаковцами «Крылышки», как уже
сказано выше, капитулировали - 1:3.
Дело даже не в проигрыше.

- Нам пока объективно не хватает
класса, - честно признает Вячеслав
Анисин. - Мои ребята все матчи про-
вели на высоком эмоциональном
заряде, но этого мало для громких
побед, стабильных выступлений. В
общем, работы еще непочатый
край. 

Кстати, «Крылья Советов», как и
«Спартак», постигла та же незавид-
ная участь: по итогам прошлого чем-
пионата команда вылетела из супер-
лиги и теперь попытается в нее вер-
нуться. Но в отличие от представите-
лей «красно-белых» Анисин очень
сдержанно оценивает возможности
и шансы своих хоккеистов:

- Мы не форсируем подготовку
мастеров, не давим на них: мол,
кровь из носу, давайте одни побе-
ды. Ведь у нас, как и у «Спартака»,
по сути, новый коллектив. Но задача
- выигрывать по возможности в ка-
ждом матче - ставится. Надеюсь, в
Липецке на очередном турнире уже
обретем лучшую форму. Так, посте-
пенно, будем идти к вершине.

НА ЛЕД ВЫЗЫВАЕТСЯ...
ВЛАДИМИР КРУТОВ

Легендарный форвард легендарной
тройки нападения советского хоккея
наблюдал за игрой спартаковцев с три-
буны. Армеец до мозга костей, всегда
норовивший испортить настроение
«красно-белым». И очень часто ему
это удавалось, когда он выходил на
лед со своими выдающимися партне-
рами по ЦСКА - Игорем Ларионовым и
Сергеем Макаровым. 

- Я и предположить не мог, что мой
сын Алексей окажется в «Спартаке»,
но так, видимо, судьба распорядилась,
- не без налета грусти говорил мне
Крутов-старший. - Ничего, лишь бы
сын играл, прибавлял в мастерстве, а я
ему буду всячески помогать ценными
советами. Он может стать хорошим
мастером. Леша впервые в жизни вы-
ступал на таком представительном
турнире, и волнение сковывало его,
что, конечно, отразилось на игре.

Мэтр весьма придирчиво, требова-
тельно оценил уровень игры на «Кубке

«Спартака». По его мнению, хоккей
оказался слишком упрощенным: зри-
тели, специалисты почти не увидели
интересных, нестандартных комбина-
ций - этим всегда славился отечествен-
ный хоккей. Правда, добавил, что те же
московские команды еще должны при-
бавить в мастерстве, ведь сезон только
начинает свой разгон.

- Сегодня вечером отведу душу, по-
общаюсь с друзьями, сам выйду на
лед, - доверительно сказал мне Влади-
мир Крутов. - Скучаю по «живому»
хоккею.

И грянул праздник. Звезды сборной
России сразились с командой звезд
НХЛ, в составе которой тоже играли
наши лучшие мастера. Владимир Кру-
тов на этот раз противостоял Игорю
Ларионову. Друзья, как и подобает,
сыграли вничью - 5:5.

А «Кубок «Спартака» на зависть хо-
зяевам турнира завоевал извечный со-
перник - ЦСКА. Армейцы в финале
обыграли «Северсталь» с футбольным
счетом 2:1.

Алексей МАТВЕЕВ

На днях в керлинг-клубе «Пла-
нета льда» Южного округа сто-
лицы состоялась очередная
спортивная акция фонда «Ли-
дер» под девизом «Выходи во
двор - поиграем!». 

Пока всех прибывших ребят обучали иг-
рать в набирающий популярность кер-
линг, более равнодушных к спортивным

тренировкам развлекали танцами девчонки из
команды черлидерс. И, пожалуй, самозабвен-
но “отрываться” под веселые ритмы мамбы в
розовых летних костюмчиках могут лишь ис-
тинные фанаты спорта. Эту истину подтверди-
ли и ребята из хоккейной команды «Лидер-Вы-
хино», которые, несмотря на дождь, мчались
на роликах по мокрому асфальту...

Призыв «Выходи во двор - поиграем!» из-
вестен не только любителям погонять мяч
или шайбу в родном дворе, но и тем, кто этот
самый дворовый спорт обеспечивает. В рам-
ках  программы фонд «Лидер» с помощью
правительства Москвы старается поднять на
волну успеха и столь массовые, традицион-
ные виды спорта, как футбол и хоккей, так и

экстремальные вариации типа роллерхоккея
или стритбола.

...Когда-то Игорь Колесов решил научить ре-
бят в собственном дворе играть в хоккей. Меч-
тающих освоить мастерство появлялось все
больше,  и Игорь начал создавать секции, наби-
рать тренеров. Сейчас фонд «Лидер» насчиты-
вает десять команд по хоккею, шесть - по рол-
лерхоккею, четыре - по женскому футболу. Уп-
рава Выхина-Жулебина помогла найти посто-
янное помещение для занятий. А проводимые
фондом турниры по хоккею и женскому футбо-
лу уже несколько лет заставляют юных спортс-
менов усиленно тренироваться, чтобы полу-
чить свою «Золотую шайбу» или Кубок лучших
в проекте «Коробочка». Что ж, недаром про-
грамма «лидеров» уже третий год выигрывает
в конкурсе социально значимых мероприятий,
проводимых Комитетом общественных и меж-
региональных связей правительства Москвы.

Пока что программа «Выходи во двор - поиг-
раем!» реализуется лишь в Юго-Восточном
округе - префектура и управы районов, осо-
бенно Выхина-Жулебина, сразу же откликну-
лись на призыв Колесова. Со следующего го-
да она начнет действовать и в других столич-
ных округах - сотрудники фонда  составляют
базу данных имеющихся на территории столи-
цы спортивных площадок. Кстати, в «Лидере»

недавно был разработан проект так называе-
мой универсальной площадки, на которой пре-
дусмотрены все удобства для юных спортсме-
нов и болельщиков. Там можно будет играть в
хоккей, футбол, стритбол и даже кататься на
роликах. Пока что единственная в своем роде
универсальная площадка существует в том же
Выхине-Жулебине. 

- Сегодня мы не можем заставить всех ре-
бят и девчонок заниматься спортом, - поде-
лился Игорь Колесов на пресс-конференции. -
Я сам в прошлом хоккеист, начинал играть,
как многие ребята, в своем дворе. Уверен,
именно с обычных площадок выходят в чемпи-
оны. А потому мы обязаны не только реклами-
ровать свою идею, но и создавать реальные
возможности для занятий спортом. 

Конечно, программа «Выходи во двор - по-
играем!» - не единственный вариант развития
спортивной жизни в столице. Примеры есть
самые разные. Чего только стоит муниципаль-
но-спортивный клуб в Даниловском районе
Южного округа или  интересный опыт Зелено-
града, где очень тесно сотрудничают со шко-
лами. Тот же Юго-Восток известен своими
спортивными достижениями. Сейчас столич-
ное правительство дорабатывает программу
«Спорт Москвы».  Будем надеяться, что она
заложит базовую основу и даст возможность
развиваться всем этим прекрасным начинани-
ям, которые ныне держатся в основном на эн-
тузиазме.

Мария КОЛЫВАНОВА

В двух столичных дворцах спорта - «Сокольники» и «Крылья Советов» -
прошли матчи юбилейного, 10-го, международного хоккейного турнира
«Кубок «Спартака». В гости к трем московским клубам - «Спартаку»,
«Крыльям Советов» и ЦСКА -  приехали сборные Украины и Белоруссии,
а также серебряный призер минувшего первенства России череповецкая
«Северсталь», финский «ХИФК» и латышский «Металлургс».

ШАЙБА «ЗАВИСЛА» НАД МОСКВОЙ

ЧЕМПИОНЫ РАСТУТ ВО ДВОРЕ



Известно множество приме-
ров, когда праздничная
толпа в один миг превра-

щается в неуправляемую силу,
безжалостно сметающую на сво-

ем пути все и вся. Как избежать
опасности, если вас угораздило
оказаться в гуще стихии?

Как только почувствова-
ли волнение и первые призна-
ки зарождающегося конфлик-
та, осмотритесь и выберите
наиболее короткий и макси-

мально безопасный маршрут к
свободе.

Выбираясь из агрессивно на-
строенной толпы, старайтесь ни с
кем не встречаться взглядом, ни в
коем случае не вступайте в сло-
весные перебранки, не реагируй-
те на реплики в свой адрес.

Находясь в плотной массе
людей, сгруппируйтесь, прижми-
те согнутые в локтях руки к гру-
ди, чтобы защитить себя от сда-
вливания.

Застегните одежду на все
пуговицы, а ненужные и гро-
моздкие вещи лучше выбросить.

Не следует жаться к здани-
ям, зеркальная витрина супер-
маркета запросто может разле-
теться на тысячи осколков, до
крови поранив окружающих.

Обходите группы наиболее
возбужденных подростков, как
правило, они невменяемы и спо-
собны на самые отчаянные по-
ступки.

Всегда полезно иметь при
себе документ, удостоверяю-
щий личность. Иначе можно не-
сколько часов потерять, доказы-
вая в отделении, что вы не хули-
ган, а житель дома на соседней
улице.

Продолжение следует.Ш
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НЕ ЗАИГРЫВАЙТЕ 
С НЕЗНАКОМОЙ СОБАКОЙ,
ДАЖЕ ЕСЛИ ОНА 
КАЖЕТСЯ ДРУЖЕЛЮБНОЙ

делу – время,
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-Обустраивались кто как мог, -
вспоминает Александр Филип-
пович. - В ту пору особого дос-

татка в нашей семье не было, и практи-
чески все мне пришлось делать самому,
своими руками. Приобрел щитовой фин-
ский домик. Потом реконструировал его -
вырос второй этаж. Сделал высокий фун-
дамент - получился еще один этаж, цо-
кольный. Там разместились мастерская,
баня и, наконец, гараж. Если что выйдет
из строя, чинить стараюсь сам. Нельзя
же по любому поводу бежать в поселок
за мастером.

Дом Александра Ведерникова роскош-
ным не назовешь. Главное в нем другое:
добротность, надежность и уют. Больше
всего меня поразила лестница - она на-
столько хороша, что на второй этаж взби-
раешься, буквально не чувствуя ног. Уди-
вительно удобные ступеньки! При этом
лестница открыта всем ветрам и невзго-
дам, поскольку она с наружной стороны
дома.

Оказывается, хозяин ее ни разу не ре-
монтировал. Не ремонтировал не только
лестницу, но и дом. У Ведерникова на сей
счет своя теория.

- Если бревна покрыть краской, то как
бы плотно она ни лежала, влага все рав-
но проникнет, и дерево начнет гнить. По-
тому что не просушивается солнышком и
не проветривается. Возьмите, к примеру,
старинные северные дома и соборы. Они
не гниют веками, потому что никогда не
красились.

Наружная лестница должна находиться
с южной стороны дома, в таком случае
снег не залежится, а влага быстро высо-
хнет.

А удобство лестницы, убежден Алек-
сандр Филиппович, зависит от целого ря-
да факторов: угла наклона, ширины сту-
пеней и расстояния между ними, числа
маршей, разделенных площадками. По
нормативным требованиям ширина лест-
ничного марша (расстояние от стены до
ограждения) должна быть не менее 90 см,

а уклон не более 45 градусов, в против-
ном случае придется спускаться спиной.
Суммарная высота и ширина ступеней
(размер шага) должна быть в пределах 45
см (15+30; 18+27; 20+25). Ширину просту-
пи обычно делают на 3-5 см больше за
счет напуска над подступенком. Тетивы
(косоуры) в большинстве случаев изгота-
вливают из досок толщиной 40-60 мм,
скрепленных между собой металлически-
ми тяжами или накладками. Для проступ-
ней обычно используют шпунтованные
доски желательно толщиной 60 мм.

Татьяна ЧИРКОВА

Тридцать лет назад знаменитый российский бас народный ар-
тист СССР Александр Ведерников стал дачником. Кооперативу
Большого театра выделили землю в сказочном месте - в 37 км от
Москвы по Успенскому шоссе, прямо в лесу.

ДОМ, КОТОРЫЙ 
ПОСТРОИЛ ВЕДЕРНИКОВ

Начало в №№ 28-30

Начальник отдела Управления по делам ГО и ЧС Южного администра-
тивного округа столицы Геннадий ТРЕТЬЯК рассказывает читателям
«МС» о том, как вести себя в чрезвычайных ситуациях.

На откосах и крутых склонах довольно
трудно развести газон, так как семена
смываются дождем и выметаются вет-

ром. Такие склоны можно закрепить дерном.
Обычно его снимают где попало и как попало,
хотя разумнее было бы взять со специального
дерновища. Его, кстати, можно подготовить
самостоятельно.

На какой-нибудь гладко укатанный пустырь
насыпают слой мякины (мелко нарезанное и
высушенное сено) толщиной 5-6 см, а на этот
слой насыпают чистую просеянную жирную
землю, которую засевают отборными травами
(например, английским газоном). Сразу плот-
но прокатывают валиком и поливают. Как
только трава подрастет, ее срезают специаль-
ными ножницами или скашивают. Так ухажи-
вают за ней постоянно, словно дерну век си-
деть на этом месте.

Когда потребуется несколько пластинок
дерна, подходящие куски срезают длинным
ножом. Пластинка легко отделяется от земли с
помощью лопаты. На местах, с которых снят
дерн, снова настилают мякину и разводят све-
жие пласты.

Хорошо укрепляют крутые склоны люпи-
ны, корни которых глубоко проникают в сы-
пучую почву, обогащая ее при этом азотом.
Но высаживать его придется вместе с ко-
мом земли. На новом месте мощное расте-
ние само позаботится о собственном раз-
множении.

Кстати, о люпине. Это растение, особенно
с желтыми цветами, имеет особое значение
для бедных песчаных почв. Для них он - сво-
его рода зеленое удобрение. Лучше всего
люпин растет на открытых солнечных местах
с песчаной почвой и подпочвой, на которых
не застаивается вода. Известковые почвы
ему не нравятся.

Люпин чувствителен к холоду, поэтому
ранние посевы ни к чему. Всходы развива-
ются слабо и могут быть задушены более
активными сорными травами. Азот люпи-
ном усваивается из воздуха, но калийные и
фосфорные удобрения ему не помешают,
особенно на бедных почвах. Синий люпин
еще более неприхотлив, он нормально себя
чувствует даже на хрящеватых почвах и пе-
сках.

Собирать плоды осенних и
зимних сортов надо
очень осторожно, не до-

пуская их падения на землю. А
если уж оно случилось и избе-
жать «синяка» не удалось, та-
кие плоды годятся только для
переработки. Учитывая слабую
лежкость груш отечественной
селекции, их убирают только в
сухую погоду.

После сбора урожая необхо-
димо опрыскать деревья 5-
процентным раствором моче-
вины (на ведро воды разводит-
ся 500 г). В приствольных кру-
гах обязательно перекапывают
почву, где спрятались на зи-
мовку пилильщики, галлицы,
жуки.

Все, что с дерева упало - и
падалицу, и больные листья, -
лучше сжечь или закопать по-
глубже в землю. Штамбы мо-
лодых деревьев уже сейчас
можно закрыть сетчатым мате-
риалом от нападения грызу-
нов. Причем сделать это надо
так, чтобы не осталось зазора
между деревом и почвой.

ВСЯ НАДЕЖДА НА ЛЮПИН
«Наш участок находится в песчаном карьере рядом со склоном, который каждый год осыпа-

ется, особенно весной при таянии снега. Есть ли способ это как-то остановить?
Максим СУМЕРКИН, Химки».

ЛУК МОРКОВКУ
СБЕРЕЖЕТ
Чтобы при хранении морковка не

заболела гнилью, ее необходимо
опустить на пару минут в крепкий

настой луковой шелухи. Там содержится
много эфирных масел, которые оказы-
вают дезинфицирующее действие. Пос-
ле такой процедуры морковь просуши-
вают на воздухе и укладывают стоймя в
ящики с песком. Но если хранить негде,
то морковку и свеклу оставляют зимо-
вать на грядках, не выкапывая - однако
при условии, что участок весной не зато-
пляется.

Кстати, именно сейчас можно выко-
пать из почвы для зимнего городского
огорода (на подоконнике) сельдерей, пе-
трушку, мангольд, кустики мелиссы и
базилика, пересадив их потом в отдель-
ные горшки. Не забудьте: выкапывают их
непременно с комом земли.

«В свое время посадили мы рядом с домом елоч-
ку. Теперь понимаю - по глупости. Выросла наша ел-
ка большая-пребольшая, и что с ней делать даль-
ше, не знаем. На ветру так размахивает лапами-вет-
ками, что готова снести крышу. На стволе зеленой
красавицы прекрасно себя чувствуют садовые ко-
роеды и лишайники. Но срубить ель боимся: вдруг
пострадают соседние плодоносящие деревья. Под-
скажите, что делать?

Семья МЕЛЬНИКОВЫХ».

ЕЛКА - НЕ ПАЛКА
Отличный способ подсказывает садовод-люби-

тель с большим стажем Виктор БАТИЩЕВ. Сначала
нужно освободиться от нижних веток, до которых
достает лестница, одновременно вбивая в ствол де-
рева металлические строительные скобы. Между
ними с четырех сторон вставляются бруски, кото-
рые в дальнейшем будут служить передвижной ле-
стницей. Когда на ели останется несколько веток,
напоминающих китайскую пагоду, обрезка прекра-
щается. В таком виде дерево начнет подсыхать.

СОБИРАЛИ ЯБЛОКИ И ГРУШИ

ЛИЦОМ К ЛИЦУ ЛИЦА НЕ УВИДАТЬ
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На ловца и рак
рыба!

Бодливой корове
насильно мил не бу-
дешь.

В гостях хорошо,
да не укусишь.

Назвался груз-
дем, да грехи не пус-
кают.

Голод не тетка, а
в Киеве дядька.

Без меня меня
женили, да до свадь-
бы заживет.

Любовь не кар-
тошка, да своя ноша
не тянет.

Двум смертям не
бывать, а дураком
помрешь.

Куда ни кинь,
да не в свои сани.

Паны дерутся,
да не про нашу
честь...

Не было печа-
ли, да вдруг алтын.

Уговор дороже
денег, да ищи ветра в
поле.

Один в поле не
воин, да в семье не
без урода.

Не зная броду,
поперек батьки не
лезь!

С миру по нитке -
коту под хвост.

Рыба ищет, где
глубже, а человек -
где море по колено.

Со своей коло-
кольни не вынешь
рыбку из пруда.

Любая рыба хо-
роша, да хорошего
понемножку.

За морем телуш-
ка полушка, да со сво-
им уставом не лезь!

Рыба гниет с го-
ловы, а честь - смо-
лоду...

Плетью обуха
не перешибешь, да
на наш век дураков
хватит.

Долг платежом
красен, да держи кар-
ман!

Клин клином вы-
шибают, а все клин!

Мак АНТОНИ, 
фольклорист-

новатор
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РЫБА ИЩЕТ,

ГДЕ ГЛУБЖЕ, 
А ЧЕЛОВЕК - 

ГДЕ МОРЕ ПО КОЛЕНО

ОВЕН
Проблемной

сферой в пред-
стоящие дни

для вас будет рабо-
та. Однако если спо-
койно делать свое
дело, трудности уда-
стся преодолеть. А
еще неделя поможет
вам разобраться в
себе, понять логику
собственных поступ-
ков.

ТЕЛЕЦ
Судьбонос-

ным может ока-
заться для вас

знакомство с ино-
странцем, но для это-
го потребуется ис-
пользовать все ваше
обаяние. В целом же
неделя хороша не
только для труда, но
и для развлечений с
друзьями. Спокойст-
вие, философское ко
всему отношение по-
может вам не выйти
из рамок.

БЛИЗНЕЦЫ
П р е д с т о я -

щие дни подхо-
дят для приня-

тия деловых реше-
ний, для серьезных
разговоров с началь-
ством. В результате
ваш авторитет на
службе возрастет, а
это, в свою очередь,
поможет решить дав-
нюю и мучительную
финансовую пробле-
му. После этого не
грех и отдохнуть.

РАК
У вас нако-

пилось много
мелких домаш-

них забот: что-то на-
до починить, заме-
нить, купить... Вот
почему больше вре-
мени придется про-
водить дома. После
этого можете смело
приглашать к себе
друзей: совместный
досуг не разочарует
вас. Однако эти пла-
ны может сорвать не-
большое недомога-
ние, поэтому обрати-
те внимание на здо-
ровье.

ЛЕВ
В о з м о ж н ы

непредвиден-
ные заминки в

делах. Не исключе-
ны и обидные при-
дирки начальства. А
вот на личном фрон-
те вы многого добье-
тесь, особенно если
в спорных случаях
найдете компро-
миссные решения.
Правда, риск слиш-
ком потратиться на
развлечения.

ДЕВА
Расположе-

ние планет
способствует

укреплению вашего
авторитета. Люди тя-
нутся к вам как к ли-
деру, поэтому осте-
регайтесь принимать
импульсивные, необ-
думанные решения.
Вероятны знакомст-
ва с людьми, кото-
рые в перспективе
станут вашими фи-
нансовыми партне-
рами. Впрочем, к
концу недели обще-
ние утомит вас, при-
дет желание побыть
одному.

ВЕСЫ
Многое бу-

дет зависеть
от вашего уме-

ния показать себя.
Постарайтесь при-
обрести новых влия-
тельных друзей. От
дальних путешест-
вий пока лучше воз-
держаться. На рабо-
те все будет спокой-
но, временами даже
скучно. А вот дома
не исключена напря-
женность во взаимо-
отношениях.

СКОРПИОН
Звезды на

вашей стороне
- они обещают

спокойную неделю.
Если, конечно, не
считать неприятного
разговора с началь-
ством, да и тот пока-
жется пустяком на
общем благоприят-
ном фоне. Больше
обычного потребует
к себе внимания ваш
ребенок.

СТРЕЛЕЦ
Многое будет

зависеть от ва-
шей способно-

сти выбирать слова,
умения выражать
мысли четко и кратко.
Есть хороший шанс
найти единомышлен-
ников. В то же время
не пренебрегайте
возможностью побы-
вать на природе.
Больше свободного
времени стоит также
уделить детям. 

КОЗЕРОГ
Неделя мо-

жет порадо-
вать вас новы-

ми романтическими
отношениями, успе-
хами в игре. Вы бу-
дете вполне дина-
мично двигаться к
поставленным це-
лям, преодолевая
небольшие препят-
ствия. Правда, воз-
можны нарекания со
стороны начальства,
поэтому будьте сдер-
жанны, чтобы избе-
жать конфликта.

ВОДОЛЕЙ
Период ус-

пешных аван-
тюр. Возможен

выигрыш в лотереях
или знакомство, ко-
торое разовьется в
светлую любовь. Так
что не бойтесь рис-
кованных решений -
фортуна сейчас на
вашей стороне. Воз-
можно возобновле-
ние старых связей. К
издержкам недели
можно отнести не-
большие перепалки
с близкими.

РЫБЫ
Стоит при-

слушаться к
чужим сове-

там - они могут быть
полезными. Тем бо-
лее что сейчас вы
полны энергии и
многое можете сде-
лать. Особенно сто-
ит послушать стар-
ших, которые под-
скажут, как эту
энергию целесооб-
разнее расходовать.
Будьте внимательны
при покупках.

Составил
Вячеслав 
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Писать в Обалдуевске умеет каждый взрослый житель. Тем более что умение писать - это воз-
можность оставить по себе след в Истории. И не важно, что ты при нашей повальной грамот-
ности навалял на бумаге - роман, заявку в ДЕЗ или кляузу на соседа... Главное - наследил.

А тут 1 сентября на носу. И скоро еще тысячи маленьких обалдуевцев научатся писать
непослушные буквы, которые впоследствии станут словами и предложениями. Увы, дале-
ко не всегда приятными для окружающих.

Но это не столь важно. Важно, что жив и даже где-то практически здоров наш великий
и могучий, который не только до Киева доведет, но, может, и еще куда-нибудь, подальше...

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 32 (40), 27 августа - 2 сентября 2003

Интересная у меня произош-
ла история  с личными мес-
тоимениями. Помните: Я,

ТЫ, ОН, ОНА, ОНО, МЫ, ВЫ, ОНИ.

Так вот, сижу Я, работаю. Под-
ходит наш новый начальник, ин-
тересуется:

- Ну как ТЫ работаешь?
- Извините, ВЫ ко мне? - уточ-

няю Я.
- ТЫ что, глухой? - удивляется

ОН.
- А почему на ТЫ? - тоже уди-

вляюсь Я. - ВЫ же со мной даже
еще не познакомились.

- ОНО еще будет меня учить! -
свирепеет начальник и уходит.

А потом на собрании поднима-
ет вопрос о моем поведении.

- Этого МЫ не позволим! - ука-
зывает ОН на меня. - Такого МЫ
не потерпим!

Короче, ОНИ меня пропесочили.
Расстроился Я, конечно.
Только ОНА меня успокоила:
- Не переживай, твоя правда.

Каждое местоимение должно
иметь свое место!

Аркадий ИНИН, 
пострадавший

Дорогие дети! Сегодня мы начинаем изу-
чать русский язык. Казалось бы, чего его
изучать, если мы на нем говорим и даже

иногда думаем? Но, дорогие дети, одно дело -
говорить и думать, другое - понимать.

В русском языке есть слова, которые исполь-
зуются для обозначения самых разных обстоя-
тельств. Например, глагол «идти». Кто и что у нас
только не идет. Люди и часы, годы и времена, по-
езда и трамваи, экзамены и заседания. Девушка
идет замуж, а жених, играя в карты, идет с пик и
проигрывает приданое. Иногда у нас идут и дела.
Хотя редко. Идти можно без цели, а можно - в оп-
ределенном направлении. Направление можно
выбрать самому, а можно - чтобы тебя послали.

Но порой в нашем языке нет простейших
слов. Например, берущего взятку мы так и на-
зываем: «взяточник». Но нет слова, обознача-
ющего того, кто ее дает. Соответственно наря-
ду с выражением «дать взятку» должно быть и
обратное: «взять датку».

Русский язык богат на пословицы и поговор-
ки. В них сосредоточен многовековой опыт по-

вседневной народной жизни. Но все ли они
верны? Например: «Баба с возу - кобыле лег-
че». Кто это проверял? Ведь нужно сначала по-
садить на воз бабу, куда-то поехать, обратить
внимание, что кобыле тяжело, и высадить бабу
с воза. После чего спросить кобылу, стало ли
ей легче.

К сожалению, русский язык сильно засоря-
ется иностранными словами. Как будто нет
своих! Зачем говорить и писать «киллер», ко-
гда есть красивое старинное слово «убивец»?
Распространилось сухое выражение «ликвиди-
ровать», заменившее сочные русские глаголы:
«укокошить», «ухряпать», «ухайдакать».

Заметим, что для иностранцев русский язык
был труден всегда, таковым он остался и ныне.
Возьмем простое слово «зелень». Это и лук, и
петрушка, и укроп, и все недозрелое, вроде
вас, молодежи раннего возраста, и доллары.
Теперь представьте себе иностранца, к которо-
му на улице подходит добрый молодец с таб-
личкой на груди «Куплю зелень». Что именно
хочет приобрести этот уличный предпринима-

тель? Укроп, доллары или подрастающее поко-
ление? Иностранец в тупике и шоке.

Писать на русском языке тоже сложно. Слы-
шится одно, а пишется совсем другое. Возьмем
некое простейшее слово, часто скрепляющее
нашу речь. В европейской части России произ-
носят «што», на Урале и в Сибири - «чо», а вот
первый президент страны говорил вообще
«шта». А писать, оказывается, во всех случаях
надо «что». Вот уж исключение без правил!

Кстати, есть в русском языке просто жуткие
правила. Невозможно осмыслить. Например,
когда речь идет о половине чего-нибудь. «Пол-
литра» пишется через дефис при любой нали-
той в данную емкость жидкости. Но если име-
ется в виду бутылка водки, то ее обозначение
«поллитровка» почему-то пишется слитно. Ку-
да делся дефис? Непонятно. Получается: в на-
шем правописании без нее, этой самой, кото-
рая пишется слитно, не разберешься. Возмож-
но, здесь скрыты трагические корни и истоки
пьянства народа при его мучительных попыт-
ках правильно писать на родном языке! Но об
этом мы с вами поговорим уже на другом уро-
ке - уроке истории. А наш урок - окончен!

Герман ДРОБИЗ,
словесник

-Почему опять двойка по
геометрии?! - рассма-
тривая дневник сына,

возмутился Валяев. - Едва чет-
верть началась, а ты уже с пер-
вой «парой»!

- С этой четверти нашу школу
перевели на новую систему от-
меток! - заныл сынок Володя,
видя, что отец начинает сни-
мать ремень. - Теперь двойка
уже не плохая отметка, а хоро-
шая, а единица - вообще как
раньше пятерка. Все как на За-
паде!

- А-аа, - почесал затылок Ва-
ляев, что-то когда-то где-то об
этом краем уха слышавший: то
ли в передаче об американской
школе, то ли о европейской. -То-
гда другое дело, сынок! Но луч-
ше ты уж тогда на единицы учись
- все-таки ближе к отлично.

Через день Володя принес
колы по физике и литературе, а
еще через пару дней и по всем
остальным предметам.

- Молодец, сынок! - обрадо-
вался Валяев и на радостях вы-
дал отпрыску 500 рублей на
мелкие акселератские расходы.

А на следующий день, выйдя
вечером за хлебом, Валяев на-
ткнулся на классную руководи-
тельницу сына Анну Петровну.

- Что у вас с сыном происхо-
дит? - покачала головой учи-
тельница. - Совсем учиться пе-
рестал! Одни колы и двойки!

Валяев все понял и, не желая
вдаваться в дискуссию, поспе-
шил домой...

После долгого разговора,
подкрепленного воспитатель-
ным процессом, оценки у Воло-
дечки резко улучшились. Пя-
терки и четверки запестрели в
дневнике сына ежедневно. Ва-
ляев ходил и удовлетворенно
потирал руки, торжествуя, что
старый дедовский метод дал
свои плоды.

Через пару недель Валяев
снова встретил на улице класс-
ную руководительницу сына.

- Здравствуйте! - с торжест-
вующим видом подступил к учи-
тельнице Валяев. - Вот видите...

- Вижу! - перебила его Анна
Петровна. - Вижу, что совсем
сына распустили! - И покачав
головой, добавила: - Так он у
вас и на второй год останется!

- Так у него ж одни пятерки! -
опешил Валяев.

- Значит, вы ничего не знае-
те? - удивилась учительница. -
Разве Володя вам ничего не го-
ворил?

- В смысле? - не понял Ва-
ляев.

- В смысле, что с позапрош-
лой недели мы перешли на но-
вую систему отметок, - поясни-
ла классная. - Единица теперь -
как раньше пятерка, а пятерка,
как единица. Все, как у них, на
Западе!

В ответ Валяев только гневно
махнул рукой, повернулся и, на
ходу снимая ремень, быстро за-
топал к дому.

Евгений ОСИПОВ,
методист

ОПЯТЬ ДВОЙКА!

ИСТОРИЯ 
С ГРАММАТИКОЙ

УРОКИ РУССКОГО ЯЗЫКА
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!

до встречи!
Город -
герой

Хозяин
козы

Церковн.
пение

Приток
Енисея

Церковн.
утварь

Буква
кириллицы

Самолет

Сотка

Техническ.
устройство

Гонки по
графику

Деталь
обуви

Приток
Сены

Грузовое
судно

Музык.
инструмент

Посадить
на ...

Поставить
на ...

Раздел
математики

"Мини-
Форд"

"... - ... душа
в теле"

Заяц

Птица

Хищник

Сельдь

Полоскун

Пища

Эллипс

Ъ

Навод-
нение

Лапти
из

него

Жанр
поэзии

...
всея
Руси

Стекловид-
ное

покрытие

Отравляю-
щие

вещества

Скотс-
кие

хоромы

Устно-
поэтич.

творчество
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Татьяна

Продолжается подписка
юридических лиц на газету
комплекса городского хозяй-
ства правительства Москвы
«Московская cреда».

НАШ ПОДПИСНОЙ ИН-
ДЕКС В КАТАЛОГЕ МОСКОВ-
СКОГО ПОЧТАМТА - 14653.

Юридические лица могут
подписаться на «Московскую
среду» в отделах подписки
любого межрайонного поч-
тамта столицы.

Стоимость подписки 
на полугодие - 482 руб. 07 коп.,
на квартал - 251 руб. 67 коп.,
на месяц - 98 руб. 07 коп.
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По горизонтали: Америка - антагонизм - аромат - заказ - маяк - Алатау - Ява - Ним - рынок - салон - Кра - Ма - опала
- Яга - Ош - голова - лопух - сор - дебри - па - кладка - пуд - «Ра» - роса.

По вертикали: нарзан - маг - акр - Алиса - Ла - Атакама - ягода - Марат - логопед - егоза - опалубка - ром - урна - охра
- инам - Лев - китаянка - ас - По - аз - явор - опус - макака - шарада.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 31

Предлагаем вашему вниманию
Чудо-печь, которая предназначена
для обогрева жилых, хозяйствен-
ных и животноводческих помеще-
ний. Уникальная Чудо-печь обог-
реет и накормит вас в любое вре-
мя года, сэкономит большое коли-
чество топлива и, что немаловаж-
но, сотни киловатт электроэнер-
гии. Переносная Чудо-печь
(35х40х25) весом 5 кг позволяет за
1,5-2 часа поднять температуру
утепленного помещения (50 кубо-
метров) от 0 до 20 градусов, одно-
временно разогреть пищу или
вскипятить чайник за 15 минут.
Оригинальная конструкция горел-
ки и система подачи топлива пре-
образуют солярку в газ, который
горит внутри горелки высокотем-
пературным пламенем синего цве-
та, не выделяя при этом запаха и
копоти.

Цена от 800 до 1100 рублей.

ВНИМАНИЕ !
В продаже появилась новая мо-

дель печи ПО-2,5, разработанная
на оборонном предприятии. Отли-
чительными особенностями новой
печи являются:
- горелки выполнены с использо-
ванием стеклокерамики, благода-
ря чему удалось добиться лучшего
теплообмена и увеличить мощ-
ность с 1,8 до 2,5 кВт;
- применение нержавеющей стали
позволило продлить срок эксплуа-
тации с 3 до 7 лет, а гарантийный
срок до 3 лет;
- укрепленная решетка для приго-
товления пищи выдерживает на-
грузку до 10 кг.

Цена 1500
рублей.

ПЕРЕНОСНАЯ ЧУПЕРЕНОСНАЯ ЧУДО-ПЕЧЬДО-ПЕЧЬ

Москва, м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 31, стр. 1
(2-этажное желтое здание во дворе магазина «Мебель»).
Тел: (095) 232-18-82, 232-67-05.
С 10.00 до 19.00 без перерывов и выходных. ПРЕД

Ъ
ЯВИ

ТЕЛ
Ю

ПО
Д

АРО
К! 

150 лет назад, 28 августа 1853 г., умер Фридрих Иосиф Гааз, немец-
кий врач-окулист, работавший в Москве, где его называли Федором Пет-
ровичем. С 1830 г.  и до конца своих дней он служил главным врачом мо-
сковских тюрем. Гааз заслужил в России народное признание как «док-
тор неимущих», посвятивший всю жизнь медицинской помощи арестан-
там, ссыльным, беднякам. Все свои заработки от частной практики и жа-
лование Гааз, отказывая себе во всем, тратил на помощь несчастным.  За
похороны доктора пришлось заплатить полиции. В 1909 г. в переулке
Мечникова (близ Курского вокзала), в сквере перед зданием основанной
Гаазом больницы (ныне - НИИ гигиены детей и подростков), на средства,
собранные общественностью, был установлен памятник Гаазу (работы
Н. Андреева), на пьедестале которого выбит его девиз «Спешите делать
добро».

105 лет назад, 29 августа 1898 г., на Волхонке (тогда это место име-
новалось Колымажным валом) состоялась торжественная церемония за-
кладки Музея изящных искусств императора Александра III при Импера-
торском Московском университете (ныне Государственный музей изо-
бразительных искусств им. А.С. Пушкина). Директором был назначен
инициатор его создания, профессор, заведующий кафедрой изящных ис-
кусств Московского университета Иван Владимирович Цветаев, отец Ма-
рины Цветаевой.

175 лет назад, 31 августа 1828 г., москвичи, собравшиеся на Га-
гаринских прудах (ныне территория ЦПКиО «Красная Пресня»), стали
свидетелями, как на воздушном шаре, «начиненном простым дымом от
аржаной соломы, поднялась в воздух более чем на 300 сажен (более
640 м) отважная воздухоплавательница Ильинская и с высоты привет-
ствовала зрителей ракетами». Зрителей было немало, но так как за зре-
лище взималась плата, «не многие любопытствовали вблизи», а про-
чие устроились на одном из соседних холмов. «Московский листок» с
горечью писал:  «Какими рукоплесканиями и деньгами награждали у
нас иностранных воздухоплавателей и с каким равнодушием приняли
г-жу Ильинскую, которая великодушно и смело совершила воздушное
путешествие».

145 лет назад, 31 августа 1858 г., были утверждены «Правила для
водоснабжения частных домов в Москве из общественных водопрово-
дов». Они разрешили присоединение к водопроводной сети учреждений,
предприятий и домов частных лиц с проводкой труб за их счет и оплатой
для заведений по 20 коп. за «годовое ведро».

50 лет назад, 1 сентября 1953 г., общемосковским митингом торже-
ственно открылся новый комплекс зданий Московского университета на
Ленинских (ныне Воробьевых) горах. Площадь новых корпусов состави-
ла 220 тысяч квадратных метров (площадь старых зданий университета
на Моховой - 35 тысяч квадратных метров). Прилегающим к университе-
ту улицам и проспектам были присвоены имена отечественных корифеев
науки: Ломоносовский проспект, проспекты Вернадского, Мичурина, ули-
цы Менделеева, Лебедева. В новых зданиях приступили к занятиям сту-
денты физического, химического, механико-математического, географи-
ческого и геологического факультетов.

30 лет назад, 3 сентября 1973 г., неизвестный злоумышленник,
спрятав под одеждой самодельное взрывное устройство, прошел в ленин-
ский Мавзолей и, поравнявшись с саркофагом Ильича, привел в действие
оружие. В результате его самого разнесло в клочья. При этом мумия со-
вершенно не пострадала, тогда как из числа посетителей погибла супру-
жеская чета из Астрахани и получили ранения  несколько школьников.

3 года назад, 3 сентября 2000 г., в подмосковном писательском по-
селке Переделкино открылся Дом-музей Булата Окуджавы.

Борис ЯВЕЛОВ
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